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Скверу перед Архангельским  
городским культурным центром  
присвоено имя Владимира Резицкого

В этом году фестиваль «Белый 
июнь» приобрел международный 
статус и стал еще более масштабным
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Следующий урок –  
взрослая жизнь
В Архангельске прозвенел последний звонок: с детством прощались выпускники 9-х и 11-х классов
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Делегация Архангельской 
области во главе с губерна-
тором Александром  
Цыбульским с 15 по 19 мая 
работала в Китайской Народ-
ной Республике. 

За пять дней работы в КНР севе-
ряне посетили три города и прове-
ли встречи с заинтересованными 
в развитии двусторонних отноше-
ний на межрегиональном уровне 
лицами.

В составе делегации были гла-
ва Архангельска Дмитрий Морев,  
председатель Архангельской город-
ской Думы Иван Воронцов, пред-
ставители областного правитель-
ства, предприниматели Поморья. 

Главной темой официальных ме-
роприятий, в которых принимала 
участие делегация Архангельской 
области, стало усиление взаимо-
действия российской и китайской 
сторон в сфере расширения транс-
портно-логистических цепочек 
для взаимной поставки продук-
ции. Архангельск принимает ак-
тивное участие в вопросах разви-
тия главной международной судо-
ходной артерии Российской Аркти-
ки – Северного морского пути. Осе-
нью прошлого года федеральным 
правительством был принят ком-
плексный план развития Архан-
гельского транспортного узла до 
2035 года, который обеспечит раз-
витие существующей инфраструк-
туры и строительство глубоковод-
ного района порта на долгую пер-
спективу. 

В связи с этим Архангельская 
область заинтересована в привле-
чении предприятий Китайской На-
родной Республики, осуществля-
ющих транспортировку грузов, к 
использованию возможностей дей-
ствующих архангельских порто-
вых терминалов для их перевалки. 

– В 2023 году из Архангельска в 
Китай по Севморпути прошел пер-
вый за долгое время контейнеро-
воз, партия груза на котором соста-
вила более 300 контейнеров с пило-
материалами. А в этом году таких 
перевозок запланировано уже 12. 
И наши портовые мощности еще 
далеко не исчерпаны: нужно раз-
вивать сотрудничество, укреплять 
связи между органами власти, 
представителями бизнеса Архан-
гельска и Даляня. 

Чтобы решать многие городские 
проблемы Архангельска, требуют-
ся инвестиции, увеличение дело-
вой активности, что позволит по-
полнять городской бюджет. Это 
еще один аргумент в пользу раз-
вития деловых контактов Архан-
гельска и Даляня, который явля-
ется одним из крупнейших пор-
тов Китая. В подтверждение за-
интересованности сторон с мэром 
Даляня Чэнь Шаованом подпи-
сали меморандум о сотрудниче-
стве между нашими городами, – 
рассказал глава Архангельска  
Дмитрий Морев. 

�� Справка АГВС
далянь – крупный судостроительный центр китая. на нескольких 
верфях в городе и его пригородах строятся авианосцы, эсминцы, 
корветы, подводные лодки, паромы, контейнеровозы, танкеры, бал-
керы, суда для перевозки скота и буровые платформы.
к транспортному машиностроению относится производство автомо-
билей, электрических автобусов, локомотивов и вагонов, в том чис-
ле для метрополитена. 
Переработка ресурсов представлена шестью нефтеперерабатываю-
щими предприятиями и заводами черной металлургии. также раз-
вита химическая и пищевая промышленность.
далянь является важным логистическим центром китая. в 2016 году 
порт даляня занял 10-е место среди крупнейших портов мира по 
грузообороту (318 млн тонн), уступив таким гигантам, как Шанхай и 
роттердам, но опередив все порты сШа и Японии. оборот грузовых 
контейнеров составил 9,7 млн.

В ходе рабочего визита в Ки-
тай также обсуждались вопросы 
о возможном открытии в Архан-
гельской области производства 
по сборке китайской техники. По 
словам губернатора Александра  
Цыбульского, Архангельск, как 
один из промышленных центров, 
может представлять интерес с 
учетом возможности предоставле-
ния партнерам статуса резидента  
Арктической зоны, который дает 
беспрецедентное количество льгот 
и мер поддержки. 

– С несколькими компаниями мы 
обсудили такую возможность, и 
во время визита делегации города 
Даляня приедут и предпринимате-
ли, которые будут такие проекты 
предметно рассматривать, – отме-
тил глава региона. 

Еще одна важная часть сотруд-
ничества Архангельской области 
и Китайской Народной Республи-
ки – сфера образования, где уже на-
лажен контакт. Так, САФУ имеет 
партнерские отношения с 18 вуза-
ми Китая. Кроме взаимного обмена 
студентами начинается и большой 
лингвистический проект по изуче-
нию русского и китайского язы-
ков. В Даляне было принято реше-
ние, что САФУ войдет в российско-
китайский альянс языкового обра-
зования. В нем будут участвовать  
20 вузов Китая и 10 вузов России. 

– Наша делегация посетила шко-
лу с углубленным изучением ино-
странных языков. Наши системы 
обучения схожи, так как основаны 
на общем опыте советского пери-
ода. И здесь хорошо знают труды  

Сухомлинского. Уверен, что побра-
тимство архангельской и далянь-
ской школ поможет нашим детям 
развиваться и лучше узнавать друг 
друга. Современные технологии 
стирают все границы. 

Понравился девиз школы из че-
тырех иероглифов: «Тишина. Эко-
номность. Обучение. Амбиции». 
Наверное, в этом и есть часть се-
крета ускоренного развития Ки-
тая, – отметил глава Архангельска  
Дмитрий Морев.

Градоначальник также отметил, 
что в ходе визита в Далянь удалось 
познакомиться с системой управ-
ления городским хозяйством и 
коммунальными службами и по-
общаться с руководством департа-
мента управления городским хо-
зяйством.

– Лично посмотрел, как работают 
коммунальные предприятия по со-

держанию и благоустройству тер-
риторий, какую технику применя-
ют, как организован контроль. 

Конечно, у нас разные возмож-
ности, климат и уровень развития 
коммунальной инфраструктуры, 
но опыт Даляня все же ценен. По-
лученные знания будем исполь-
зовать при будущих закупках тех-
ники для наших муниципальных 
предприятий, – сказал Дмитрий 
Морев.

Кроме того, делегация Архан-
гельской области посетила VIII 
Российско-китайское ЭКСПО в Хар-
бине. В экспозиции были представ-
лены торгово-экономический и ин-
вестиционный потенциал регио-
нов России, разработки ведущих 
предприятий, инициативы малого 
и среднего бизнеса, перспективные 
проекты двустороннего сотрудни-
чества, в том числе и Архангель-
ской области. 

На стенде Поморья свою продук-
цию презентовали представители 
малого бизнеса и крупных пред-
приятий из различных сфер: алма-
зодобывающей, деревообрабаты-
вающей и туристической, произво-
дители оборудования, программ-
но-аппаратных решений и креатив-
ных индустрий. В рамках работы 
стенда получены многочисленные 
контакты для проработки и вы-
страивания дальнейшего взаимо-
действия, подписан ряд соглаше-
ний. Так, например, компания «По-
мор Шиппинг» подписала с китай-
скими компаниями соглашение о 
сотрудничестве в сфере логистики, 
а Архангельская область – согла-
шение о намерениях с ассоциацией 
предпринимателей «Дэшен».

Отметим, что бизнес-миссия По-
морья, которую на выставке пред-
ставили порядка 20 предпринима-
телей из Архангельской области, 
организована региональным ми-
нистерством экономического раз-
вития, промышленности и науки 
при содействии Агентства регио-
нального развития в рамках пре-
зидентских нацпроектов «Малое и 
среднее предпринимательство» и 
«Международная кооперация и экс-
порт».

архангельск и китайский далянь подписали меморандум о сотрудничестве

Бизнес-миссия Поморья в Китай

 � фото: Пресс-служба губернатора и Правительства области
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наталья Захарова,  
фото: иван малыгин

4,8 километра магистрали 
будет обновлено на всем 
ее протяжении – от улицы 
Гагарина до улицы Уриц-
кого.

Как отметил директор департа-
мента транспорта, строитель-
ства и городской инфраструк-
туры администрации Архан-
гельска Максим Шемелин, в 
контракте предусмотрены ком-
плексные работы: кроме проез-
жей части и бортов – обновле-
ние и устройство новых тротуа-
ров, оборудование парковочных 
карманов. Это особенно важ-
но, учитывая количество соци-
альных и спортивных объектов, 
расположенных вдоль проспек-
та Ломоносова: Приморская 
ЦРБ и поликлиника № 2, стади-
оны «Труд» и «Динамо», школа 
спорта «Олимп», школа № 9, му-
зыкальный колледж и прочие.

При этом основная задача 
при выполнении работ – сохра-
нение трафика: проспект пере-
крывается лишь частично, что, 
конечно, создает неудобства, 
но не лишает водителей значи-
мой артерии города. Также под-
рядчик планирует в первую оче-
редь заниматься устройством 
новых тротуаров, а затем – ре-
монтом старых, чтобы обеспе-
чить движение для пешеходов. 

Из-за погодных условий спе-
циалисты подрядной органи-
зации – ООО «Автодороги» – 
вышли на объект на несколь-
ко дней позже запланированно-
го, однако, как заверил Максим  
Шемелин, работы не отстают от 
графика. 

– «Автодороги» – довольно из-
вестная организация, обладаю-
щая своими асфальтовыми за-
водами, большим парком тех-
ники, нужным количеством 
специалистов. Эти ресурсы и 
позволяют выполнять значи-
тельный объем работ. Сегодня 

на проспекте Ломоносова задей-
ствовано порядка 30 человек и 
около 15 единиц техники, – под-
черкнул директор профильного 
департамента.

Также ремонт согласован с 
плановыми работами всех ре-
сурсоснабжающих организаций 
на коммунальных сетях.

Всего в этом году по нацио-
нальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» будет от-
ремонтировано восемь дорож-
ных участков. Помимо проспек-
та Ломоносова это:

– улица Цигломенская от ули-
цы Куйбышева до улицы Кир-
пичного завода;

– улица Кирпичного завода;
– улица Шубина от набереж-

ной Северной Двины до про-
спекта Троицкого;

– набережная Северной Двины 
от улицы Гагарина до улицы 
Вологодской;

– улица Попова от набережной 
Северной Двины до проспекта 
Обводный канал;

– улица Комсомольская от на-
бережной Северной Двины до 
проспекта Троицкого;

– улица Красных Партизан от 
улицы Адмирала Кузнецова до 
улицы Маяковского, 53.

– Самое главное, чего мы хо-
тим добиться, – это повышение 
безопасности на данных участ-
ках дорог и, безусловно, каче-
ство дорожного покрытия – ас-
фальт на данный момент остав-
ляет желать лучшего, и прове-
дение работ здесь просто необ-
ходимо, – прокомментировал 
Максим Шемелин.

Дорожный ремонт в столице 
Поморья по БКД должен завер-
шиться до 30 сентября. Общая 
стоимость работ – 530 миллио-
нов рублей.

Новый спортзал возводится 
на месте старых теплиц, ко-
торые перестали использо-
вать еще в 1990-е годы.

Строительные работы подряд-
чик начал летом 2023 года. Сейчас 
на объекте появился новый кар-
кас здания, смонтированы стено-
вые панели и кровля, установлены 
окна. Строители занимаются вну-
тренней отделкой помещений.

– Работы идут с опережением 
графика. Рассчитываем, что уже 
в новом учебном году школьни-
ки смогут заниматься здесь спор-
том и физкультурой, – сообщил в 
социальных сетях губернатор Ар-
хангельской области Александр  
Цыбульский.

В итоге у школы появится совре-
менное помещение с воротами для 
мини-футбола, баскетбольными 
кольцами, волейбольной сеткой, 
раздевалками, душевыми и тре-
нерской комнатой. Здесь планиру-
ется установить гимнастические 

снаряды и тренажеры. Помещение 
будет просторным – 16 на 22 метра, 
высота потолков – 6 метров – и мно-
гофункциональным.

Как отметил глава города  
Дмитрий Морев, строящийся объ-
ект спортивной инфраструктуры 

– один из наиболее значимых в Ар-
хангельске в этом году.

– Как мы все знаем, спортивной 
инфраструктуры в городе не хва-
тает, поэтому среди наиболее зна-
чимых объектов 2024 года в Ар-
хангельске следует выделить этот 

спортзал и новый ФОК на улице 
Карпогорской, который мы нач-
нем возводить в самое ближайшее 
время, ну и несколько иных объек-
тов. Уже летом планируется завер-
шить все работы и ввести спортзал 
в эксплуатацию, с тем чтобы с на-
чалом нового учебного года дети 
смогли заниматься в новом спор-
тивном зале, – прокомментировал  
Дмитрий Морев.

Градоначальник добавил, что на 
оснащение объекта (спортивное 
оборудование, инвентарь) из город-
ского бюджета будут выделены до-
полнительные средства.

– На возведение спортобъекта из 
областного бюджета было направ-
лено более 40 миллионов рублей, 
еще 22 миллиона рублей выделено 
из муниципального бюджета Ар-
хангельска, – отметил заместитель 
губернатора Архангельской обла-
сти Сергей Пивков.

Новый спортзал пополнит спи-
сок спортивных объектов, располо-
женных на территории 10-й школы, 

где уже обустроены большая пло-
щадка для пляжного волейбола и 
уличное мини-футбольное поле с 
современным искусственным по-
крытием.

– За последние три года за счет 
средств областного бюджета в 
Архангельске построены улич-
ные спортплощадки на терри-
тории семи школ, – напомнил  
Сергей Пивков. – Новые спортобъ-
екты появились у школ №№ 1, 4, 
9, 22, 23, 28, а также у 21-й гимна-
зии. В этом году будут построены 
универсальные комплексы возле 
Эколого-биологического лицея и 
спортивной школы «Росток». Та-
ким образом, мы продолжаем на-
полнять областной центр новыми 
элементами спортивной инфра-
структуры.

Напомним, что создание совре-
менных условий для занятий спор-
том является одним из приорите-
тов президентского нацпроекта 
«Демография».

город и мы

В Архангельске  
построят  
две биокотельные
уже состоялись закупочные 
процедуры

Объекты теплоснабжения, работа-
ющие на пеллетах, будут постро-
ены в Архангельской области в 
соответствии с поручениями Пре-
зидента России Владимира Путина 
о поддержке лесопромышленной 
отрасли страны.

По расчетам регионального министер-
ства ТЭК и ЖКХ, на изготовление обору-
дования заводам потребуется три-четыре 
месяца, еще примерно столько же закла-
дывается на монтаж.

Муниципалитеты выполнили техноло-
гический и ценовой аудит обоснования 
инвестиций на строительство всех ко-
тельных, получили положительные за-
ключения государственной экспертизы, а 
также определили подрядные организа-
ции по реализации масштабного для ре-
гиона проекта.

Как напомнил первый заместитель 
губернатора – председатель правитель-
ства Архангельской области Алексей  
Алсуфьев, биокотельные будут построе-
ны до конца текущего года.

– Учитывая сроки поставок оборудова-
ния и монтаж, мы должны четко пони-
мать, что к новому отопительному сезону 
необходимо иметь действующие на теку-
щий момент источники теплоснабжения, 
а также параллельно предусмотреть ме-
ста размещения новых объектов. Необхо-
димо составить планы-графики по строи-
тельству и вводу котельных на пеллетах, 

– поручил главе профильного ведомства 
Алексей Алсуфьев.

Напомним, что, согласно детализиро-
ванному перечню две биокотельные пла-
нируется построить в Архангельске, одну 

– в Плесецком округе, три – в Приморском 
округе и 14 – в Устьянском округе. На реа-
лизацию данных мероприятий в 2023 году 
регион получил 2 миллиарда рублей спе-
циального казначейского кредита.

Наиболее мощными котельными, пла-
нируемыми к строительству в рамках 
исполнения поручений президента, яв-
ляются объекты в Архангельске на ули-
цах Постышева (12,4 МВт) и Лермонтова  
(8 МВт), а также в поселке Кизема Устьян-
ского округа (8 МВт). Остальные объекты, 
в том числе небольшой мощности, плани-
руется выполнить в модульном виде, что 
позволит сократить время их возведения, 
сообщили в министерстве топливно-энер-
гетического комплекса и жилищно-ком-
мунального хозяйства Архангельской об-
ласти.

Проспект Ломоносова 
обновляется
Это самый крупный из восьми дорожных объектов в архангельске, которые  
в 2024 году отремонтируют по нацпроекту «безопасные качественные дороги»

Спортзал возводят ускоренными темпами
у школы № 10 в архангельске строители работают с опережением графика
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елена теребова,  
фото: иван малыгин

В 2023 году доходы бюджета 
Архангельска увеличились 
на 19%, превысив 18 млрд 
рублей, примерно в такой же 
сумме исполнена расходная 
часть.

По сравнению с 2022 годом расходы 
городского бюджета увеличились 
на 3,2 млрд рублей, или на 21,6%. 
Дефицит составил 123 млн рублей. 
Муниципальный долг при этом 
снизился на 54 млн – до 1,41 млрд 
рублей.

Такая информация была озвуче-
на на сессии Архангельской город-
ской Думы директором департамен-
та финансов администрации Архан-
гельска Верой Лычевой во время 
обсуждения отчета об исполнении 
городского бюджета за 2023 год. Рас-
смотрению отчета на сессии предше-
ствовали публичные слушания, ко-
торые состоялись 14 мая.

Налоговые и неналоговые дохо-
ды городского бюджета в 2023 году 
составили 7,2 млрд рублей, что 
на 14% больше уточненных про-
гнозных показателей. Увеличение 
произошло в основном за счет на-
лога на доходы физических лиц, 
налога на имущество и акцизов 
на нефтепродукты.

ПРиРОСт НДФЛ
Наибольший удельный вес 

в собственных доходах город-
ского бюджета составляет 
налог на доходы физических 
лиц – 70%, или почти 5 млрд 
рублей. Прирост составил по-
рядка 500 млн рублей. Но это 
произошло не только из-за 
роста минимального разме-
ра оплаты труда (МРОТ), но 
и за счет отчисления гражда-
нами 13% от продажи недви-
жимого имущества.

Кроме того, больше поступле-
ний зафиксировано от налога на 
имущество – 234 млн рублей (при-
рост на 60%). Это связано с увели-
чением не только его стоимости, 
но и налогооблагаемой базы: люди 

Исторический максимум
на сессии архангельской городской думы депутаты утвердили отчет об исполнении бюджета

покупают квартиры, дома и т. д. 
Существенный рост наблюдается 
по поступлениям от упрощенной 
системы налогообложения, это ре-
зультат работы компаний малого 
и среднего бизнеса. Поступления 
от транспортного налога с физлиц 
ставили почти 270 млн рублей.

В целом на росте доходов ска-
залось общее улучшение показа-
телей социально-экономического 
развития: увеличились средняя за-
работная плата (на 14,4% в сравне-
нии с 2022 годом), объем отгружен-
ных товаров, количество выпол-
ненных работ и услуг (на 13%), то-
варооборот (на 16%), ввод жилых 
домов (на 16%). 

Как отметила Вера Лычева, по 
доходам бюджета на душу населе-
ния Архангельск опережает Волог-
ду, Калининград, Сыктывкар, Че-
реповец и Петрозаводск – весь Севе-
ро-Запад, кроме Санкт-Петербурга. 
На одного жителя приходится 59,8 
тысячи рублей, это исторический 
показатель. 

НеНАЛОГОВые 
ДОхОДы

Администрация города хо-
рошо поработала над ненало-
говыми доходами. Прирост 

по собственным доходам в 
2023 году по сравнению с пре-
дыдущим годом составил 
14%. 

Значительные поступления уда-
лось получить за счет продажи 
имущества, например – Централь-
ного рынка, помещений на улице 
Суворова, 2 и др.

Весомый вклад в городскую каз-
ну вносят аукционы по программе 
комплексного развития террито-
рий. 

– Стараемся максимально вовле-
кать в оборот земельные участки 
через реализацию масштабных ин-
вестиционных проектов, програм-
мы комплексного развития тер-
риторий (КРТ), которые связаны 
именно с решением одной из на-
ших основных задач – по расселе-
нию жилья. Это сложная, серьез-
ная работа. Сегодня у нас, напри-
мер, по КРТ отторговано 12 участ-
ков, процесс продолжается. Если 
судить по количеству квадратных 
метров, то по КРТ объемы рассе-
ления больше, чем в федеральной 
программе переселения, – пояснил 

заместитель главы Архангельска 
по экономическому развитию и фи-
нансам Даниил Шапошников.

Самый большой рост в структуре 
доходов составили безвозмездные 
поступления из областного бюд-
жета – 10,8 млрд рублей, что выше 
уровня 2022-го на 22,3%, или почти 
на 2 млрд рублей. Из них субсидии 
на реализацию инфраструктурных 
проектов составили почти 1,3 млрд 
рублей.

Отвечая на вопросы депутатов 
об участии города в региональных 
и федеральных программах, по ко-
торым можно получить дополни-
тельное финансирование, Даниил 
Шапошников отметил, что адми-
нистрация не упускает такой воз-
можности.

– Администрация заявляла город-
ской округ во все программы, где 
это было возможно по установлен-
ным критериям, и предусматри-
вала в полном объеме софинан-
сирование из городского бюдже-
та. Так, в 2022 году в Архангельск 
было привлечено около трех мил-
лиардов рублей, а в 2023-м – 5 мил-
лиардов 200 миллионов. Рост оче-
виден, – подчеркнул Даниил  
Шапошников. 

РАСхОДы
Структурное соотношение 

расходной части бюджета из-
менилось: 59%, или 10,6 млрд 
рублей, приходится на соци-
ально-культурную сферу (го-
дом ранее на нее приходился 
61%, при этом в денежном от-
ношении объем расходов не 
уменьшился). 

Траты на городское хозяйство со-
ставили 33% и исполнены в сумме 
6,1 млрд рублей. Прочие расходы 
составили 1,5 млрд рублей, или по-
рядка 8% от общих расходов город-
ского бюджета.

В 2023 году обеспечено выполне-
ние обязательств по повышению 
средней заработной платы работ-
ников бюджетной сферы, сохране-
ны и выполнены все социальные 
гарантии перед работниками. Про-
должена планомерная работа по ка-
питальному ремонту учреждений. 
Участие в национальных проектах 
позволило наряду с текущими рас-

По доходам бюджета на душу населе-
ния Архангельск опережает Вологду, 
Калининград, Сыктывкар, Череповец и 
Петрозаводск – весь Северо-Запад, кро-
ме Санкт-Петербурга. На одного жите-
ля приходится 59,8 тысячи рублей, это 
исторический показатель
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ходами осуществлять капитальные 
вложения в объекты муниципаль-
ной собственности – инвестицион-
ная составляющая расходов сложи-
лась в сумме 2,1 млрд рублей.

Расходы на реализацию нацио-
нальных проектов, федеральных 
проектов на условиях софинанси-
рования из федерального и област-
ного бюджетов в 2023 году состави-
ли 1,3 млрд рублей.

Основная доля в этих расходах 
– по нацпроекту БКД (826,2 млн  
рублей) и нацпроекту «Жилье 
и городская среда» (357,8 млн  
рублей), нацпроекту «Культура» 
(19,5 млн рублей), федеральному 
проекту «Бизнес-спринт» («Я выби-
раю спорт») (87,5 млн рублей). 

Заместитель главы города отме-
тил реализацию ряда крупных ин-
вестиционных проектов, связан-
ных с дорожным строительством, 
капитальным ремонтом социаль-
ной сферы (школ).

– Бюджетные инвестиции, кото-
рые вложены в город в 2023 году, 
составили порядка 1,5 миллиар-
да рублей. Все расходные обяза-
тельства исполнены в полном объ- 
еме, но часть средств, например –
на строительство пеллетных ко-
тельных, перенесена на этот год, 
и контракт уже заключен, – расска-
зал Даниил Шапошников.

Следует отметить, что расхо-
ды на городское хозяйство в про-
шлом году составили 2,8 млрд  
рублей. На благоустройство город 
направил 597 млн рублей. 119 млн 
рублей выделено на организацию 
уличного освещения (субсидия 
МУП «Горсвет»), 209,6 млн – на со-
держание общественных террито-
рий (муниципальным предприяти-
ям «Городское благоустройство» 
и «Чистый город»), 1 млн рублей 

– на обустройство мест площадок 
для накопления ТКО. Закуплены  
16 единиц коммунальной и убороч-
ной техники и четыре единицы обо-
рудования. 

По программе «Формирование 
комфортной городской среды» ис-
полнено расходов на сумму 747,7 
млн рублей, в том числе благо- 
устроено 15 общественных терри-
торий (178,5 млн рублей). На про-
ектно-сметную документацию для 
благоустройства территорий на-
правлено 5,8 млн рублей. 

206 млн рублей направлено на 
субсидии для предоставления жи-
лья. 18,7 млн рублей получили  
19 молодых семей – все они с уче-
том предоставленных субсидий 
уже приобрели жилье. 

Муниципальный дорожный 
фонд в 2023 году исполнен в сум-
ме 2,9 млрд рублей, что более чем 
в два раза превышает показатели 
2022-го. 

Увеличение объясняется участи-
ем муниципалитета в реализации 
масштабного инвестиционного 
проекта «Квартал 152». Так, 1 млрд 
347 млн рублей направлено на ре-
конструкцию Московского про-
спекта (строительство от улицы Га-
лушина до улицы Ленина). Строи-
тельство стало возможным благо-
даря получению регионом инфра-
структурного бюджетного креди-
та. Этот проект позволит дальше 
развивать огромную территорию 
Архангельска, привлекать инве-
стиции, строить дома, социальные, 
спортивные объекты. По словам 
Даниила Шапошникова, проект 
дал серьезный синергетический 
эффект для экономики и города. 

Вторым большим объектом в 
этом районе стала реконструкция 
дороги на улице Ленина от Мо-

сковского проспекта до Окружного 
шоссе. В 2023 году начаты работы 
по проектированию улицы Карпо-
горской (от улицы Октябрят до Мо-
сковского проспекта), строитель-
ство которой стартует в этом году. 

На содержание и ремонт автомо-
бильных дорог направлено 1 млрд 
125,6 млн рублей (в том числе 486,4 
млн рублей – за счет областного 
бюджета). 

– Исполнение бюджета является 
неотъемлемой частью работы ад-
министрации города Архангель-
ска, в самом бюджете заложены 
основные статьи, в которых опре-
деляются параметры, в том чис-
ле по важнейшему направлению – 
развитию инфраструктуры. Это 
и благоустройство территорий, и 
ремонт и строительство детских 
садов, школ, – прокомментировал 
вопрос исполнения бюджета 2023 
года председатель Архангельской 
городской Думы Иван Воронцов. 

– Невыполнение тех или иных рас-
ходных статей влечет возврат де-
нежных средств. Традиционно 
исполнение бюджета находится 
на высоком уровне, это говорит об 
ответственной работе специали-
стов городской администрации, и 
практически все намеченные пла-
ны находят свою реализацию. Это 
показатель эффективной работы 
администрации города Архангель-
ска. Мы надеемся, что все службы, 
которые отвечают за те или иные 
направления, будут также опера-
тивно, предметно и качественно ра-
ботать над проектом бюджета, ко-
торый мы принимаем в конце года. 

Руководитель фракции «Единая 
Россия», председатель комиссии 
Архангельской городской Думы по 
вопросам бюджета, финансов и на-
логов Сергей Чанчиков отметил, 
что в целом бюджет демонстриру-
ет устойчивую динамику по росту 
доходов. 

– Однако нам необходимо уде-
лить особое внимание вопросам 
финансирования жилищно-комму-
нального хозяйства, прежде всего в 
рамках привлечения федеральных 
средств на расселение аварийного 
жилья, – уверен депутат.

В Архангельске построены 
шесть социальных домов в Цигло-
мени и девятиэтажный дом на ули-
це Карпогорской. Сейчас строятся 
еще две два дома на улице Ворони-
на. В этом году в Архангельской об-
ласти планируется завершить пер-
вый этап федеральной программы 
переселения людей из ветхого и 
аварийного жилья.

Депутат Архангельской город-
ской Думы Иван Захаров позитив-
ным моментом назвал рост финан-
сирования городского хозяйства.

– Мы видим рост доходов бюдже-
та, увеличение показателей произ-
водства, объемов работ и услуг, ко-
торые опережают инфляцию. Это 
позволило, в частности, увеличить 
финансирование городского хозяй-
ства, доля которого в общей струк-
туре затрат выросла до 33,2 процен-
та. Вместе с тем сложился дефицит 
в размере 123 миллионов рублей.  
В 2024 году эта цифра может увели-
читься, и администрации совмест-
но с депутатами предстоит обеспе-
чить сбалансированность город-
ского бюджета, – подчеркнул Иван 
Захаров.

Кстати, администрацией Архан-
гельска разработана программа 
обеспечения устойчивости город-
ского бюджета: эффект от ее приме-
нения за три года превысил 1,3 мил-
лиарда рублей. 

Администрация заявляла городской 
округ во все программы, где это было 
возможно по установленным критериям, 
и предусматривала в полном объеме со-
финансирование из городского бюдже-
та. Так, в 2022 году в Архангельск было 
привлечено около трех миллиардов 
рублей, а в 2023-м – 5 миллиардов  
200 миллионов. Рост очевиден

елена теребова

такое решение принято 
на сессии городской Думы 
по обращению сына из-
вестного музыканта  
Спартака Резицкого. еди-
ногласное одобрение эта 
инициатива получила 
у членов общественной 
комиссии по городской то-
понимике и памятникам 
мемориального значения.

– Депутаты проголосовали за 
данное предложение, поскольку 
считаем, что память о Владимире  
Резицком – человеке, очень 
много сделавшем для Архан-
гельска, должна быть увекове-
чена, – отметила депутат Архан-
гельской городской Думы Ольга  
Шананина.

Владимир Резицкий – совет-
ский и российский джазовый 
музыкант, альт-саксофонист и 
композитор, один из основопо-
ложников советского фри-джаза, 
создатель и руководитель джаз-
группы «Архангельск», основа-
тель Международного фестива-
ля «Дни джаза в Архангельске», 
лауреат многочисленных совет-
ских, российских и международ-
ных джазовых фестивалей.

В 1972 году Владимир  
Петрович Резицкий (25.12.1944 – 
24.05.2001) организовал группу 
«Архангельск» и был фактически 
первым саксофонистом, который 
уже в те годы стал одним из при-
знанных лидеров европейского 
авангардного джаза. Ансамбль 
«Архангельск» с самого начала 
отличался своей самобытностью 
и объединял все новое и инте-
ресное из окружающего россий-
ского и зарубежного джазово-
го пространства. Основу репер-
туара группы составляли ком-
позиции Владимира Резицкого,  
в которых сочетались самые раз-
ные музыкальные стили. Успех 
коллектива за рубежом был свя-
зан с огромным интересом к 
«русскому джазовому почерку». 

Владимир Резицкий внес боль-
шой вклад в организацию архан-
гельского джаз-фестиваля. За 16 
лет прошло 15 фестивалей, де-
сять из них имели международ-
ный статус. К 1997 году фести-
валь стал одним из самых значи-
мых европейских форумов ново-

го джаза и новой импровизацион-
ной музыки.

В 2024 году исполняется 80 лет 
со дня рождения заслуженного 
артиста РФ. На фасаде здания Ар-
хангельского городского культур-
ного центра установлена мемори-
альная доска музыканту. Здесь 
он работал, здесь же проходили 
ежегодные джазовые фестивали.

Малая общественная террито-
рия у Архангельского городского 
культурного центра благоустрое-
на в 2021 году по президентскому 
нацпроекту «Жилье и городская 
среда». Теперь сквер живет новой 
жизнью: здесь проходят выступле-
ния артистов, мастер-классы, раз-
влекательные занятия для детей.

Хорошей традицией стал му-
зыкальный проект «Пять пят-
ниц», который культурный 
центр ежегодно организует 
в сентябре. Сквер превращается 
в настоящий мьюзик-парк с жи-

вой музыкой под открытым не-
бом. Сюда приходят горожане, 
чтобы в приятной атмосфере на-
сладиться вокалом современных 
исполнителей и выступлениями 
творческих коллективов АГКЦ. 
Во время мини-концертов мож-
но танцевать, прогуливаться 
по парку, беседовать, фотографи-
роваться, играть с детьми.

– Важно не только благоустраи-
вать территории отдыха, но и раз-
вивать их в дальнейшем. Уверен, 
что с новым названием сквер у 
АГКЦ получит новый творческий 
импульс. Владимир Резицкий  
прославил наш город на всю стра-
ну, а его талант и неординар-
ность по-прежнему вдохновляют 
многих музыкантов. Возможно, 
в дальнейшем в сквере Резицкого 
появится и скульптурная компо-
зиция, которая подчеркнет идею 
музыкального сквера, – отметил  
глава города Дмитрий Морев.

Сквер живет  
новой жизнью
территории перед архангельским городским культурным центром  
присвоено имя владимира резицкого

 � Джаз-группа «Архангельск». На снимке (слева направо):  
Николай Клишин, Олег Юданов, Федор Багрецов,  
Николай Юданов, Владимир Туров, Владимир Резицкий.  
фото: архив груППы «владимир реЗицкий»/vk.com/vladimirrezitsky

 � Мьюзик-парк «Пять пятниц». фото: архив агкц
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БюДжет иСПОЛНеН  
С РОСтОм

Так, по словам главы реги-
она, по налоговым и ненало-
говым доходам бюджет об-
ласти в минувшем году был 
исполнен в объеме 87,6 млрд  
рублей с ростом к уровню 
2022 года на 3,5 процента.

– При этом, несмотря на действие 
антироссийских санкций в веду-
щих отраслях, поступления от пла-
тельщиков Архангельской области 
выросли к уровню 2022 года на 10 
процентов. Наибольший вклад в 
увеличение объема платежей внес-
ли поступления от алмазодобы-
вающих предприятий, транспорт-
ной и финансовой сфер, – отметил 
Александр Цыбульский.

Безвозмездные поступления со-
ставили 43,8 млрд рублей – с сокра-
щением по абсолютным цифрам к 
предыдущему году, что связано с 
передачей полномочий по финан-
сированию единого пособия на ре-
бенка в Социальный фонд России, 
завершением реализации ряда ин-
вестпроектов с участием средств фе-
дерального бюджета, а также умень-
шением поступлений от Фонда раз-
вития территорий на переселение 
граждан из аварийного жилья.

В целом доходы областного бюд-
жета в 2023 году исполнены в объ-
еме 131,4 млрд рублей. Доля соб-
ственных налоговых и неналого-
вых доходов составила 67%.

Принятые правительством реги-
она меры, поддержка федерально-
го центра позволили выполнить со-
циальные обязательства перед на-
селением, обеспечить потребности 
бюджета области в средствах на 
повышение оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы. В 2023 году 
на эти цели из областного бюджета 
направлено 6,3 млрд рублей.

– Около трети общих расходов 
областного бюджета – это пере-
числения в бюджеты муниципаль-
ных образований, составившие 
44,5 миллиарда рублей. По сравне-
нию с предыдущим годом объем 
всех межбюджетных трансфертов 
увеличился на 4 процента, – ска-
зал Александр Цыбульский. – При 
этом общие доходы местных бюд-
жетов увеличились почти на 10 
процентов.

Общий объем расходов област-
ной казны составил 150,3 млрд  
рублей с ростом к 2022 году на 4,8 
процента.

НеСмОтРя НА САНКЦии
Как подчеркнул губерна-

тор, по основным показате-
лям соцэкономразвития ре-
гиона выстраивается пози-
тивный тренд. 

– Объективное замедление эконо-
мического роста в 2022 году смени-
лось его постепенным восстанов-
лением: прирост валового регио-
нального продукта за 2023 год со-
ставил около 1%. Это ниже обще-
российского уровня, но надо пони-
мать, что регионы Северо-Запада, в 
том числе Архангельская область, 
пострадали от западных санкций 
больше всего. Это признанная ак-
сиома, которая сегодня заставля-
ет нас работать в новых условиях 
и справляться с новыми вызова-

Экономика Архангельской области      продолжит прирастать
об этом заявил губернатор александр цыбульский, выступая в областном собрании депутатов                с отчетом о результатах работы правительства архангельской области в 2023 году

ми. В среднесрочной перспективе 
рост экономики продолжится, мы 
оцениваем его в среднем в 2–3%. 
Основной вклад здесь внесет про-
мышленное производство, – сооб-
щил Александр Цыбульский.

Как отметил глава региона, бла-
годаря реализации в отчетном пе-
риоде целого ряда инфраструктур-
ных проектов в области удалось не 
только модернизировать предприя-
тия и увеличить их производствен-
ные мощности, но и создать новые 
рабочие места. В общей сложности 

фактический объем инвестиций в 
производственные проекты соста-
вил более 9 млрд рублей, в резуль-
тате чего было создано около 600 
новых рабочих мест.

Так, в прошлом году полностью 
была завершена реализация про-
екта по модернизации лесоперера-
батывающих мощностей на базе 
Группы компаний «УЛК». Также 
был реализован проект компании 
«Илим-ТНП» по импортозамеще-
нию упаковки для производителей 
молочной продукции.

В северодвинском Центре судо-
ремонта «Звездочка» в 2023 году 
завершены строительство цеха по 
производству новых типов про-
пульсивных комплексов и техни-
ческое перевооружение баллонно-
го участка. Цех конструктивно объ-
единен с действующим производ-
ством винторулевых колонок цен-
тра пропульсивных систем.

Позитивная динамика отмечает-
ся и уже в 2024 году: по итогам пер-
вого квартала 2024-го индекс про-
мышленного производства в реги-
оне превысил 112%. В частности, в 
судостроительной отрасли зафик-
сирован прирост порядка 30%, в 
сфере судоремонта и целлюлозно-
бумажного производства – более 
чем на 6%. Также рост объемов от-
мечается в добывающем секторе – 
более 25%. Постепенно восстанав-
ливается ситуация в деревообраба-
тывающей промышленности.

– В ближайшие три года мы ожи-
даем положительную динамику 
промышленного производства – в 
среднем 2,5%. Определяющее вли-
яние здесь будут оказывать маши-
ностроение, лесопромышленный 
комплекс, а также добывающий 
сектор. Развитие промышленно-
сти в целом мы связываем с модер-
низацией существующих произ-
водств и созданием новых мощно-
стей, – сказал губернатор.

Восстанавливается и инвести-
ционная активность: по итогам 
2023 года объем инвестиций в эко-
номику региона составил почти  
120 млрд рублей, прирост – почти  
11 млрд рублей. 

– Темп прироста инвестиций в 
2024–2026 годах будет носить вос-
становительный характер, мы ожи-
даем прирост на уровне 3–3,5% в 
год. Инвестиционному росту в 
среднесрочной перспективе будет 
способствовать реализация проек-
тов в сфере судостроения и судо-
ремонта, транспорта и логистики, 
добычи полезных ископаемых, а 
также в строительстве, – сообщил 
Александр Цыбульский.

Так, в сферу транспорта в бли-
жайшие три года будет направлено 
порядка 25 млрд рублей – это вло-
жения в рамках инвестпрограммы 
РЖД, продолжение реконструк-
ции аэропортового комплекса  
Талаги, развития портовой и тер-
минальной инфраструктуры.  
В долгосрочной перспективе наи-
более масштабным должен стать 
прорабатываемый в настоящее 
время проект по строительству но-
вого глубоководного района мор-
ского порта Архангельск.

Инвестиции в объеме более 25 
млрд рублей обеспечат проекты 
Севмаша и «Звездочки» по строи-
тельству двух плавучих доков и 
техническому перевооружению на-
ливной док-камеры в рамках доко-
вой программы ОСК.

фото и иллюстрации: dvinanews.ru
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Дмитрий МОРеВ, 
глава Архангельска:

– Безусловной заслугой губернатора в прошлом году стало утвержде-
ние программы развития Архангельского транспортного узла до 2025 
года. Это действительно стратегический документ, который подпи-
сан председателем Правительства РФ Михаилом Мишустиным  
и появился благодаря лоббистским возможностям Александра  
Цыбульского. Этот документ определяет будущее Архангельска на не-
сколько десятилетий вперед. 

Согласно документу в областном центре решено построить глубоко-
водный порт, терминал, провести дноуглубительные работы, обновить 
ледокольный флот и транспортную инфраструктуру. Перспектива Ар-
хангельска – это экономика, которая строится вокруг порта и соответ-
ствует его высокому званию: Архангельск – это морской порт.

Еще одно знаковое достижение – беспрецедентные темпы строитель-
ства жилья, как коммерческого, так и социального. Таких темпов в но-
вейшей истории России не было. А это влечет за собой развитие эко-
номики, рост инвестиций, повышение качества жизни граждан, в том 
числе благодаря переселению из ветхого и аварийного жилья. Строи-
тельство – это рабочие места, загрузка производственных мощностей. 

Другое важное направление – газификация Архангельска. Сегодня 
газ пришел во многие территории города, и этот процесс не останав-
ливается.

Как отметил глава региона, в рамках инвестиционной программы 
построено 164 километра газопроводов, в процессе строительства на-
ходится еще 171 километр, проектируется 35 километров, реконструи-
рованы три газораспределительные станции. Объем инвестиций «Газ-
прома» за трехлетний период составил порядка 5 миллиардов рублей.

Всего до 2025 года в Поморье запланировано строительство 370 кило-
метров газопроводов, строительство и реконструкция 13 газораспреде-
лительных станций. В ближайшие годы предстоит газифицировать 12 
населенных пунктов и еще более чем 80 населенным пунктам предо-
ставить техническую возможность газификации, среди них – Няндома, 
Новодвинск, Савинский, населенные пункты Котласского, Приморско-
го, Вилегодского округов, Вельского района и округа Архангельска: 
Варавино-Фактория, Исакогорский, Цигломенский, Маймаксанский, 
Северный, Соломбальский.

В прошлом году природный газ пришел на молочный завод, в бли-
жайшей перспективе – «Красная Кузница», морской порт. Это позволит 
предприятиям повысить конкурентоспособность, сократить издержки, 
а городской бюджет получит рост отчислений.

В целом отчет губернатора содержал не только итоги, но и задачи 
на последующий период. Конструктивная совместная работа дает по-
ложительные результаты и будет продолжена.

В сфере добычи полезных иско-
паемых продолжается реализация 
крупных проектов алмазодобыва-
ющих предприятий области с об-
щим объемом инвестиций 15 млрд 
рублей. Это проекты по строитель-
ству горно-обогатительных комби-
натов на базе месторождений име-
ни В. Гриба и имени М. В. Ломо-
носова, где планируется освоение 
новых трубок, что в перспективе 
ближайших 5–7 лет может обеспе-
чить увеличение объемов добычи  
на 2 млн тонн в год. 

ЛПК ВыхОДит  
НА ДОСАНКЦиОННые 
ОБъемы

Особое внимание губерна-
тор уделил лесной промыш-
ленности. Два года назад из-
за запрета на экспорт лесо-
продукции в страны евро-
союза лесопромышленные 
предприятия были вынуж-
дены снижать объемы произ-
водства пиломатериалов, од-
нако прошлый год увенчал-
ся положительными измене-
ниями в этой сфере.

По словам губернатора, важную 
роль в поддержке предприятий лес-
ной отрасли Поморья сыграли ре-
шения Президента РФ Владимира  
Путина. Они были приняты в фев-
рале прошлого года по итогам сове-
щания, которое глава государства 
провел, находясь в Архангельской 
области.

– Эти решения кардинально по-
влияли на состояние лесопромыш-
ленного комплекса и позволили 
нашим предприятиям не только 
начать восстановление, но и при-

ступить к освоению новых ниш 
и рынков, – отметил Александр  
Цыбульский. – В первую очередь 
были решены основные проблемы 
с логистикой: в три раза увеличено 
субсидирование транспортных рас-
ходов.

Эта мера позволила лесопро-
мышленникам перестроить транс-
портные потоки. В итоге приори-
тетным направлением экспорта 
продукции ЛПК, ориентированно-
го ранее на страны Европы, стали 
страны Юго-Восточной Азии и Ки-
тай – их доля в структуре экспорта 
выросла с 21 до 60%. 

Еще одно поручение Президента 
РФ – о финансировании мероприя-
тий по переводу на биотопливо дей-
ствующих котельных и строитель-
ству новых – позволило поддержать 
производство пеллет в регионе. Так, 
в этом году в Архангельской обла-
сти будет осуществлен перевод пер-
вых 20 котельных на пеллеты. На 
эти цели регион получил из феде-
рального бюджета 2 млрд рублей. 
Потенциально лесопромышленные 
мощности Поморья позволят обе-
спечить 155 пеллетных котельных. 
Архангельская область также гото-
ва удовлетворять потребности дру-
гих регионов в биотопливе на дол-
госрочную перспективу.

мОСты и ДОРОГи
За 2020–2023 годы на терри-

тории Архангельской обла-
сти приведено в нормативное 
состояние почти 1700 киломе-
тров автомобильных дорог 
общего пользования. Объем 
финансирования дорожных 
работ в прошлом году был 
наибольшим за весь период – 
12,9 млрд рублей.

Александр Цыбульский отметил, 
что обеспечение транспортной до-
ступности и развитие дорожной 
инфраструктуры находятся на осо-
бом контроле регионального пра-
вительства.

Один из самых масштабных про-
ектов, который реализован по пору-
чению Президента РФ Владимира  
Путина, – мост через Никольское 
устье Северной Двины в Северо- 
двинске. А в августе 2023 года за-
вершена реконструкция самого се-
верного в России разводного совме-
щенного железнодорожного и авто-
мобильного моста. Теперь обеспе-
чена круглогодичная разводка мо-
ста для судоходства.

Еще один важный объект, строи-
тельство которого начато благода-
ря поддержке Президента РФ, – это 
дорога Архангельск – Онега. Сего- 
дня из запланированных 137,6 ки-
лометра в нормативное состояние 
приведено почти 60 километров. 

Для областного центра один из 
самых масштабных проектов про-
шлого года – новая четырехполос-
ная дорога в Майской Горке на Мо-
сковском проспекте.

Еще один объект 2023-го – ре-
конструкция улицы Ленина, об-
щий объем финансирования работ 
здесь составил 350 млн рублей: вы-
полнено расширение дороги с двух 
до четырех полос движения протя-
женностью более 500 метров. А в 
течение двух ближайших лет в Ар-
хангельске на улице Карпогорской 
будет построена дорога протяжен-
ностью порядка двух километров. 

Также будет продолжена ре-
ализация второго этапа строи-
тельства и реконструкции авто-
мобильной дороги М-8 «Холмого-
ры» на подъезде к Северодвинску.  
В рамках работ запланировано 
строительство многоуровневой 
транспортной развязки и расши-

рение участка протяженностью  
13 километров с двух до четырех 
полос. Завершить эту работу пла-
нируется в 2026 году.

На региональной сети дорог в про-
шлом году было отремонтировано 
19 участков общей протяженностью 
200 километров – это на 50 киломе-
тров больше, чем годом ранее.

Наряду с обновлением дорог в 
Поморье проводился и ремонт мо-

стов. Всего по национальному про-
екту «Безопасные качественные 
дороги» в прошлом году отремон-
тировано восемь мостов, а в теку-
щем году план в два раза больше – 
17 мостовых сооружений.

В 2024-м в рамках дорожного нац-
проекта запланировано приведе-
ние в нормативное состояние 144 
километров автомобильных дорог.

Окончание на стр. 8
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БЛАГОУСтРОйСтВО
– В 2023 году выполнено 

благоустройство 123 терри-
торий муниципальных об-
разований – 110 обществен-
ных и 13 дворовых. Финан-
сирование мероприятий со-
ставило в общей сложности 
свыше 311 миллионов руб- 
лей, – сообщил губернатор  
Александр Цыбульский в 
своем докладе. 

Глава региона напомнил, что в 
2023 году три проекта стали побе-
дителями Всероссийского конкур-
са лучших проектов создания ком-
фортной городской среды – это ини-
циативы Каргополя, Няндомы и 
Сольвычегодска.

– На реализацию проектов бла-
гоустройства общественных про-
странств из федерального бюджета 
привлечено 204 миллиона рублей. 
Начало реализации этих проектов 
запланировано на текущий год, – 
добавил Александр Цыбульский. – 
Кроме того, сейчас завершается реа-
лизация проекта «Благоустройство 
набережной в городе Онеге», на ко-
торый привлечено почти 120 мил-
лионов рублей. Начата реализация 
проектов «Над рекой» в Новодвин-
ске и «Звездный берег» в Мирном. 
На их реализацию направлено 175 
миллионов рублей. Работы должны 
быть выполнены в 2024 году.

Особенно яркой инициативой, 
которую также удалось реализо-
вать в прошлом году в рамках все-
российского конкурса, по мнению 
главы региона, стал проект «Кар-
гопольскому театру – быть!»: фи-
нансирование составило 97,1 млн 
рублей.

Работы по преображению терри-
торий по федеральному проекту 
«Формирование комфортной город-
ской среды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда» в 2024 году про-
должатся. В планах региона – обно-
вить 52 общественные территории 
и пять дворов. На эти цели преду- 
смотрено порядка 260 млн рублей.

ПеРеСеЛяем РеКОРДНО
В 2023 году Поморье до-

стигло рекордных показате-
лей по переселению людей из 
аварийного жилья. 

– В прошлом году мы продолжи-
ли наращивать темпы строитель-
ства жилья для переселения лю-
дей из аварийного фонда. В 2023-м 
в эксплуатацию введены 35 много-
квартирных домов. Это в два раза 
больше, чем год назад, – сказал 
Александр Цыбульский. – Фактиче-

Экономика Архангельской области 
продолжит прирастать

ски по программе за пять лет рассе-
лено больше 328 тысяч квадратных 
метров аварийного жилья и пересе-
лено почти 18,5 тысячи человек, в 
том числе в 2023 году – 102,5 тысячи 
квадратных метров и 5700 человек. 
В этом году планируем досрочно 
завершить первый этап програм-
мы переселения, сдав еще 36 домов.

Глава региона также отметил, 
что в Поморье успешно реализуют-
ся различные механизмы для улуч-
шения жилищных условий населе-
ния, в том числе льготное ипотеч-
ное кредитование.

– Это такие программы, как «Со-
циальная ипотека», «Семейная ипо-
тека», «Сельская ипотека», «Аркти-
ческая ипотека», «Льготная ипоте-

ка на новостройки», – сказал он, об-
ращаясь к депутатам облсобрания. 

– Вы знаете, что, находясь в Архан-
гельске в конце прошлого года, пре-
зидент по просьбе жителей регио-
на повысил предельную сумму кре-
дита для получателей арктической 
ипотеки с 6 до 9 миллионов рублей 
и сделал ее доступной для участни-
ков специальной военной операции.

Также губернатор отметил, что 
всего в 2023 году льготными жи-
лищными программами восполь-
зовались более 14 тысяч жителей 
Поморья – это на 38 процентов 
больше, чем за аналогичный пери-
од 2022 года.

Напомним, что программа «Пе-
реселение граждан из аварийного 

жилфонда на 2019–2025 годы» яв-
ляется частью национального про-
екта «Жилье и городская среда». 
В Архангельской области по ней в 
целом необходимо расселить 457,8 
тысячи квадратных метров жилья 

– то есть порядка 26 тысяч человек, 
чьи дома получили статус аварий-
ных до 1 января 2017 года.

ЗАщитНиКАм 
ОтечеСтВА

Важнейший блок доклада 
главы региона был посвя-
щен поддержке российских 
военнослужащих и их близ-
ких. Александр Цыбульский 

отметил, что по поручению 
Президента РФ в июне про-
шлого года было отрыто ре-
гиональное отделение фонда 
«Защитники Отечества». 

Сегодня оно размещается в цен-
тре Архангельска – в помещении, 
которое полностью адаптировано 
в том числе для свободного, ком-
фортного доступа людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

Как сообщил глава региона, по 
всей области работают 27 социаль-
ных координаторов, которые осу-
ществляют персональное социаль-
ное сопровождение участников и 
ветеранов СВО и членов их семей в 
режиме одного окна – без необходи-
мости посещать различные учреж-
дения. Всего за год работы в филиал 
поступило свыше семи тысяч обра-
щений, из которых более 6200 (поч-
ти 90 процентов) уже рассмотрено, 
остальные находятся в работе.

Чаще всего ветераны СВО об-
ращаются за содействием в под-
тверждении статуса ветерана бое-
вых действий, в получении феде-
ральных и региональных льгот и 
денежных выплат. Также, обратив-
шись в фонд, они получают юриди-
ческую и медицинскую помощь, в 
том числе касающуюся прохожде-
ния реабилитации. Одним из при-
оритетных направлений работы 
филиала фонда остается психоло-
го-психотерапевтическое консуль-
тирование. Для этого в учрежде-
нии ежедневный прием ведут три 
психолога.

Работа по оказанию помощи 
участникам СВО осуществляется и 
через штаб по поддержке военнослу-
жащих и их семей, действующий на 
базе Губернаторского центра «Вме-
сте мы сильнее». В его задачи вхо-
дит приобретение и передача в вой- 
ска дополнительной экипировки, 
консультирование по вопросам про-
хождения военной службы, меди-
цинской помощи, выплаты денеж-
ного довольствия, решение бытовых 
вопросов и помощь семьям, сбор и 
доставка гуманитарных грузов. Фи-
лиалы штаба работают во всех 25 му-
ниципальных образованиях области.

Штабом также выстроена ком-
муникация с волонтерами, обще-
ственниками, организациями и 
предприятиями региона. Губерна-
тор подчеркнул большую роль в 
работе по поддержке военнослужа-
щих конструкторского бюро «Бес-
пилотные роботизированные ком-
плексы». 

Еще одним важным направлени-
ем работы Александр Цыбульский 
назвал оказание всесторонней помо-
щи новым российским регионам. За 
два года в Донецкую, Луганскую На-
родные Республики, в Херсонскую и 
Запорожскую области Поморье на-
правило более 22 тысяч тонн гума-
нитарных грузов для населения. 
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Деятельность этого 
общественного дви-
жения направлена на 
поддержку людей пре-
клонного возраста.

Активистки окружного жен-
совета посетили Примор-
ский комплексный центр со-
циального обслуживания. 
Здесь проживают 62 челове-
ка преклонного возраста, две 
женщины имеют статус вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны, многих война ли-
шила счастливого детства.

Гости подготовили для 
представителей старше-
го поколения литературно-
музыкальную композицию, 
привезли сладкие подарки, 
среди которых – кексы соб-
ственного приготовления, а 
также передали поздрави-
тельные открытки, подго-
товленные воспитанниками 
детского дома – центра «Ма-
монтенок».

Женсовет округа Варавино-
Фактория уже несколько лет 
шефствует над Приморским 
комплексным центром соци-
ального обслуживания. Ак-
тивистки приезжают к посто-

яльцам с концертами, мастер-
классами, организуют по-
здравительные мероприятия 
на все значимые праздники.

– Каждая такая встреча 
наполняет всех теплом, ко-
торое согревает души. Этот 

весенний месяц всегда счи-
тается особенным. Как важ-
но те чувства, которые мы 
испытываем в День Победы, 
сохранить в душе, как сохра-
няем в памяти великую исто-
рию своей страны. Мы еще 

успеваем отдать дань ува-
жения, почтения последним 
свидетелям Великой Отече-
ственной войны, – отмети-
ла председатель женсовета 
округа Варавино-Фактория 
Светлана Романова.

Психологический фак-
тор – один из ведущих 
в поддержании боего-
товности военнослужа-
щих СВО и сохранении 
человеческих ресурсов. 

Для повышения эффектив-
ности оказания психологи-
ческой помощи участникам 
СВО на кафедре психологии 
Северного (Арктического) 
федерального университета 
имени М. В. Ломоносова про-
исходит объединение ведом-
ственных психологов. 

С марта 2022 года на кафе-
дре психологии проводят-
ся регулярные встречи пси-
хологов разных ведомств  
(Минобороны России, 
УМВД, УФСИН, ОМОН, 
ФГКУ «УВО ВНГ России по 
Архангельской области» и 
других), в рамках которых 
осуществляется обмен опы-
том и обсуждение сложных 
практических задач. В 2023 
году проект «Ресурсная пло-
щадка ведомственных пси-
хологов: вместе, чтобы стать 
сильнее» был поддержан Гу-
бернаторским центром Ар-
хангельской области. Ос-
новной целью данного про-
екта является оптимизация 
психологической помощи 
участникам СВО, повыше-
ние квалификации психоло-
гов ведомств в вопросах пси-
хологической подготовки к 
командировкам служащих 
в зону СВО и новые террито-
рии РФ и сопровождения их 
после возращения. 

За время реализации про-
екта психологи ведомств 
уже приняли участие в веби-
нарах клинического психо-
лога, волонтера СВО Ольги  
Ржавцевой; в курсе повы-
шения квалификации по 
процессуальному анализу 
под руководством Андрея  
Дегтярева, психолога и не-
однократного участника Че-
ченских кампаний. Психоло-
ги расширили свои знания по 
применению современных 
психологических техник под 
руководством опытных пре-
подавателей: по арт-терапии 

– у ведущего психолога  
Эльвиры Леус; по плассо-

Чтобы стать 
сильнее

на кафедре психологии сафу объединяют  
ведомственных психологов

Эти встречи наполняют теплом
в округе варавино-фактория работает «женский десант Победы»

терапии и терапии осозна-
ванием – у психотерапевта, 
доктора медицинских наук  
Ирины Новиковой, по ког-
нитивно-поведенческой тера-
пии – у медицинского психо-
лога Анны Зеляниной. Ве-
дущие мероприятий проек-
та делятся опытом психоло-
гической работы с воинами 
СВО, способами профилакти-
ки боевого стресса и повыше-
ния психологической готов-
ности к выполнению профес-
сиональных задач.  На встре-
чах ведомственных психоло-
гов происходит разбор труд-
ных случаев в психологиче-

ском сопровождении сотруд-
ников, направляемых в СВО, 
что позволяет усилить дей-
ствие психологического фак-

тора в сохранении человече-
ского ресурса в условиях про-
ведения специальной воен-
ной операции.

Ведущие мероприятий проекта 
делятся опытом психологи-
ческой работы с воинами СВО, 
способами профилактики  
боевого стресса и повышения 
психологической готовности  
к выполнению профессиональ-
ных задач

«Мы вместе!»
Под таким названием юбилейный  
концерт хореографического коллектива  
«Элегия» объединил юных танцоров  
и их родителей в уютном зале культурного 
центра «Соломбала-Арт».

– Наш коллектив появился в 2014 году. Мы решили со-
брать вместе всех, кто любит танцевать. История «Эле-
гии» началась с номера «Дыхание ветра», и вот уже тре-
тий состав исполняет его. Раньше у нас было всего 35 
человек, а сейчас – более 100 участников. Первый год 
существует группа взрослых, которые представили на 
концерте номера «Хоровод» и «Стиляги». Название кон-
церта «Мы вместе», как и финальный номер, выбрано 
неслучайно – несмотря ни на что, мы всегда стараемся 
поддерживать друг друга. Спасибо всем, кто помогает 
коллективу развиваться, а родителям – за поддержку, 
помощь и понимание. Спасибо моим любимым воспи-
танникам за любовь к танцу! – поделилась бессменный 
руководитель коллектива Анна Ширшикова.

На сцене свое творчество зрителям дарили самые ма-
ленькие участники коллектива. Их танцевальные ком-
позиции «Волшебная книга», «В поисках клада», «Гно-
мики» были встречены аплодисментами. Кроме того, 
были представлены танцы – победители всероссийских 
и областных конкурсов – «Слово не воробей», «Душа де-
рева», а также премьеры – «Весна-красна», «По своим 
местам», «Удивительный сон». Зрители были тронуты 
душевностью и искренностью выступлений. Особен-
ным этот вечер стал для выпускниц творческого кол-
лектива Гели Скрипиной и Яны Усачевой.

– За десять лет артисты «Элегии» создали свой незабы-
ваемый образ, они не боятся экспериментировать. Кол-
лектив известен далеко за пределами Архангельска. 
Юные танцоры – непременные участники и победители 
различных городских, областных, региональных, всерос-
сийских и международных конкурсов. И это только нача-
ло. Большое спасибо всем за труд, желаю идти вперед, к 
новым творческим вершинам! – поздравила коллектив 
директор КЦ «Соломбала-Арт» Марина Малахова.

В этом творческом сезоне воспитанники «Элегии» 
завоевали ряд престижных наград. Коллектив стал по-
бедителем городского конкурса «Ступень к совершен-
ству», призером Международного хореографического 
конкурса «Качели», XI молодежных Дельфийских игр 
Архангельской области, конкурса-фестиваля искусств 
«Дыхание Севера», городских конкурсов «Планета 
Fest» и «Танцевальный серпантин».
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Мастер-планом будет учтено все, что 
связано с комфортной городской сре-
дой, благоприятными условиями жизни 
северян, включая экологию, медицину, 
доступное жилье, транспортную, спор-
тивную, социальную инфраструктуру, 
создание общественных пространств

– Даниил Вадимович, какие 
сценарии развития рассма-
триваются в проекте мастер-
плана? 

– Работу по подготовке ма-
стер-плана ведут правитель-
ство Архангельской области, кор-
порация развития «ВЭБ.РФ»,  
КБ «Стрелка» и муниципалитеты. 
Речь идет об Архангельской агло-
мерации – городах Архангельске, 
Северодвинске и Новодвинске. 

Мастер-план – это документ стра-
тегического планирования, связу-
ющее звено между генеральным 
планом, стратегией социально-
экономического развития города и 
федеральными документами. На-
помню, 18 августа 2023 года Пре-
зидентом России Владимиром  
Путиным подписан перечень по-
ручений по итогам совещания по 
развитию ЗАТО и населенных пун-
ктов Арктической зоны РФ. 

Согласно этому документу Пра-
вительством РФ определен пере-
чень опорных населенных пунктов 
Арктической зоны. Всего их 16. По-
жалуй, Архангельская агломера-
ция является крупнейшей среди 
них, ключевой. 

До 1 июля 2024 года в соответствии 
с поручением президента мы долж-
ны разработать мастер-план разви-
тия Архангельской агломерации на 
период до 2035 года в целях улучше-
ния условий проживания населения, 
повышения доступности социаль-
ных услуг и создания возможностей 
для самореализации граждан.

Уже готовы первые части ма-
стер-плана, в которых за основу 
определены три сценария разви-
тия Архангельской агломерации – 
инерционный, базовый и целевой. 
Целевой сценарий развития агло-
мерации предполагает преобра-
зование структуры экономики за 
счет увеличения доли креативных 
отраслей: это наука, образование 

Судьбоносный этап для города
По поручению президента до 1 июля 2024 года должен быть  
разработан мастер-план развития архангельской агломерации
елена теребова

мастер-план – это комплексный документ, особая стратегия 
развития территории с обозначением приоритетов до 2035 
года. Концепция Архангельской агломерации выстраивается 
в пяти аспектах: как крупнейший населенный пункт  
Арктики, исторический и культурный центр, крупнейший  
образовательный регион, ближайший к столице России  
арктический центр и центр технологичного производства 
(ЛПК, судостроение). 
Уже состоялись предварительные этапы подготовки докумен-
та, проходят промежуточные защиты. О том, как продвигается 
эта работа, рассказал заместитель главы Архангельска по эко-
номическому развитию и финансам Даниил Шапошников. 

и туризм, что отражено и в страте-
гии развития Архангельска. Также 
развиваются существующие отрас-
ли промышленности, производство 
которых ориентировано на экспорт. 
Реализация этого сценария, на ко-
торый мы и ориентируемся, позво-
лит нашей агломерации стать ве-
дущим научно-образовательным и 
инновационным центром развития 
Арктики. 

Интересно, что КБ «Стрелка» рас-
считала такой показатель, как ва-
ловой городской продукт, который 
по городу Архангельску составля-
ет 239 миллиардов рублей. За осно-
ву были взяты показатели 2021 года. 

Целевой сценарий предполага-
ет, что наша агломерация получит 
к 2035 году дополнительно более 
300 миллиардов рублей валового 
городского продукта. Кроме того, 
прогнозируется создание поряд-
ка 26 тысяч новых рабочих мест к 
2035 году. 

– Целевой сценарий – наилуч-
ший из трех?

– Безусловно. Основной слоган 
звучит так: «Сохраняя историю, 
создаем будущее». 

Сейчас идет очень большая ра-
бота по оцифровке всех проектов, 
то есть к самому мастер-плану бу-
дет сделан еще комплексный план 
развития, план реализации мастер-
плана. Предстоит увязать все про-

екты с целевыми ориентирами, с 
показателями мастер-плана. 

Основные направления развития 
в экономике агломерации – это ло-
гистика, образование и наука, су-
достроение и судоремонт, лесопро-
мышленный комплекс и туризм. 
Говоря о перспективе города, нуж-
но отметить, что если какое-то вре-
мя назад эксперты часто обсужда-
ли проблематику конкуренции с 
Мурманском за порт, то теперь эта 
тема неактуальна, потому что у 
нас абсолютно разные грузы, раз-
ные направления.

Акцент в целевом сценарии сде-
лан и на развитии нашего порта 

– это и модернизация существую-
щих мощностей, и строительство 
нового глубоководного порта. 

Все это повлечет за собой рекон-
струкцию подъездных путей, мо-
стов, строительство дорожных объ-
ектов вокруг агломерации – созда-
ние так называемого транспортно-
го каркаса нашей агломерации.

И вторая часть – это городская 
инфраструктура. То, что нас очень 
волнует, – транспортная инфра-
структура, комфортное жилье, ин-
женерные коммуникации, соци-
альная инфраструктура, досуговое 
и общественное пространство. 

Очевидно, что экономическая 
стратегия развития трех городов 
повлечет за собой необходимость 
усиления логистических связей 
между нашими городами. Поэтому 
мы говорим о транспортном карка-
се, усилении и расширении трассы 
М-8, например. 

– Архангельску повезло?! Как 
вы считаете? 

– На протяжении всей своей исто-
рии город Архангельск развивал-
ся в основном по указанию го-
сударства. Сначала Петр I пору-
чил здесь построить порт, потом 
перевел всю торговлю в Санкт-
Петербург, в советское время Ар-
хангельск был всесоюзной лесо-
пилкой, валютной кузницей стра-
ны. Отсюда уходили знаменитые 
арктические экспедиции. И каж-

дый раз наш город подстраивался 
под выполнение этих важных го-
сударственных задач. 

И вот сейчас очередная стратеги-
чески важная цель!

Но я бы не называл это везением. 
Это естественный вектор, который 
должен был появиться сейчас…  
И тут дело не только в изменении 
геополитической обстановки. Об-
ратите внимание на политику в от-
ношении Дальнего Востока. Дей-
ствительно, там было много соци-
ально-экономических, демографи-
ческих проблем. Но именно госу-
дарственные решения дали очень 
хороший эффект, по сути, прибли-
зив эти отдаленные территории 
по социально-экономическим по-
казателям к Центральной России.  
Созданы Корпорация развития 
Дальнего Востока, министерство, 
за Дальним Востоком закреплен 
полномочный представитель пре-
зидента. 

Отдельное внимание обращено на 
Арктику. Сложилась такая экономи-
ческая ситуация, что России очень 
важно развивать эти территории. 
Но еще лет 10–15 лет назад экономи-
сты говорили об освоении сырьевых 
ресурсов, а сейчас уже сложились 
все предпосылки к тому, что речь 
идет не только о добыче и не толь-
ко о Северном морском пути. Сего- 
дня очень большое внимание уделя-
ется жизни, здоровью, народосбере-
жению в Арктической зоне Россий-
ской Федерации. 

Я не зря привел пример Дальнего 
Востока: испробованные там меры 
начинают применяться и у нас. 

Достаточно сказать про аркти-
ческую ипотеку, которая является 
калькой с дальневосточной, или про 
программу «Арктический гектар». 
Согласитесь, эти меры направлены 
в первую очередь на то, чтобы люди 
здесь оставались жить. А человек в 
любом случае остается там, где ему 
сегодня как минимум комфортно, 
где он видит перспективу для своих 
детей, какое-то будущее. 

Несмотря на рекордные объ- 
емы строительства, в Архангель-
ске очень высокая стоимость ква-
дратного метра жилья. Думаю, она 
будет сохраняться какое-то время. 
Но процесс идет, в том числе за 
счет программы комплексного раз-
вития территорий и масштабных 
инвестиционных проектов. Про-
должается программа расселения 
из ветхого и аварийного жилья. 

Если говорить о развитии бизне-
са, то нужно отметить льготы для 
резидентов Арктической зоны РФ. 
Это важнейшая государственная 

поддержка, которая уже показыва-
ет хорошие результаты. 

Обратите внимание: несмотря на 
ограничительные меры в период 
коронавирусной инфекции и санк-
ции, в 2023 году у нас растут фонды 
начисленной заработной платы (на 
15% в сравнении с 2022-м). Соответ-
ственно, средняя заработная пла-
та тоже увеличилась почти на 15%. 
Снижается безработица. По городу 
Архангельску она уже около 0,4%. 

Растет оборот розничной торгов-
ли (на 16% по сравнению с 2022 го-
дом). Оборот общественного пита-
ния вырос на 11%. Увеличивается 
объем бытовых услуг, платных ус-
луг населению.

В Архангельске действуют 18 724 
организации всех форм собствен-
ности (прирост в 2023 году на 1,5%). 
За год появилось почти 300 новых 
компаний малого и среднего биз-
неса. Почти на 13% вырос объем 
отгруженных товаров собственно-
го производства.

68% всех резидентов Арктической 
зоны РФ зарегистрированы в област-
ном центре, и они очень активно раз-
вивают свои инициативы (всего 147 
инвестиционных проектов). 

В 2023 году появилось 38 новых 
резидентов, которые реализуют  
41 проект. Общий объем инвести-
ций – порядка 105 миллиардов руб- 
лей, при этом резидентами Арк- 
тической зоны в основной капи-
тал уже вложено 39 миллиардов  
рублей. Это жилые здания, машин-
ное оборудование, суда, производ-
ства. Только под эти проекты про-
гнозируется создание пяти тысяч 
новых рабочих мест. 

Но здесь есть определенные осо-
бенности: с применением высоких 
технологий, автоматизацией про-
цессов меняется спрос на кадры, 
высвобождается рабочая сила. Вы-
свобождающиеся кадры необходи-
мо переучивать и направлять на 
новые вакансии. Изменение балан-
са трудовых ресурсов неизбежно. 

Понятно, что проблем много, 
нельзя говорить о том, что у нас все 
здорово и хорошо. Но меня лично 
что радует – те планы, которые мы 
себе намечаем, методично реализу-
ем. Эти решения дают эффект, ко-
торый мы все видим! Внимание го-
сударства к Арктической зоне при-
носит определенный эффект и для 
бюджета, и для жителей. Сопостав-
ляя Архангельск с другими города-
ми, я вижу, что мы растем быстрее, 
в хорошем смысле слова выбива-
емся из общих трендов. Значит, вы-
бран правильный вектор развития.

компетентно
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В местах прокладки кольце-
вого водопровода ООО «РВК-
Архангельск» выполняет 
благоустройство, но кустов и 
деревьев там не будет – как 
минимум в радиусе двух ме-
тров. таковы требования. 
Об этом рассказал директор 
компании по капитально-
му строительству Александр 
Бараев на сессии городской 
Думы. Вопрос разрытий и 
приведения территорий в 
надлежащий вид, как ока-
залось, актуален и для горо-
жан, и для депутатов. 

В последние годы ООО «РВК-
Архангельск» ведет масштабную 
работу по реконструкции аварий-
ных участков водопроводов, строи-
тельству кольцевого водовода – все 
это входит в инвестиционную про-
грамму предприятия по концесси-
онным соглашениям в отношении 
водоснабжения и водоотведения. 
Их выполнение рассматривалось 
на сессии Архангельской город-
ской Думы 22 мая. 

РемОНты  
и НОВый ВОДОВОД

Об основных результа-
тах рассказал директор ООО 
«РВК-Архангельск» по ка-
питальному строительству 
Александр Бараев. 

За пять лет общий объем ин-
вестиционной программы пред-
приятия составил почти 3,5 млрд  
рублей, производственная про-
грамма выполнена на сумму 338 
млн рублей, объем работ по тех-
нологическому присоединению со-
ставил 141,7 млн рублей, размер на-
логовых и страховых отчислений 
приблизился к 1,8 млрд рублей. 

В Архангельске полностью ре-
конструировано и построено  
45,3 километра сетей водоснабже-
ния и канализации (на сумму поч-
ти 3 млрд рублей), пять водопровод- 
ных насосных станций работают 
в автоматическом режиме (на эти 
цели затрачено 130 млн рублей). 

Завершена комплексная рекон-
струкция на Центральной насосно-
канализационной станции, увели-
чена ее производительность – те-
перь даже в период таяния снега 
она справляется с повышенной на-
грузкой. В целом на реконструк-
цию системы КНС направлено 197 
млн рублей. 

Реконструировано около че-
тырех километров трубопровода 
вдоль Талажского шоссе, постро-
ены водопроводные дюкеры на 
остров Краснофлотский, левый бе-
рег и в Северный округ под реками 
Северной Двиной и Кузнечихой. 

Про остров Краснофлотский 
Александр Бараев рассказал по- 
дробно, подчеркнув, что теперь 
стоки с этой островной террито-
рии Архангельска очищаются на 
центральных очистных сооруже-
ниях, а не остаются на острове, как 
было ранее. Для этого в прошлом 
году предприятие реконструиро-
вало около двух километров сетей 
водоотведения и канализацион-
но-насосной станции. В 2024 году  
ООО «РВК-Архангельск» заверши-
ло реконструкцию водонасосной 
станции, которая теперь работает в 
автоматическом режиме. 

– Реконструкция станции осущест-
влена для повышения надежности 
и качества предоставления услу-
ги для жителей Краснофлотского.  
В результате проведенных работ 
мы стабилизировали давление на 

инфраструктура

«Деревьев на сетях быть не должно»
как минимизировать ущерб от многочисленных разрытий в городе – вопрос полемический…

�� Комментарий
Иван ВОРОНЦОВ,  
председатель Архангельской  
городской Думы:

– Обсуждение отчета ООО «РВК-
Архангельск» о выполнении этапов кон-
цессионного соглашения в этом созыве 
гордумы было, пожалуй, самым долгим. 
Депутаты очень активно задавали во-
просы, которые волнуют всех жителей 
Архангельска. Самый популярный – за-
чем перекапывать новый асфальт?

Важно отметить, что до 2018 года ин-
фраструктура водоснабжения и водоот-
ведения находилась в аварийном состо-
янии. Регулярно случались аварии в разных частях города, происхо-
дили подпоры на колодцах, очистные сооружения нуждались в рекон-
струкции. Когда было предложено передать сети через концессионное 
соглашение в управление «РВК-Архангельск», это вызвало массу спо-
ров. Были очень бурные обсуждения, некоторые коллеги не стеснялись 
в выражениях и проявлении эмоций, но в итоге подписали соглашение 
на 49 лет. Ключевое условие – инвестиции в инфраструктуру.

Александр Бараев представил объективную картину, что сделано на 
текущий момент. Из положительных моментов стоит выделить, что 
компания активно вкладывает средства в развитие коммунальной ин-
фраструктуры. Проведен большой объем работ по реконструкции во-
доводов как в центральной части Архангельска, так и для подключе-
ния удаленных районов города. Особо хочется отметить строительство 
дюкера через реку Кузнечиху для подведения чистой воды в Северный 
округ Архангельска.

Однако есть существенная проблема – специалисты ООО «РВК-
Архангельск» зачастую разрывают недавно уложенный асфальт для 
устранения аварий на сетях. Понятно, что невозможно заранее пред-
угадать, где прорвет трубу. Но если бы перед ремонтом дороги цели-
ком меняли участок трубы, то таких ситуаций просто бы не возникло. 

Например, в прошлом году такая практика была при ремонте улицы 
Гагарина, когда ТГК-2 полностью заменила трубы. Хоть компания чуть 
и не сорвала сроки ремонта дороги, но все же сделала большой объем 
работ. Надеемся, что благодаря такому подходу улицу Гагарина пере-
капывать не придется.

В целом по сравнению с тем, что было до подписания концессионно-
го соглашения, разница ощутима. Система водоснабжения и водоотве-
дения постепенно восстанавливается, на эти цели направляются зна-
чительные средства. Но предстоит сделать еще больше. Один из проек-
тов капитального строительства – реконструкция многострадального 
тысячника. Этот проект сложен технологически, так как он проходит 
в центре Архангельска, и специалистам ООО «РВК-Архангельск» при-
дется постараться, чтобы не повредить дороги, тротуары и благоустро-
енные территории.

водопроводных сетях, это уменьши-
ло нагрузку и в дальнейшем снизит 
количество аварийных ситуаций, – 
рассказал Александр Бараев.

ООО «РВК-Архангельск» замени-
ло три километра аварийной ветки 
канализационного коллектора от 
Маймаксанского шоссе на ЦОСК. 
Реконструировано два отстойника 
на Центральных очистных соору-
жениях канализации в Северном 
округе, в 2024 году планируется об-
новить еще три. Это решит вопрос 
по качеству очистки стоков.

По словам Александра Барае-
ва, в июне будет введен в эксплу-
атацию новый кольцевой водовод 
протяженностью пять километров.  
В этот же период планируется за-
кончить работы по последнему 
участку маймаксанского водовода 
протяженностью 5,6 километра.

В ближайшие пять лет «РВК-
Архангельск» проведет полную 
реконструкцию основного маги-
стрального водовода-тысячника 
протяженностью 7,6 километра, 
проектные работы уже в стадии 
завершения. Это позволит присту-
пить к ремонту и замене внутри- 
квартальных сетей водоснабжения. 
В планах – модернизация еще 11 во-
донасосных станций, реконструк-
ция фильтров водозабора на ЦОСВ. 
Проектировщики компании гото-
вят проект реконструкции 12 кило-
метров сетей вдоль продолжения 
Московского проспекта для увели-
чения мощности под строительство 
нового жилья. Готовится проектная 
документация под полную рекон-
струкцию очистных сооружений ка-
нализации в Северном округе.

Отчет о выполненных работах 
на самом деле впечатляет, и, как 
заметил председатель комиссии 
городской Думы по вопросам бюд-
жета, финансов и налогов Сергей  

Чанчиков, он помнит, с какой 
сложностью депутаты принимали 
в 2018 году решение о передаче се-
тей компании. Сколько было опасе-
ний, нежелания идти на определен-
ные риски, а они были. 

– Компания «РВК-Архангельск» 
за эти годы показала высокий уро-
вень работы, качества обслужива-
ния населения и заслужила вотум 
доверия. Хотелось бы пожелать, 
чтобы инвестиционная программа 
на всем протяжении действия со-
глашения выполнялась концессио-
нером в срок и с теми показателя-
ми, которые в ней заложены, – за-
явил Сергей Чанчиков.

СиНхРОНиЗАЦия 
РАБОт

В ходе дискуссии подни-
мался вопрос синхрониза-
ции реконструкции водово-
да с дорожными ремонта-
ми. Город получает немалые 
средства на обновление ма-
гистралей, но зачастую уже 
под свежим асфальтом при-
ходится устранять утечки. 

– Горожане все это видят, фото-
графируют и выкладывают в соцсе-
ти с негативными комментариями, 
в том числе в адрес городских вла-
стей, – отметила депутат Мария 
Харченко. 

По словам Александра Бараева, 
перед компанией поставлена зада-
ча максимального сокращения по-
терь на сетях – это главный прио-
ритет инвестпрограммы. В первую 
очередь усилия были сосредоточе-
ны на решениях, которые приво-
дят к экономии электроэнергии, со-
кращению издержек, удобству пе-
реключения разных районов горо-

да при возникновении аварийных 
ситуаций. В некоторых ситуациях 
предвидеть необходимость полно-
масштабной замены трубопрово-
да и вовсе невозможно. Александр  
Бараев привел в пример проспект 
Ломоносова, который в этом году 
ремонтируется по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги». На 
некоторых участках вдоль проспек-
та ведется активное строительство, 
которое потребует подключения 
объектов к сетям водоснабжения, а 
значит, и новых разрытий. 

Сейчас компания готовит про-
ект реконструкции 12 километров 
сетей вдоль продолжения Москов-

ского проспекта. Но на само строи-
тельство необходимо изыскать око-
ло двух миллиардов рублей. К по-
иску источников финансирования, 
в том числе на федеральном уров-
не, подключилось правительство 
Архангельской области.

Депутат Ксения Корюкина за-
дала вопрос о подпорах на канали-
зационных сетях, от чего страдают 
жители многоквартирных домов.  
К сожалению, пока переустройство 
внутриквартальных сетей канали-
зации не запланировано, а та ком-
плексная санация, которую заказы-
вало ООО «РВК-Архангельск», про-
водилась только на наружных се-
тях большого диаметра. 

В целом, если говорить о полном 
обновлении системы водоснабже-
ния, эта задача только за счет инве-
стиционной программы не решит-
ся. Более того, сейчас объем заем-
ных средств компании превышает 
два миллиарда рублей, он плано-
вый – эти средства уже вложены в 
реконструкцию городских водопро-
водных сетей. Далее кредит необхо-
димо погашать, из-за этого объем 
инвестиций будет снижаться до но-
вого тарифного решения (оно при-
нимается агентством по тарифам 
ценам Архангельской области). 

Александр Бараев, отвечая на во-
просы о благоустройстве уже суще-
ствующих разрытий после устрой-
ства нового водовода и замены ава-
рийных участков, отметил, что эта 
работа проводится в теплое вре-
мя года. Территория приводится в 
первоначальный вид, место раско-
пок засевается газонными трава-
ми. Если сведенные деревья или 
кустарники попадают в защитную 
зону водовода, они не восстанавли-
ваются. Компания может произве-
сти компенсационную посадку, но 
в другом месте. 
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Открытие состоялось в 
центре «Патриот», где 
собрались 17 сильней-
ших команд области: 
из Архангельска, Но-
водвинска, Коряжмы, 
мирного, Приморско-
го, Няндомского, Пле-
сецкого, Пинежского, 
Верхнетоемского, Ле-
шуконского округов и 
районов и других муни-
ципалитетов. 

Перед стартом испыта-
ний ребят приветствовал 
министр образования Ар-
хангельской области Олег  
Русинов. 

– Игра «Зарница 2.0» прохо-
дит под эгидой «Движения 
первых» в новом формате, с 
учетом новых вызовов, ког-
да защита нашей страны яв-
ляется делом каждого граж-
данина, – сказал он. – Желаю 
всем удачи, и пусть победит 
сильнейший! 

Председатель совета ре-
гионального отделения 
«Движения первых» Иван  
Жернаков отметил необхо-
димость адаптации военно-
патриотической игры к со-
временным реалиям. 

– Формировать в себе 
стойкость и стремление к 
победе необходимо с ран-
них лет, – сказал он. – Те 
навыки и умения, которые 
воспитывает «Зарница», 
обязательно вам приго-

дятся. Будьте первыми – 
будьте в движении! 

Сразу после торжествен-
ной церемонии открытия у 
команд начались первые ис-
пытания. На этом этапе ре-
бята показывают умения и 

навыки в строевой подготов-
ке, оказании первой помо-
щи, спортивном ориентиро-
вании, демонстрируют обще- 
войсковую грамотность, пре-
одолевают военизирован-
ную полосу препятствий. 

Команда – победитель 
регионального этапа «Зар-
ницы 2.0» получит возмож-
ность принять участие в 
окружном финале, кото-
рый состоится в Великих 
Луках с 20 по 25 июня. На-
помним, что в старшей воз-
растной категории Помо-
рье в этом туре представит 
команда «Барсы» из Няндо-
мы. 

Региональный финал Все-
российской военно-патрио- 
тической игры «Зарница 2.0» 
продлится по 30 мая на че-
тырех площадках столицы 
Поморья: в учебном центре 
«Патриот», Архангельском 
техникуме водных маги-
стралей имени С. Н. Ореш-
кова, Дворце детского и юно-
шеского творчества, Специа-
лизированной пожарно-спа-
сательной части Федераль-
ной противопожарной служ-
бы имени Героя Советского 
Союза В. М. Петрова. 

В 2018 году инициато-
ром фестиваля высту-
пил Арктический мор-
ской институт имени 
В. и. Воронина, соорга-
низатором стал Архан-
гельский филиал «Рос-
морпорта». 

Проведение мероприятия 
поддержала Межведом-
ственная комиссия по мор-
скому наследию Морской 
коллегии при Правитель-
стве Российской Федерации. 

VI фестиваль морского фло-
та Арктики торжественно 
открыли на набережной Се-
верной Двины возле памят-
ника адмиралу Николаю  
Герасимовичу Кузнецову. 

В торжественном построе-
нии приняли участие курсан-
ты старейшего мореходного 
учебного заведения России 

– Арктического морского ин-
ститута имени В. И. Ворони-
на, курсанты Высшей школы 
рыболовства и морских тех-
нологий Северного (Арктиче-
ского) федерального универ-

Подготовила ирина долгорукаЯ

Когда предан однажды 
выбранному делу
Звания «Почетный работник культуры Архан-
гельской области» удостоена главный би-
блиотекарь научно-методического отдела Ар-
хангельской областной научной библиотеки 
имени Н. А. Добролюбова юлия максимова. 

Это звание – знак признательности за вклад в развитие 
сферы культуры региона.

Большая часть профессиональной биографии Юлии 
Максимовой связана с областной научной библиоте-
кой имени Н. А. Добролюбова, в которую она пришла 
в 1997 году. С 2012 по 2021 год возглавляла научно-мето-
дическую службу. Именно в этот период была сформи-
рована современная система методического обеспече-
ния деятельности общедоступных библиотек региона: 
созданы и развиваются корпоративные ресурсы – пор-
тал «Библиотеки Архангельской области» и образова-
тельный портал АОНБ; с 2011 года выходит продолжа-
ющееся методическое издание «Современная библио- 
тека»; внедрены новые форматы профессионально-
го общения и взаимодействия. По инициативе Юлии  
Анатольевны сотрудники Добролюбовки освоили тех-
нологию проведения вебинаров, что позволило раз-
вить дистанционные формы обучения библиотечных 
специалистов региона. 

Она активно участвует в реализации проекта  
по созданию муниципальных модельных библиотек 
в рамках национального проекта «Культура» и явля-
ется одним из ведущих экспертов регионального про-
ектного офиса. Внесла большой вклад в разработку ре-
гионального стратегического документа «Стратегиче-
ский план развития общедоступных библиотек в Ар-
хангельской области на период до 2030 года». 

Ярко проявились способности Юлии Анатольевны  
в реализации значимых для библиотечной сферы 
проектов – «Такие библиотеки нужны обществу: от 
общественной дискуссии к практическим моделям» 
(2018) и «Читаем Абрамова всей страной» (2020), по-
лучивших грантовую поддержку Президента Россий-
ской Федерации и губернатора Архангельской обла-
сти. 

– Юлия Анатольевна принадлежит к такому типу лю-
дей, которые преданы однажды выбранному делу, ни-
когда не останавливаются в своем развитии и всегда 
находятся в авангарде перемен. Вместе с ней нам уда-
лось обеспечить преемственность в организации мето-
дической службы центральной библиотеки нашей об-
ласти, сохранить лучшие традиции и привнести новое 

– то, что отвечает требованиям времени, – отметила ди-
ректор Добролюбовки Ольга Степина.

«Зарница 2.0»: стремление к победе
стартовал региональный финал военно-патриотической игры для участников средней возрастной категории

 � фото: центр «Патриот»

Посвящается  
легендарным флотоводцам
в архангельске в шестой раз прошел яркий праздник –  
фестиваль морского флота арктики 

внимание уделяется патрио- 
тическому воспитанию мо-
лодежи и сохранению мор-
ских исторических тради-
ций. Ежегодно фестиваль 
посвящается знаковым юби-
лейным датам морской от-
расли страны. А в 2024 году 
отмечается сразу две – 175 
лет со дня рождения адми-
рала С. О. Макарова и 120 лет 
со дня рождения адмирала 
Н. Г. Кузнецова. Кроме того, 
в этом году фестиваль посвя-
тили еще и 440-летию Архан-
гельска. 

На торжественном постро-
ении также состоялась цере-
мония вступления курсан-
тов первого курса – участ-
ников военно-патриотиче-
ского клуба АМИ в ряды 
Всероссийского детско-юно-
шеского военно-патриоти-
ческого общественного дви-
жения «Юнармия». Для бу-
дущих моряков в движении 
есть собственное направле-
ние – «Юнфлот». Прозвучала 
клятва 30 юнармейцев, а по-
четные гости вручили им на-
грудные знаки. 

Морской праздник поддер-
жали яхты парусного центра 
«Норд» на акватории Север-
ной Двины, а катер ГИМСа 
громко просигналил всем 
участникам мероприятия 
и зажег файер. Кстати, еще 
одна из задач фестиваля – 
заинтересовать молодых 
людей работой в Арктике.  
С этой целью были организо-
ваны профориентационные 
площадки морских образо-
вательных организаций и те-
матические выставки. 

В рамках VI фестиваля 
морского флота Арктики в 
Арктическом морском ин-
ституте имени В. И. Ворони-
на состоялся день открытых 
дверей. Также традиционно 
был организован «Откры-
тый борт» – экскурсии на ле-
докол «Диксон» для групп 
школьников, курсантов, ка-
детов и их родителей.

ситета имени М. В. Ломоно-
сова, кадеты Архангельского 
морского кадетского корпуса 
имени Адмирала Флота Со-
ветского Союза Н. Г. Кузне-
цова, члены Архангельско-
го регионального отделения 
Всероссийского детско-юно-
шеского военно-патриотиче-
ского общественного движе-
ния «Юнармия». Также на 
праздник пришли ветераны 
Северного флота, ветераны 
морской отрасли, горожане и 
гости столицы Поморья. 

Приветствие участникам 
и организаторам фестива-
ля направил ректор Госу-
дарственного университета 
морского и речного флота 
имени адмирала С. О. Ма-
карова, профессор Сергей  
Барышников. 

Отметим, что яркое мор-
ское мероприятие проходит 
в целях популяризации арк- 
тического ледокольного 
флота страны, российского 
судостроения и морских про-
фессий, при этом большое 

 � фото: арктиЧеский морской институт имени в. и. воронина
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Архангельская областная 
детская клиническая боль-
ница имени П. Г. Выжле-
цова передала Народному 
фронту помощь для госпи-
талей на новых территори-
ях России.

30 детских и взрослых матра-
сов, 10 пар костылей, 10 шин для 

фиксации костных тканей с на-
рушенной целостностью, кушет-
ки, постельные принадлежности 
и перевязочные материалы за-
брали волонтеры регионального 
штаба президентского движения, 
чтобы в ближайшее время отпра-
вить «оздоровительную» посылку 
в ДНР. 

Врач-травматолог Павел  
Быков рассказал, что благода-

ря общественникам больница 
передает помощь для формиро-
вания детского травматологиче-
ского отделения в Новороссии.  
В частности, посылка от медиков 
Севера позволит оказывать экс-
тренную травматологическую по-
мощь как детям, так и взрослому 
населению. 

В свою очередь Народный 
фронт продолжает сбор гумани-

тарной помощи для бойцов СВО, 
раненых солдат и мирных жите-
лей в рамках проекта «Все для По-
беды!». 

Вещи, тепловизионное и другое 
оборудование, лекарства, продук-
ты питания и сладости принима-
ют в здании Федерации профсо-
юзов в Архангельске на проспек-
те Троицком, 39. Также все же-
лающие могут отправить денеж-
ные средства на счет региональ-
ного сбора: https://pobeda.onf.ru/
requirements/arhangelskaya.

Архангельский пред-
приниматель максим 
Архипов привез в регио-
нальный штаб Народно-
го фронта спонсорскую 
помощь для наших пар-
ней за «лентой». 

Это печень трески и гриб-
ной суп, в общей сложности 

– почти 300 банок.
– Для меня важны целост-

ность и суверенитет нашей 
страны, поддержка наших 
ребят на передовой. Это по-
мощь таким же парням, как 
я, чтобы они были сыты, до-
вольны и одеты, – сказал 
бизнесмен. 

В ближайшее время На-
родный фронт отправит пи-
щевую продукцию в ДНР, а 
пока общественники про-

должают сбор помощи для 
бойцов СВО в рамках проек-
та «Все для Победы!». Вещи 
принимают в штабе в Архан-

гельске на проспекте Троиц-
ком, 39, первый этаж, левое 
крыло; деньги – на счет ре-
гионального сбора. 

Подготовила наталья ерёмина

От медиков Севера – медикам Донбасса
в донецкую народную республику отправится груз с медтехникой и материалами

Сохранить жизни
народный фронт передал беломорской военно-морской базе  
северного флота комплекс «булат»

Оборудование стоимостью 
88 тысяч рублей предна-
значено для раннего обна-
ружения дронов, проти-
водействия беспилотным 
летательным аппаратам и со-
хранения жизни военно- 
служащих из Архангельской 
области. 

Напомним, в рамках проекта «Все 
для Победы!» Народный фронт про-
должает сбор помощи для защит-
ников Донбасса. 

Лекарства, средства гигиены и 
реабилитации, продукты питания, 
аптечки, перевязочные материалы, 
бензогенераторы, окопные свечи и 
маскировочные сети принимают в 
здании Федерации профсоюзов по 
адресу: город Архангельск, про-
спект Троицкий, 39, первый этаж, 
левое крыло. 

При этом деньги все желающие 
могут перевести на общий сбор от 
региона.

Недобровольный 
взнос  
от браконьеров
Народный фронт передал совету 
ветеранов Архангельска материал 
для плетения маскировочных сетей. 

Региональный штаб получил от Управле-
ния Росимущества в Архангельской обла-
сти и НАО 60 рыболовецких сетей длиной 
от 30 до 120 метров. 

Конфискат, изъятый у браконьеров, ве-
домство передало президентскому дви-
жению на основании распоряжения пред-
седателя Правительства РФ Михаила  
Мишустина. 

Полученные снасти Народный фронт до-
ставил в совет ветеранов Архангельска. Те-
перь мастерицы Поморья сделают из них 
маскировочные сети для наших ребят на 
передовой. 

Добавим, что это был первый этап пере-
дачи конфискованных рыболовецких сетей 
общественникам. Уже достигнута догово-
ренность об их дальнейших поставках из 
Каргополя, Мезени и Котласа. 

Поддержка для своих
народный фронт получил 300 банок с консервацией  
для военнослужащих в зоне сво

Арт-терапия 
снимет стресс
Для членов семей участни-
ков СВО провели психологи-
ческий тренинг. 

Занятие для жен, мам и детей во-
еннослужащих СВО организовали 
специалисты регионального отде-
ления Красного Креста. Участни-
ки попробовали арт-терапию, сде-
лали несколько психологических 
упражнений и поговорили о пла-
нах на лето. 

По словам организаторов, арт-
терапия – отличный способ для рас-
слабления и снятия стресса. Она 
помогает уйти от повседневных 
забот. В ходе встречи участники 
смогли получить эмоциональную 
поддержку, поговорить о своих 
чувствах, погрузиться в мир твор-
чества. 

– Для меня эта техника была со-
вершенно новой. Я даже не пред-
ставляла, что когда-нибудь буду 
заниматься этим. Будто в детство 
окунулась. Это было здорово. До-
мой я возвращалась в отличном 
настроении, часть забот волшеб-
ным образом улетучилась. На мой 
взгляд, такие занятия помогают, 
окрыляют, поддерживают, внуша-
ют надежду. Спасибо организато-
рам мероприятия! – поделилась 
одна из участниц встречи.

Мероприятие прошло при под-
держке Штаба помощи участникам 
СВО и членам их семей «Вместе мы 
сильнее». 

Быть рядом  
и помогать
Уже больше года Совет на-
циональностей Архангель-
ской области в лице тарлана 
Гасымова и представителей 
азербайджанской диаспоры 
предоставляет продуктовые 
наборы для семей военно- 
служащих – участников 
спецоперации.

На днях в Губернаторский центр 
«Вместе мы сильнее» доставили 
очередную партию фруктово-овощ-
ных наборов. Основная миссия гу-
манитарной акции – помощь се-
мьям мобилизованных, которые 
выполняют свой гражданский долг 
и защищают российские террито-
рии. 

Представители азербайджан-
ской диаспоры считают, что нуж-
но находиться рядом с нуждающи-
мися и помогать им. Наборы предо-
ставляются семьям в трудной жиз-
ненной ситуации. Статус семей 
должен быть подтвержден соответ-
ствующими документами. 

Члены диаспоры говорят, что ак-
ция продлится до окончания специ-
альной военной операции и сможет 
помочь еще множеству семей.
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будет интересно

наталья Захарова,  
фото: иван малыгин

Пятый фестиваль «Белый 
июнь» будет проходить в те-
чение 10 дней – с 21 по 30 
июня. В Архангельск приедут 
1600 участников из 15 стран 
и двух регионов России.

Концерты, театральные постанов-
ки и мастер-классы, встречи со 
звездами, книжная ярмарка и га-
строфест, выпускной под откры-
тым небом, город профессий и 
уличный кинозал – это и многое 
другое ждет гостей предстоящего 
творческого марафона. 

– В этом году мы празднуем 440-ле-
тие Архангельска, Год молодежи и 
Год семьи и постарались все это от-
разить как в деловой, так и в развле-
кательной программе. Поэтому юби-
лейный, пятый «Белый июнь» будет 
очень масштабным, – подчеркнула 
министр культуры Архангельской 
области Оксана Светлова на встре-
че с журналистами.

О новых направлениях и фишках 
фестиваля рассказал директор По-
морской филармонии и Фонда раз-
вития культуры и искусства Ар-
хангельской области, генеральный 
директор и генеральный продюсер 
фестиваля «Белый июнь» Василий 
Ларионов.

ГЛОБАЛЬНый  
и ЛОКАЛЬНый

– Фестиваль в этом году аб-
солютно глобальный и од-
новременно локальный, по-
тому что мы посвящаем 
его юбилею нашего горо-
да, максимизируем количе-
ство местных участников – 
музыкантов, креативных 
предпринимателей, арти-
стов, – подчеркнул Василий  
Ларионов. 

«Белый июнь» был и остает-
ся мультижанровым. В этом году 
к восьми имеющимся направле-
ниям: «Книги», «Музыка», «Циф-
ра», «Дети», «Еда», «Игра», «Арт», 
«Кино» – добавляются четыре но-
вых: «Выпускной», «Здоровье», «Те-
атр» и «Город»  (это программы, ко-
торые готовятся к юбилею Архан-
гельска).

– Фестиваль остается разнофор-
матным. У нас есть книжная яр-
марка, ярмарка креативных инду-
стрий, гик-ярмарка, гастромаркет, 
выставка IT-технологий и инно-
ваций, полноценная деловая про-
грамма. В рамках фестиваля про-
ходят различные торжественные 
события, музыка звучит на пяти 
городских сценах! Курсы, мастер-
классы, творческие встречи, пре-
зентации, показы мод – мы задей-
ствуем более 20 разных форматов, 

– рассказал Василий Ларионов. –  
И, конечно, все это сделать, как 
раньше, в течение двух выходных 

– невозможно. Поэтому фестиваль 
будет идти безостановочно 10 дней! 
Все ключевые события – в выход-
ные и вечернее время. 

В этом году в программе твор-
ческого марафона – 925 событий – 
почти в два раза больше, чем в про-
шлом. Каждое из них, как подчерк- 
нул гендиректор фестиваля, – инте-
ресное, наполненное смыслом, ни 
одно не является проходным.

440 ГеРЦ:  
БОЛЬШе мУЗыКи –  
иНтеРеСНОй и РАЗНОй

– Это направление не зацик- 
лено на каком-то одном дне. 

Архангельск, открытый миру
в этом году фестиваль «белый июнь» приобрел международный статус и стал еще более масштабным

Конечно, есть кульминация 
– большой концерт в День го-
рода. Вместе с региональ-
ным министерством культу-
ры и главой города Дмитрием  
Моревым мы договорились, 
что концерт будет междуна-
родным, потому что Архан-
гельск – это первые ворота 
России в мир, которые от-
крылись еще до появления 
Санкт-Петербурга, – расска-
зал Василий Ларионов. 

Звездные участники музыкаль-
ной программы: уникальная пе-
вица из Грузии Меги Гогитидзе,  
коллективы Lаlalar (Турция) и 
Brazzaville (Испания), а также 
группа «Браво». 

Помимо этого, уже по традиции 
в Архангельске будет звучать клас-
сика. Откроет «Белый июнь» Губер-
наторский симфонический оркестр 
Новгородской областной филармо-
нии – концерт состоится 21 июня 
на Красной пристани. А 23 июня 
на той же сцене выступит оркестр 
«Симфоническое кино» с участием 
архангельских музыкантов – арти-
сты будут исполнять музыку груп-
пы «Кино». Несколько концертов 
пройдут в кирхе и на малых пло-
щадках фестиваля.

– Тут есть одна интересная осо-
бенность: городу исполняется 440 
лет, и есть такой международный 
стандарт настройки инструментов 

– 440 герц. Так совпало, что музыка 
в этом году с юбилеем Архангель-
ска очень коррелирует! Музыки 
будет много – очень интересной и 
очень разной! – пообещал Василий 
Ларионов. 

ЗВеЗДы ЛитеРАтУРы
«Белый июнь. Книги» – са-

мое главное направление, по-
скольку фестиваль начинал-
ся как книжный. В Архан-
гельск приедут 138 гостей: 
писатели, журналисты веду-
щие, переводчики. Книг бу-
дет на 30 процентов больше, 
чем в предыдущие годы. 

Запланированы взрослая, дет-
ская, международная, региональ-
ная программы. Главные звезды – 
Алексей Иванов, один их самых 

известных и экранизируемых пи-
сателей в России, автор книг «Серд-
це пармы», «Тобол», «Географ гло-
бус пропил», «Золото бунта», «Пи-
щеблок», «Бронепароходы» и дру-
гих; писатель, председатель Ассо-
циации союзов писателей и изда-
телей, главный редактор журнала 
«Юность», журналист и обществен-
ный деятель Сергей Шаргунов; 
прозаик, кинодраматург, журна-
лист Андрей Рубанов; писатель 
и поэт, лауреат премий «Нацио-
нальный бестселлер» и «НОС», ав-
тор книг «Петровы в гриппе и во-
круг него», «Опосредованно», «Ок-
культтрегер», «Когната», «Отдел» 
Алексей Сальников; Шамиль  
Идиатуллин – на фестивале он 
впервые представит новый фан-
тастический детектив «Бояться 
поздно»; писатель, известнейший 
сценарист и режиссер Наталья  
Мещанинова; Роберт Гараев – ав-
тор документальной книги «Слово 
пацана. Криминальный Татарстан 
1970-2010-х», легшей в основу нашу-
мевшего сериала. Все они в тече-
ние трех дней выступят в рамках 
взрослой программы фестиваля.

В направлении «Белый июнь. Кни-
ги» принимают участие 15 междуна-
родных писателей из 12 стран: от Бе-
лоруссии, Узбекистана до Швейца-
рии, Исландии, Сербии – вживую и 
онлайн. Все они будут выступать в 
Петровском парке, на сцене перед 
театром драмы. Архангельский фе-
стиваль – единственный, что прини-
мает зарубежных участников. 

– Любое международное участие 
в наше время сопряжено с больши-
ми сложностями. Но все эти люди 
сами изъявили желание стать ча-
стью события в России, и для нас 
это большая ценность, потому что 
они это делают, несмотря на давле-
ние со стороны их государств. Мы 
хотим показать, что Россия – стра-
на, открытая миру. И не надо забы-
вать, что есть огромное количество 
русофилов, голос которых сейчас 
не слышат. А мы хотим, чтобы ус-
лышали! Профессор Университета 
Лозанны (Швейцария) Эрик Хесли,  
который написал книгу «Сибир-
ская эпопея» про освоение Сибири 
Ермаком, русофил, знающий рус-
ский язык, увлекающийся нашей 
историей, хочет презентовать кни-
гу про Россию в России. И неужели 
мы не дадим ему эту возможность? 
Конечно, дадим, хотя это очень 
сложно и у него будут проблемы в 
Швейцарии… – рассказал Василий 
Ларионов. 

Большое внимание организато-
ры уделяют региональной програм-
ме. В ней примут участие писатели 
и журналисты из Архангельской об-
ласти, также состоятся церемонии 
награждения – вручение премий 
«Чистая книга» и «Книга года».

Будет организована и площад-
ка по сбору книг для новых терри-
торий. Также в программе – музы-
кально-литературные вечера, теа-
трализованные постановки. 

Направление «Дети» тоже в пер-
вую очередь посвящено детской ли-
тературе, чтению. Гвоздем детской 
программы должна была стать 
встреча с актрисой и писательни-
цей Лизой Арзамасовой, однако 
недавно стало известно, что звез-
да не сможет приехать в Архан-
гельск из-за беременности – врачи 
рекомендовали ей воздержаться от 
дальних поездок. Организаторы за-
веряют: встреча не отменяется, а 
переносится на следующий год.

Также Лиза в режиме онлайн 
примет участие в Большом роди-
тельском собрании. 

– Этот формат мы придумали со-
всем недавно. Он направлен на то, 
чтобы в необычной, простой и при 
этом увлекательной форме погово-
рить о важности чтения для детей: 
как читать в семье, в школе, как 
прививать любовь к книгам. Об 
этом будут рассуждать известные 
писатели: Яна Поплавская, Лиза 
Арзамасова, Светлана Олонцева, 

– рассказал Василий Ларионов.
Откроет направление «Белый 

июнь. Дети» музыкальный кон-
церт «Смешариков» – в Архан-
гельск приедут и композитор, ав-
тор песен, и голоса мультперсона-
жей. 

17 детских писателей и 70 собы-
тий – все это – в детской программе. 
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будет интересно

Еще одной фишкой направления 
станет город детских профессий. 

– У нас будет более 30 профессий, 
с которыми юных северян позна-
комят в простой познавательной 
форме: творческие, рабочие, сер-
висные и технические. Представи-
тели этих профессий: актер, парик-
махер, слесарь, садовник… – гово-
рят с детьми, вовлекают их в свои 
мастер-классы. Будет интересно, – 
пообещал гендиректор фестиваля.

СВОи «АЛые ПАРУСА»
Новое направление этого 

года – «Белый июнь. Выпуск-
ной»: организаторы устро-
ят большой праздник на 
воде для выпускников – как 
«Алые паруса», только по-
архангельски.

– Мы договорились с Архангель-
ским речным портом о том, что они 
выделят нам весь свой флот, и вы-
пускники отправятся белой ночью 
кататься по Двине, смотреть на го-
род в день его рождения. Это будет 
сложно организовать, потому что 
выпускников 11-х классов в сто-
лице Поморья 1700 человек – и по-
ездки придется делать в несколько 
волн. Но это должна быть именно 
флотилия судов, которая символи-
зирует переход вчерашних школь-
ников в новую жизнь. Как выясни-
лось, многие люди Архангельск с 
воды не видели. А это совершенно 
особенное зрелище! И мы хотим по-
дарить детям такой эмоциональ-
ный заряд перед большим плавани-
ем, – поделился Василий Ларионов. 

Помимо этого, запланирова-
на развлекательная программа 

– опен-эйр в Петровском парке с 
поздравлениями и награждени-
ем лучших выпускников. Завер-
шением дня станет концерт Вани  
Дмитриенко в «Норд Экспо», куда 
все медалисты (более 100 человек) 
попадут бесплатно.

иГРА, еДА  
и СеВеРНАя мОДА

«Белый июнь. Игра» – тра-
диционное направление, по 
сути, большой фестиваль гик-
культур, который пройдет 28–
29 июня в Петровском парке. 
Здесь сконцентрировано все, 
что связано с виртуальной 
сферой и медиа: косплеи, ко-
миксы, реконструкторы, ки-
берспорт, аниме, полноценная 
гик-ярмарка, игротека, раз-
личные турниры – от рыцар-
ских до киберспортивных.

Основные звезды – актеры оз-
вучки Ислам Ганджаев, Сергей  
Чихачев (звезда сериала «Ки-
бердеревня»), актер Дмитрий  
Чеботарев. Издательство «Bubble», 
«Союзмультфильм», онлайн-кино-
театр «Премьер», Just Dance при-
езжают в Архангельск со своими 
звездами. 

«Белый июнь. Арт» включает в 
себя два направления. Это гастро-
фестиваль «Еда поморская и замор-
ская» – 29–30 июня на площади пе-
ред театром драмы развернется га-
стромаркет: свои кулинарные ше-
девры представят повара из Каре-
лии, Мурманска, с Камчатки и, ко-
нечно, из Архангельска.

Второе направление – ярмар-
ка креативных индустрий. В этом 
году организаторы получили ре-
кордные 225 заявок со всей России 
и отобрали 125 участников.

По традиции также пройдет де-
филе северных дизайнеров. Кроме 
того, состоится презентация Шко-
лы креативных индустрий, кото-
рая будет создаваться в регионе.

РАЗГОВОР О ГОРОДе 
БУДУщеГО

Большая деловая програм-
ма (28 июня) в этом году посвя-
щена теме умного города.

– Это все, что касается технологий 
«Смарт-сити», развития городов Се-
вера, маркетинга территорий, креа-
тивной экономики. То есть мы по-
говорим о том, что собой представ-
ляет город будущего, – рассказал 
Василий Ларионов. –  Для участия 
в этой деловой панели к нам приез-
жают специалисты из МГУ, «Скол-
ково», культурологи, создатели 
разных продуктов будущего из ВК, 
экосистемы Сбера, очень надеем-
ся на приезд мэра Иннополиса (Та-
тарстан) Руслана Шагалеева. Все 

– совместно с Агентством регио- 
нального развития, САФУ, Губер-
наторским центром.

Также в День города в Архан-
гельске соберутся градоначальни-
ки всего Северо-Западного окру-
га, которые тоже примут участие в 
этой программе совместно с губер-
натором Поморья Александром 
Цыбульским и главой Архангель-
ска Дмитрием Моревым. 

Состоится встреча-обсуждение 
мастер-плана Архангельской агло-
мерации совместно с молодежью.

Также в рамках этого направле-
ния 28 июня на Красной пристани 
открывается большая уличная вы-
ставка к юбилею Архангельска, ко-
торая расскажет про все округа го-
рода.

«Белый июнь. Цифра» (29–30 
июня) – стык культуры, искусства 
и технологий. Петровский парк бу-
дет насыщен различными девайса-
ми, активностями и мероприятия-
ми, которые связаны с цифровым 
развитием. Будет много интересно-
го образовательного контента – от 
дронов до виртуальной реальности.

ПРО теАтР и КиНО
В рамках этих направле-

ний Мастерская Брусникина 
покажет в Архангельске два 
спектакля – «Простодурсен» 
и «Скандинавские сказки». 

22 июня состоится уличный по-
каз спектакля «Память нам покоя 
не дает» от Архангельского театра 
кукол. Запланированы видеопока-
зы спектакля от лауреата Нобелев-
ской премии норвежского писате-
ля Юна Фоссе. Будет много актив-
ностей, связанных со столетием 
«Мосфильма». 

На «Белом июне» состоится и 
премьера – горожанам представят 
мультсериал, созданный к юбилею 
Архангельска.

На 29 июня запланирована встреча 
с актером Антоном Богдановым  

– он презентует три своих коротко-
метражки «Кино = Добро».

Будет и детская киноплощадка 
– это мастер-классы от известных 
московских и петербургских кино-
режиссеров, специалистов онлайн-
платформ. 

Дневные и ночные кинопока-
зы – еще одна особенность «Белого 
июня».

«Белый июнь. Здоровье» – это на-
правление объединяет в себе все 
активности, связанные со спортом, 
физкультурой, питанием, психоло-
гией. Программа намечена на буд-
ние дни.

Важно: организаторы серьезно 
подошли к вопросам безопасности. 
На площадках будет действовать 
пропускной режим, поэтому при-
ходить на мероприятия советуют 
заранее.  

Подводя итог пресс-конференции, 
Василий Ларионов назвал «Белый 
июнь» главным культурным со-
бытием Севера России – по коли-
честву событий, гостей и посеще-
ний. Основной вопрос относитель-
но масштаба фестиваля: как успеть 
увидеть все?

– Философия любого фестиваля: 
нельзя посетить все. Человек дол-
жен увидеть максимум, но уйти не-
множко разочарованным, что не 
успел это или то. Небольшой оса-
док неудовлетворенности обязате-
лен – это значит, мы посадили го-
стя на крючок – чтобы он с нетерпе-
нием ждал следующего фестиваля, 

– уверен Василий Ларионов. 
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хорошая идея

наталья Захарова,  
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юные натуралисты прове-
ли рядом с новым корпусом 
Архангельской областной 
детской клинической боль-
ницы имени П. Г. Выжле-
цова экологическую акцию 
«Дети – родному городу», 
приуроченную ко Дню защи-
ты детей.

В школе № 49 большое внимание 
уделяется вопросам сбережения 
окружающей среды, рационально-
го использования ресурсов, рачи-
тельного отношения к природным 
богатствам страны – здесь под ру-
ководством советника по воспита-
нию Валерия Фадеева реализует-
ся программа дополнительного об-
разования «Экологически ориенти-
рованные практики». Главное ее 
преимущество – практическая под-
готовка ребят: в октябре прошлого 
года на территории школы был за-
ложен питомник «В тени ореха се-
рого».

– Все деревья, которые мы там 
выращиваем, будут направлены 
на озеленение улиц Архангельска, 
безвозмездно переданы школам, 
детским садам, больницам, – рас-
сказала директор школы № 49  
екатерина Беспалова.

Так, на территории областной 
детской больницы первоклассники 
высадили 20 молоденьких кленов и 
рябин.

– Саженцы акклиматизированы, 
высокие, красивые, им порядка че-
тырех лет. Шансы, что приживутся, 
довольно большие, но многое за-
висит от того, какой за ними будет 
обеспечен уход, – отметил совет-
ник директора школы № 49 по вос-
питанию Валерий Фадеев.

Перед началом земельных ра-
бот педагог еще раз провел для 
первоклашек инструктаж, но, как 
оказалось, некоторые участники 
акции уже довольно опытные са-
доводы.

– Я уже умею сажать деревья и 
цветы: сначала надо выкопать 
ямку, затем закопать корни рас-
тения и полить. И надо постоянно 
следить за ними, поливать, что-
бы прижились, – поделился перво-
классник Максим Анфимов.

Экологическая акция – уже вто-
рое совместное мероприятие шко-
лы и медицинского учреждения – 
перед Новым годом дети, занима-
ющиеся в школьном хоре, высту-
пали с концертом перед маленьки-
ми пациентами. В знак благодар-
ности за сотрудничество предста-
вители больницы вручили юным 
экологам сладкие подарки и про-
вели для них экскурсию по трав-
матологическому отделению ме-

Доброе дело  
для маленьких пациентов
Первоклассники школы № 49 высадили деревья на территории детской больницы

дучреждения, показали современ-
ное оборудование, палаты, проце-
дурный кабинет, перевязочную и 
гипсовую.

– Мы очень рады гостям: ребя-
та-первоклассники создают поло-
жительные эмоции своим присут-
ствием, и мы верим, что кто-то из 
них запомнит этот день и выберет 
профессию медицинской сестры 
или врача, – сказала главный врач 
Архангельской областной детской 
клинической больницы Ольга 
Тюрикова. – Мы в свою очередь 
нуждаемся в специалистах, поэто-
му проводим такие экскурсии, и 
не только для малышей, но и для 
старшеклассников, – всеми сила-
ми стараемся познакомить ребят 
с нужным и важным трудом меди-
цинских работников. Скажу, что 
наша профессия очень благодар-
ная, потому что мы всегда видим 
результат своего труда, когда ре-
бенок, выписываясь из травмато-
логического отделения, уходит 
домой на своих ногах, и знаем, что 
сделали все, чтобы он мог ходить, 
рука могла двигаться, позвоноч-
ник работал.

Напомним, новый лечебно-ди-
агностический корпус детской 
больницы возведен по нацпроек-
ту «Здравоохранение» в рамках 
Десятилетия детства в России, 
объявленного Президентом РФ  
Владимиром Путиным, и от-
крыт в конце прошлого года. В кор-
пусе пять операционных, а так-
же отделение детской онкологии, 
реанимации, интенсивной тера-

пии и стационар. С начала работы 
здесь прооперировали уже почти 
тысячу пациентов. Подразделение 
представляет собой совершенно 
новый уровень оснащения и каче-
ства оказания детям медицинской 
помощи.

– Эндоскопическое оборудова-
ние позволяет оперировать детей, 
говоря простым языком, бескров-
ным способом – через маленькое 
отверстие. Ребенок выписывается 
на третий-четвертый день, и его 
не приходится надолго отрывать 
от семьи. Вскоре введем в работу 
наши аппараты КТ, рентген, и тог-
да заработает в полную силу наш 
новый приемный покой для пла-
новых и экстренных пациентов. 
Ну и самая крупная новелла – это 
появившийся у нас магнитно-резо-
нансный томограф – теперь паци-
енты весь свой клинический диа-
гностический процесс завершают 
здесь, их никуда не надо транспор-
тировать. И самое главное – мы мо-
жем делать МРТ-исследование ма-
лышам под наркозом, а это очень 
важно, потому что выдержать 
процедуру длительностью 20–40 
минут могут не все, – рассказала 
о возможностях нового лечебно-
диагностического корпуса Ольга  
Тюрикова.  

Кроме того, как отметила глав-
ный врач, областная детская боль-
ница была и остается единствен-
ным учреждением в регионе, ока-
зывающим медпомощь детям с он-
кологическими заболеваниями.

Ребята, пришедшие на экскур-
сию в современное медподразде-
ление, тоже смогли почувствовать 
себя в роли врачей – попробовали 
наложить кровоостанавливающие 
повязки и гипс своим одноклассни-
кам. Заодно получили рекоменда-
ции от врачей – как правильно за-
щищать себя от травм.

– Сегодня мы узнали много ин-
тересного. И главное, что я по-
нял, – мне очень нравится рабо-
та врачей, и в будущем я тоже 
хочу выбрать эту профессию, – по-
делился первоклассник Артем  
Селиверстов. – Еще сегодня мы 
посадили клены и рябины, чтобы 
дети, которые находятся в больни-
це, радовались, глядя на молодые 
деревья, растущие под окнами.  
Я думаю, это очень доброе дело.

Экологическая 
акция – уже 
второе совмест-
ное мероприя-
тие школы  
и медицинского 
учреждения
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В этом году в столице Помо-
рья 5300 выпускников 9-х  
и 11-х классов. Ребят, сто-
ящих на пороге взрослой 
жизни, поздравил глава Ар-
хангельска Дмитрий морев: 
градоначальник стал гостем 
праздника последнего звонка 
в соломбальской школе № 62.

Обращаясь к педагогам и учащим-
ся, градоначальник подчеркнул, 
что школа № 62 на слуху в столице 
Поморья – благодаря успеваемости 
учеников, усилиям и таланту учи-
телей. Волонтерские отряды, клуб 
«Легион», медиацентр «Студия 62», 
отряды юных инспекторов движе-
ния – все это тоже лицо школы. Как 
и совместные проекты с центром 
«Патриот». Этот опыт используют 
и другие учебные заведения Ар-
хангельска.

– Я хочу пожелать выпускникам 
с честью выдержать предстоящие 
экзамены, поступить в те учебные 
заведения, которые они выбрали. 
Кто-то останется на малой родине, 
кто-то уедет покорять другие горо-
да. Но не забывайте, пожалуйста, 
что вы – жители города со славной 
историей, которому в этом году ис-
полняется уже 440 лет. Помните 
слова нашего гимна: «Мы любим 
тебя, Архангельск. Мы крови с то-
бой одной!» Самое главное – что-
бы у вас было желание быть полез-
ным обществу, состояться в жизни. 
На вашем пути будут и победы, и 
неудачи, но пусть они делают вас 
только сильнее, мудрее, а в итоге 
все равно приводят к победам! Же-
лаю достичь самых больших вы-
сот! – отметил Дмитрий Морев.

Гостями праздника стали ди-
ректор департамента образова-
ния администрации Архангельска  
Светлана Базанова и член обще-
ственного совета Соломбальского 
округа Алексей Бельков.

– Можно, конечно, назвать зво-
нок  последним, но по факту он пер-
вый сигнал к старту в новую, труд-
ную, но очень интересную взрос-
лую жизнь. Упорство, трудолюбие, 
умение общаться и учиться, жела-
ние получать новые знания и на-
выки – эти качества помогут вам, 
дорогие наши дети, добиться все-
го, что вы задумали. Ну и немно-
го удачи в нужный момент. Не со-
мневайтесь, что мы обязательно 
поможем вам встать на ноги и най-
ти свой единственно правильный 
путь. Идите вперед и ничего не бой-
тесь! – напутствовал выпускников  
Алексей Бельков. 

В учебном заведении с детством 
прощались три девятых и один 
одиннадцатый класс. На торже-
ственной линейке собрались все 
вместе в последний раз: ребята с 
родителями, классными мамами, 
первыми учителями – всеми, кто 
сопровождал их на большом пути 
знаний. Девочки украдкой вытира-
ют слезы – по признанию самих вы-
пускников, день, полный эмоций, 
светлой грусти и больших надежд, 
запомнится надолго.

– Радостно, что школа закон-
чилась и начинается новый этап 
жизни, наконец-то можно освобо-
диться от уроков, домашних зада-
ний. И грустно, что прощаешься 
с теми, с кем шел бок о бок столь-

Следующий урок –  
взрослая жизнь
в архангельске прозвенел последний звонок:  
с детством прощались выпускники 9-х и 11-х классов

ко лет. Большая часть ребят разле-
тится по другим городам – мы бу-
дем редко видеться, а с кем-то, воз-
можно, и не встретимся вовсе. На 
прощание одноклассникам и педа-

гогам хочу сказать, что буду очень 
скучать, особенно по нашей класс-
ной руководительнице Юлии  
Викторовне Никоновой. Она са-
мый золотой человек, которого 

я встречала, – всегда умела нас 
утешить, подбодрить, когда мы в 
этом нуждались. Я безумно бла-
годарна ей за то, что именно она 
стала нашим классным руководи-

телем, – поделилась выпускница  
11-го класса Дарина Прыгова.

По традиции выпускники испол-
нили школьный вальс, а после для 
ребят прозвенел последний звонок! 
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школЬная ЖизнЬ

23 мая стартовал основной 
период выпускных экзаме-
нов у учащихся одиннадца-
тых классов. Первыми испы-
таниями стали экзамены по 
трем дисциплинам: геогра-
фии, литературе и химии.

Эти дисциплины по выбору в ре-
гионе сдают 1240 юных северян, из 
них 213 – по географии, 357 – по ли-
тературе, 670 – по химии. Для сда-
чи первых экзаменов работает  
41 пункт проведения ЕГЭ. Один из 
них – в общеобразовательной шко-
ле № 45 Архангельска. Учебное за-
ведение в день первых экзаменов 
приняло учащихся из 31 городской 
школы.

– Наша школа больше двадцати 
лет является пунктом проведения 
экзаменов. Вся работа по органи-
зации у нас уже систематизирова-
на. Организаторы ежегодно прохо-
дят обучение по приему ЕГЭ. Ре-
гиональный Центр оценки каче-
ства образования дает оценку на-
шим аудиториям по установлен-
ным правилам, – пояснила дирек-
тор 45-й школы Лидия елькина. –  
В один день у нас состоялось сразу 
три экзамена – и это непросто. 

По словам руководителя шко-
лы, при проведении экзаменов в 
аудитории не должно находиться 
ничего лишнего. Также организа-
торы пункта проведения прове-
ряют исправную работу видеона-
блюдения и технического обору-
дования.

Общественный наблюдатель 
Дмитрий Вологжанинов – пред-
ставитель регионального отделе-
ния Российского союза молодежи – 
отметил, что экзамены проходят в 
штатном режиме.

– Мне интересна сама процедура 
проведения итоговых испытаний, 
поэтому захотелось принять уча-
стие в качестве общественного на-
блюдателя. Я прошел обучение в 
корпусе общественных наблюда-
телей. Если внештатная ситуация 
происходит, то мне нужно принять 
соответствующие меры и сообщить 
об этом региональному координа-
тору корпуса общественных на-
блюдателей, – рассказал Дмитрий.

Одиннадцатиклассница шко-
лы № 20 Архангельска Дарья  
Алимова пришла в пункт сдачи 
ЕГЭ для тестирования по геогра-
фии.

– Я готова к экзамену, но немного 
волнуюсь. В течение года дополни-
тельно готовилась с репетитором. 
Планирую поступать в Северный 
(Арктический) федеральный уни-
верситет.

Одноклассник Дарьи Виталий 
Кошин отметил организацию пунк- 
та проведения экзамена.

– Все отлично. Волнения практиче-
ски не ощущаю: география для меня 
не самый сложный предмет. Боль-
ше волнуюсь за профильную ма-
тематику, которую мне предстоит 
сдать через несколько дней, – поде-
лился Виталий.

Одиннадцатикласснику 22-й 
школы Артему Пярсону предсто-

ит сдать пять выпускных экзаме-
нов. 

– ЕГЭ по географии я выбрал как 
запасной вариант. Если основные 
предметы по выбору – общество- 
знание и историю, которые необ-
ходимы мне для поступления на 
юридический факультет, – я сдам 
не очень хорошо, то подам доку-
менты для поступления в вузы по 
профилю «география», – пояснил  
Артем. – Подготовка к ЕГЭ по исто-
рии началась у меня с десятого 
класса. Мне сложно далось обще-
ствознание. Надеюсь, все получит-
ся. Хотелось бы в будущем рабо-
тать следователем.

Открывать программу испыта-
ний всегда волнительно, поэтому 
контроль за работой организаторов 
ЕГЭ в 45-й школе был усилен визи-
том министра образования Архан-
гельской области Олега Русинова.

– Сегодня наши ребята сдают вы-
пускные экзамены. У них ответ-
ственный день. В целом к экзамену 
они готовы. Понятно, что они вол-
нуются, но с точки зрения подготов-
ки чувствуют себя уверенно. Под-
готовка к экзамену у нас идет в те-
чение всего года. Уверен, что у них 
все получится, – акцентировал ми-
нистр образования региона. – Нов-
шеством этого года стало то, что 
по поручению президента страны 
появились дополнительные дни,  
4 и 5 июля, когда можно сдать один 
из выпускных экзаменов, если пре-
дыдущий результат не устраивает. 
Но это относится только к выпуск-
никам 2024 года. При этом решение 

должно быть ответственным, так 
как результаты предыдущего экза-
мена аннулируются. Всем нашим 
ребятам желаю удачи, а родителям 

– и спокойствия.
Следующий экзамен – по русско-

му языку – у выпускников один-
надцатых классов состоялся 28 мая. 
Продлится основной период про-
ведения итоговых испытаний до 
5 июля, а у выпускников девятых 
классов – до 2 июля. 

21 мая состоялся первый экзамен 
основного периода государствен-
ной итоговой аттестации у девя-
тиклассников. Экзаменационная 
кампания началась с иностранно-
го языка. Как сообщили в регио-
нальном министерстве образова-
ния, его по выбору сдавали около 
600 школьников. Выпускникам де-
вятых классов для получения ат-
тестата об основном общем образо-
вании необходимо сдать экзамены 
по математике и русскому языку и 
двум предметам по желанию.

В Архангельской области экзамен 
по иностранному языку сдавали в 
33 пунктах проведения ОГЭ. Это 574 
учащихся. Из них 571 школьник вы-
брал английский язык, двое – фран-
цузский и один – немецкий. 

Одним из пунктов проведения 
экзаменов стала архангельская 
гимназия № 24 имени Б. Л. Розинга.  
О готовности к экзамену расска-
зала девятиклассница 17-й школы 
Софья Дорофеева.

– Я выбрала для сдачи англий-
ский язык, потому что он входит 
в число моих любимых предметов.  
Я готовилась, в том числе с репе-
титором. Подошла к этому про-
цессу серьезно. Второй предмет по 
выбору – география, – поделилась  
Софья. – Из моей школы здесь еще 
десять человек. Наш классный ру-
ководитель Людмила Юрьевна  
Арсентьева всех поддерживает и 
желает удачи.

Девятиклассники распределены 
по пятнадцать человек в аудито-
рии, по одному – за партой. У каждо-
го только гелевая ручка и паспорт. 
Гаджеты – под строгим запретом.

– В течение всего периода экзаме-
национной кампании для девятых 
классов мы откроем порядка 150 
пунктов проведения ОГЭ, – пояс-
нила начальник отдела общего об-
разования министерства образова-
ния Архангельской области Анна  
Микерова. – Отличие в проведении 
экзамена по иностранному языку у 
девятых классов от одиннадцатых 
в том, что ребята в один день сдают 
письменную и устную части. Офи-
циальные результаты экзаменов де-
вятиклассники смогут узнать в сво-
их школах.

Подготовила елена теребова
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Всероссийская олимпиада «Выс-
шая проба» – одна из крупнейших 
олимпиад в России, которая дает 
возможность проявить себя в 28 
профилях – от физики и инженер-
ных наук до журналистики и ди-
зайна.

«Высшая проба» проводится с 
1998 года, ее организатор – Высшая 

школа экономики. В 2024-м на уча-
стие в олимпиаде зарегистрирова-
лись 239 тысяч человек, в заключи-
тельном этапе на площадке питер-
ской ВШЭ приняли участие более 
2600 школьников со всей России.

Торжественное награждение ди-
пломантов впервые проходило в 
Санкт-Петербурге на площадке 

Знай наших!
лицеистка из архангельска стала призером  
всероссийской олимпиады «высшая проба»
Учащаяся 10 «Б» класса Архангельского государственного 
лицея имени м. В. Ломоносова Ксения Бусыгина награждена 
дипломом II степени по профилю «Русский язык» по итогам 
Всероссийской олимпиады «Высшая проба» (учитель рус-
ского языка – Ольга игоревна Ануфриева).

Президентской библиотеки, одно-
го из партнеров Высшей школы 
экономики. Дипломы победителей 
и призеров получили более 340 че-
ловек. Среди них были и те, кто 
добился высоких результатов по 
нескольким направлениям сразу. 
Больше одной награды получил  
51 школьник.

Победители и призеры олимпиа-
ды «Высшая проба» могут восполь-
зоваться льготами: поступить в вуз 
без экзаменов или получить 100 
баллов ЕГЭ по профильному пред-
мету.

Как проходят  
школьные экзамены?

По материалам министерства образования архангельской области

для выпускников наступила волнительная пора итоговых испытаний

Единая 
концепция  
для «СОВЫ»
Рядом с центром до-
школьного образования 
«СОВА» в Архангельске 
благоустроят террито-
рию.

Северный (Арктический) фе-
деральный университет име-
ни М. В. Ломоносова продол-
жает реализовывать про-
граммы раннего вовлечения 
в науку воспитанников цен-
тра дошкольного образова-
ния «СОВА». 

Напомним, что в сентя-
бре 2023 года после масштаб-
ной реновации начал работу 
центр дошкольного образо-
вания «СОВА» (бывший дет-
ский сад № 19 «Зоренька»). 
Название «СОВА» было вы-
брано неслучайно – это аб-
бревиатура слогана: совре-
менный образовательный 
вектор Арктики. 

В 2023 году инфраструк-
турные изменения позволи-
ли полностью преобразить 
внутреннее пространство 
центра, а также ввести си-
стему комплексной и пожар-
ной безопасности здания и 
территории детского сада. 

В структуре университе-
та детский сад работает с 
момента основания и ве-
дет свою историю с исто-
ков АГТУ. Сюда могут при-
вести своих малышей от 1,5 
до 7 лет студенты, аспиран-
ты, магистранты, преподава-
тели и другие специалисты 
университета. Проектная 
мощность центра дошколь-
ного образования «СОВА» – 
117 человек. Малый объем 
групп обусловлен специфи-
кой авторской образователь-
ной программы, реализуе-
мой в учреждении.

В 2024 году планируется 
комплексное благоустрой-
ство территории центра: ос-
новная концепция направле-
на на объединение простран-
ственно-предметной среды 

– как здания, так и террито-
рии – в единую образователь-
ную линию. Работы по благо-
устройству планируется на-
чать с 1 июля.
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Чтобы реки стали чище
Завершаются работы по реконструкции  
канализационного коллектора в Северном 
округе Архангельска. 

Более трех километров новой пластиковой трубы на-
порного канализационного коллектора диаметром  
500 мм проложено от районной канализационно-насос- 
ной станции Соломбалы на улице Усть-Двинской до Цен-
тральных очистных сооружений (ЦОСК) на Сульфате.

Один из участков трубопровода прошел под рекой Со-
ломбалкой – здесь методом горизонтально направлен-
ного бурения сделан прокол с одного берега на другой. 

Часть коллектора уже введена в эксплуатацию – по 
нему стоки Соломбальского округа идут на ЦОСК. 
Сейчас ведутся работы по переключению новой трубы 
в последних двух камерах. 

– Необходимость реконструкции коллектора от Со-
ломбалы до Центральных очистных сооружений обу-
словлена критическим состоянием действующей тру-
бы напорного коллектора. Эксплуатировать его даль-
ше было небезопасно для экологии с точки зрения 
транспортировки стоков, – рассказал директор ООО 
«РВК-Архангельск» по капитальному строительству 
Александр Бараев. 

Работы по реконструкции аварийных участков се-
тей водоотведения в Соломбальском и Северном окру-
гах выполнялись с привлечением подрядной организа-
ции. Стоимость работ составила 186,8 млн рублей. 

Добавим, ООО «РВК-Архангельск» последовательно 
в течение нескольких лет ведет работу по реконструк-
ции проблемных канализационных коллекторов. Так, 
в 2021–2022 годах построен и введен в эксплуатацию 
напорный коллектор от КНС-10 на улице Чкалова по 
Окружному шоссе, в 2022–2023 годах велись работы по 
замене участков трубопровода в Маймаксанском окру-
ге. Методом горизонтально направленного бурения 
проложены дюкерные переходы под реками Долгая 
Щель и Повракулка. Это исключило возможность по-
падания сточных вод в реки.

окруЖные акценты

На объектах ремонта нача-
лось фрезерование изно-
шенного покрытия.

В этом году в план ремонтов по 
президентскому нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги» 
включены улицы Цигломенская и 
Кирпичного завода. 

– Всего в Архангельске в этом году 
ремонт по нацпроекту запланиро-
ван на восьми городских улицах. 
Две из них – в Цигломенском окру-
ге. Это одно из мероприятий по со- 
зданию более комфортных условий 
не только для жителей нового квар-
тала социальных домов, но и всех 

жителей поселка, а также возмож-
ность продлить срок службы авто-
бусов, поскольку по улицам Цигло-
менской и Кирпичного завода идет 
маршрут № 31, – подчеркнул глава 
Архангельска Дмитрий Морев. 

Градоначальник также отметил, 
что дополнительно по городской 
программе ремонта проездов будет 
отремонтирован участок в районе 
улице Пустошного, который ведет 
от улицы Цигломенской к кварта-
лу социальных домов. 

Начало масштабных работ про-
комментировала городской депу-
тат от округа Наталья Братина.

– Прошлым летом в ходе рабочей 
поездки Дмитрия Александровича  

Морева совместно с депутатами, 
администрацией округа и обще-
ственниками мы осмотрели самые 
проблемные места поселка Цигло-
мень. Одно из таких – это дороги на 
улицах Кирпичного завода и Ци-
гломенской, по которым проходит 
городской маршрут общественного 
транспорта. Необходимость ремон-
та именно этого участка назревала 
давно. И вот на улицы поселка вы-
шла долгожданная дорожная тех-
ника. Новая дорога позволит обе-
зопасить движение пассажирского 
транспорта и, несомненно, добавит 
комфорта всем жителям поселка, – 
подчеркнула депутат городской 
Думы.

БКД-2024: в Цигломень пришла  
дорожная техника

и первый же вопрос для рас-
смотрения – уникальный в 
многолетней работе комис-
сии. Об этом сообщил глава 
Архангельска Дмитрий  
морев.

Так, Управление Министерства 
внутренних дел России по горо-
ду Архангельску обратилось в ко-
миссию с просьбой согласовать 
установку в Соломбале мемори-
альной доски комиссару милиции  
Михаилу Антоновичу Валявкину. 

Дело в том, что это не новая па-
мятная доска: она долгие годы раз-

мещалась на деревянном доме на 
улице Валякина. В 2021 году вет-
хий дом был снесен. В соцсетях вы-
сказывались предположения, что 
доску сломали, забрали в личную 
коллекцию, передали в музей. На 
самом деле мемориальная доска 
сохранилась и находится под опе-
кой председателя городского сове-
та ветеранов УМВД России Нины 
Андреевны Якушевой. 

Была проведена большая рабо-
та с управляющей организацией 
и жителями нового дома на улице 
Валявкина, 13. На общем собрании 
они согласовали установку доски 
на фасаде здания. 

– Впервые комиссия по топоними-
ке рассматривала вопрос об уста-
новке уже существующей памят-
ной доски. В действующей редак-
ции Положения о порядке установ-
ки памятников такая процедура не 
прописана. Уже в июне на сессию 
гордумы мы планируем внести во-
прос о принятии нового положе-
ния, где предусмотрим и подобные 
случаи. Внешний вид историче-
ской доски, формулировка текста 

– это тоже память, к которой нуж-
но относиться с большим внимани-
ем, – отметил глава Архангельска  
Дмитрий Морев по итогам рабо-
ты комиссии.

Ведутся выторфов-
ка, отсыпка террито-
рии песком, утрамбов-
ка, прокладывается 
технологическая до-
рога. Как идут работы, 
в ходе рабочей поезд-
ки проверил глава Ар-
хангельска Дмитрий 
морев. 

Как и на любом строитель-
ном объекте, есть сложно-
сти. В случае с Валдушка-
ми это близость болотистой 
местности, плавуны. Поэто-
му администрация города и 
стройконтроль вниматель-
но следят за соблюдением 
технологии на каждом эта-
пе работ. 

– Особое внимание, безу- 
словно, уделяем воинско-
му захоронению участников 
СВО. Специалисты предло-
жили инженерные решения, 
которые позволят организо-
вать дренаж. Это необходи-
мо, чтобы избежать подтоп- 
ления территории следую-
щей весной. Песочной насы-
пи требуется время для усад-
ки, а в дальнейшем захоро-
нение бойцов планируется к 
благоустройству, – отметил 
по итогам поездки Дмитрий 
Морев.

На Валдушках  
идет строительство
контракт был заключен 3 мая, и подрядчик оперативно приступил к работе
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С вниманием к истории города
комиссия по топонимике начала работу в новом составе
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профессионалы

наталья сенЧукова

За это время в его стенах по-
явилось на свет свыше 22,5 
тысячи малышей, в том чис-
ле более 500 двоен и 11 тро-
ен (мальчиков и девочек при-
мерно поровну). За первый 
неполный год работы было 
принято около двух тысяч ро-
дов, в настоящее время – по-
рядка пяти тысяч родов в год.
Более подробно об итогах 
работы мы побеседовали с 
руководителем перинаталь-
ного центра – врачом – 
акушером-гинекологом  
Натальей Сизюхиной.

ПРи РиСКАх 
ОСЛОжНеНий

– Наталья Николаевна, что 
изменилось после открытия 
перинатального центра в си-
стеме архангельского здраво-
охранения?

– За шесть лет работы перинаталь-
ного центра выстроена многоуров-
невая система оказания медицин-
ской помощи женщинам и детям. 
При низких рисках развития ослож-
нений беременности и родов буду-
щая мама наблюдается по месту жи-
тельства, для родоразрешения опре-
деляется в акушерский стационар, 
максимально приближенный к ее 
проживанию, – это могут быть Кот-
лас, Вельск, Северодвинск, Архан-
гельск. Отмечу, что мы принимаем 
на роды всех без исключения жен-
щин Архангельской области при их 
личном желании.

В случае отклонений от нормаль-
ного развития беременности, осо-
бенностей развития плода врачи 
женских консультаций взаимодей-
ствуют с нашими специалистами и 
направляют таких пациенток в пе-
ринатальный центр.

Необходимость родоразрешения 
здесь оправдана в первую очередь 
наличием специалистов высоко-
го уровня, в том числе и смежных 

– кардиологов, урологов, эндокри-
нологов, хирургов, аритмологов, а 
также наличием оборудования, не-
обходимого для оказания медицин-
ской помощи, особенно недоношен-
ным новорожденным. Все мы по-
нимаем, что иногда возникают не- 
удобства, связанные с удалени-
ем от дома, семьи и родных, но в 
случае необходимости оказания 
специализированной помощи все  
неудобства нивелируются.

– О каких именно возможно-
стях оказания помощи идет 
речь?

фото: пресс-служба архангельской областной клинической больницы

Проживаешь все роды,  
как будто свои
29 мая шесть лет назад в архангельске открылся перинатальный центр

�� На заметку
Стратегия работы перинатального центра – это в первую оче-
редь оказание лечебной и реабилитационной помощи преиму-
щественно беременным женщинам, роженицам, родильницам, 
имеющим проблемы со здоровьем, новорожденным и детям 
первых месяцев жизни с врожденной и перинатальной па-
тологией, а также женщинам с нарушением репродуктивной 
функции на основе современных профилактических и лечебно-
диагностических технологий. Среди задач также обеспечение 
взаимодействия между медицинскими организациями, оказы-
вающими помощь женщинам и детям.

– Качество оказания помощи бере-
менным женщинам обеспечивает-
ся опытом врачей и многопрофиль-
ностью. Возможность привлечь к 
процессу лечения любого специ-
алиста Архангельской областной 
клинической больницы, выйти на 
телемедицинскую консультацию 
с федеральными центрами сего- 
дня позволяет справляться даже с 
теми проблемами, которые раньше 
являлись абсолютным противопо-
казанием к дальнейшему вынаши-
ванию беременности.

За время работы перинатально-
го центра мы внедрили современ-
ные технологии пролонгирования 
беременности при дородовом изли-
тии околоплодных вод, благодаря 
оперативной коррекции укороче-
ния шейки матки – порядка 40–50 
в год – мы имеем большее количе-
ство детей, рожденных в срок, по-
сле 37 недель беременности. При-
меняя методику амниоцентеза, мы 
продлеваем развитие беременно-
сти при многоводии. Введение оце-
ночной шкалы риска и практиче-
ский опыт врачей родового отделе-
ния позволяют успешно проводить 
роды с рубцом на матке, при тазо-
вом предлежании плода.

Благодаря врачам-неонатоло-
гам выхаживаются недоношен-
ные дети, проводятся операции со-
вместно со специалистами област-
ной детской клинической больни-
цы. В 2022 году впервые в регионе 
проведена эндоскопическая опе-
рация при врожденной патологии 
желудочно-кишечного тракта но-
ворожденного, также и нейрохи-
рургические операции с врачами-
нейрохирургами областной кли-
нической больницы проводятся 
указанным щадящим для ребенка 
способом. Мы активно использу-
ем возможности отделения ангио-
хирургии областной больницы для 
помощи женщинам при послеродо-
вом кровотечении для сохранения 
возможности деторождения, име-
ем опыт коррекции сосудистой па-
тологии печени у новорожденного.

Специалистами отделения реа-
билитации детей раннего возраста, 
а это педиатр, окулист, невролог, 
кардиолог, проводятся наблюде-
ние, обследование недоношенных 
детей всей Архангельской области.

– Хватает ли в перинаталь-
ном центре специалистов?

– В настоящий момент мы не ис-
пытываем дефицита кадров, в отли-
чие от других регионов России. Под-
готовка к открытию перинатально-
го центра началась с момента его 

проектирования и строительства. 
Прорабатывался и решался вопрос 
обеспечения кадрами, были обуче-
ны и подготовлены к самостоятель-
ной работе врачи – акушеры-гинеко-
логи, неонатологи, акушерки, меди-
цинские сестры, врачи ультразвуко-
вой диагностики, специалисты по 
реабилитации, узкие специалисты.

НАБЛюДАем  
и ВОСтОРГ,  
и СЛеЗы РАДОСти

– В каком возрасте сейчас се-
верянки чаще становятся ма-
мами?

– Распределение женщин по воз-
расту, в котором рождается первый 
ребенок, варьируется от активного 
репродуктивного – это 20–25 лет – до 
40 и старше, причем наступление 
беременности может быть самосто-
ятельным, спонтанным, как приня-
то называть у специалистов, так и с 
помощью программ вспомогатель-
ных репродуктивных технологий 
(ВРТ), которые также проводятся в 
перинатальном центре. Особенно-
стью проведения ВРТ у нас являет-
ся полный цикл данного вида ме-
дицинской помощи: обследование 
супружеской пары при бесплодии, 
проведение программ вспомога-
тельных репродуктивных техноло-
гий, вынашивание беременности и 
рождение ребенка.

– Востребовано ли отделение 
ЭКО, сколько детей уже появи-
лось благодаря этим техноло-
гиям?

– Отделение вспомогательных ре-
продуктивных технологий перина-
тального центра начало работу 10 
октября 2019 года. За первый год 
было выполнено 10 протоколов – это 
поэтапная программа медицинских 

мероприятий и приема лекарств, по-
добранная индивидуально для каж-
дой женщины и направленная на по-
лучение биологического материала 
(яйцеклеток) для дальнейшего опло-
дотворения. Последующее оплодо- 
творение проводится вне организ-
ма пациентки, потому и называется 
экстракорпоральным. В специаль-
ной среде происходит выращивание 
эмбрионов и их последующий пере-
нос будущей маме.

В последующие годы объемы 
оказываемой помощи увеличива-
лись, за 2023 год проведено 122 «све-
жих» протокола и 88 криопротоко-
лов, когда полученные эмбрионы 
после их разморозки переносят в 
организм женщины. Средняя эф-
фективность составила 30 процен-
тов, эффективность криопротоко-
лов достигает 50 процентов. За вре-
мя работы отделения ВРТ рожде-
но 86 детей, пусть цифра не очень 
большая, но за ней стоит счастье 
семей, счастье быть мамой и папой.

– Из-за коронавируса в свое 
время была приостановлена 
возможность присутствия 
будущих пап при рождении 
малыша. Практикуются ли 
сейчас партнерские роды?

– Партнерские роды возобновлены, 
мы рады появлению в родовом отде-
лении будущих пап, бабушек, про-
сто близких людей в семье, рады по-
мощникам в рождении детей! Рож-
дение малыша всегда эмоциональ-
ное событие, а партнерские роды – 
тем более. Мы наблюдаем и слезы 
радости, и необыкновенное волне-
ние будущего папы, неподдельный 
восторг от рождения ребенка.

Каждая семья решает заранее, 
будет ли папа, другой партнер при-
сутствовать на родах, – решения 
разные, но персонал перинаталь-
ного центра всегда поддерживает 
партнерские роды.

КНиГА НАДежДы

– Помимо оказания помощи 
при беременности и родах ка-
кие еще направления работы с 
будущими мамами и семьями 
у вас есть?

– У нас работает школа успешных 
родов, где проводят занятия аку-
шерки, врачи-анестезиологи, спе-
циалисты по грудному вскармли-
ванию малыша. Возобновлено по-
сле пандемии проведение меропри-
ятий, ближайшие из которых при-
урочены ко дню открытия перина-
тального центра. 30 мая состоится 
праздничное мероприятие, посвя-
щенное шестилетней работе цен-
тра, будет проведена презентация 
третьего тома Книги надежды – это 
истории мам малышей, рожденных 
раньше срока. Также планируем 
встречу с нашей «выпускницей» – 
самым маленьким пациентом пери-
натального центра, которая завер-
шает наблюдение в наших стенах. 
А 31 мая ждем будущих мам и пап 
на экскурсию по центру, встречи со 
специалистами, готовим для них 
праздничный сюрприз, заранее от-
крывать который не буду.

Отмечу также, что в перинаталь-
ном центре работает амбулаторное 
отделение для детей раннего воз-
раста, нуждающихся в динамиче-
ском наблюдении и реабилитации. 
Его в течение первого года жизни 
посещают малыши, появившиеся 
на свет недоношенными или ро-
дившиеся с патологией. Для них 
разработана комплексная програм-
ма наблюдения и лечения.

– Наталья Николаевна, ка-
кие случаи из практики самые 
запоминающиеся?

– Продолжая работать врачом  –
акушером-гинекологом, я дежурю 
в родовом отделении перинаталь-
ного центра. Последний запом-
нившийся мне случай – родоразре-
шение пациентки Елены в апреле 
этого года. Чуть раньше срока про- 
изошли роды, были волнения по по-
воду малыша, но все завершилось 
благополучно. Именно тот случай, 
когда вместе с женщиной прожива-
ешь все роды, как будто свои.

Некоторые истории остаются в 
памяти спустя годы. Был период, 
когда я много летала на рейсах сан- 
авиации. Однажды отправились 
с коллегой-врачом в отдаленный 
район, где в местную больницу 
привезли пациентку с кровотечени-
ем, в жизнеугрожающем состоянии. 
Нас в полной готовности встречала 
бригада: анестезиолог, операцион-
ная сестра. Пациентку мы успеш-
но прооперировали и доставили в 
Архангельск. Потом навещаю ее 
в гинекологическом отделении, а 
она говорит: «Наталья Николаевна,  
я как увидела вас с Вассой  
Валерьевной – сразу успокоилась: 
ну все, эти точно мне умереть не 
дадут». Удивилась, откуда она нас 
знает, я-то ее не помню. Она отвеча-
ет: «Васса Валерьевна у меня пер-
вые роды принимала, вы – вторые».

Конечно, вспоминаются сложные, 
ответственные пациентки, с ослож-
нениями беременности, с прежде- 
временными родами, когда на про-
тяжении не одного месяца вслуши-
ваешься в каждое слово отчета вра-
ча отделения реанимации новорож-
денных, радуешься, что растут, бо-
рются, справляются, выписываются 
домой. Всегда испытываю радость 
и удовлетворение от того, что могу 
помочь, с благодарностью вспоми-
ная своих учителей, которые помог-
ли знаниями и опытом.

 � С момента открытия перинатального центра в его стенах появились на свет 11 тройняшек
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алексей мороЗов

В феврале 2018 года на зда-
нии бывшего заводоуправ-
ления легендарного лесо-
завода № 3 в Архангельске, 
носившего в советские годы 
имя В. и. Ленина, была от-
крыта мемориальная доска. 

Имя, которое в тот день часто произ-
носилось, для присутствующих на 
церемонии ветеранов было почти 
священным. Альберт Эдгарович  
Сасс возглавлял предприятие 
четверть века – с 1972 по 1997 год.  
С ним лесозавод увидел свои луч-
шие времена...

НАРОДНый ДиРеКтОР
Когда я общался с рабо-

тавшими на третьем лесоза-
воде людьми, то всегда вы-
делялась эта короткая фа-
милия – Сасс, но чаще гово-
рили уважительно: Альберт  
Эдгарович. 

Даже сейчас, когда лесозавод 
фактически перестал существовать, 
его лучшего директора вспоминают 
часто. И подчеркивают, что, несмо-
тря на высокий пост, это был очень 
простой, доступный человек.

Бывшая труженица лесозаво-
да Валентина Мухина отмечала:  
«Я помню, насколько уважитель-
но и искренне Альберт Эдгарович 
относился к каждому труженику 
на предприятии, всех знал в лицо.  
А если шел по территории и видел, 
что, например, доска упала из шта-
беля, то сам всегда поднимал ее и 
клал на место». 

А вот что говорит другой ветеран 
отрасли, Александр Папий: «Он 
добивался, чтобы каждый работа-
ющий и служащий четко знал свою 
должностную инструкцию, подхо-
дил к делу профессионально и от-
ветственно. Более того, Альберту 
Эдгаровичу было дело до того, кто 
нуждается в отправке в санаторий, 
в дом отдыха, как учатся дети, как 
обстоят дела в школе, – он был за-
интересован во всем, это отличало 
его от других руководителей лесо-
заводов. Он не искал тихой жизни, 
он должен был все видеть, знать, 
организовывать, беседовать, да-
вать указания, прислушиваться к 
людям. Он умел слышать. И кол-
лектив отвечал ему тем же, сказать, 
что его обожали, мало…»

ПОСтРОеННый 
КУПЦАми

16 июля 1881 года архан-
гельские купцы Альберт 
Сурков и егор Шергольд по-
лучили патент на хлебное 
винокурение на собственном 

заводе, расположенном в ше-
сти верстах от города Архан-
гельска. 

Именно там они под крытым на-
весом поставили пилораму и нача-
ли распиловку леса посредством 
привода от паровой машины вино-
куренного завода. Впоследствии 
это  предприятие часто называли 
«заводом на шестой версте». 

В 1886 году завод представлял 
собой двухэтажное кирпичное зда-
ние с железной крышей, что явля-
лось уникальным для лесозаводов 
того периода, особенно на Севере, 
где подобные предприятия обычно 
размещались в деревянных здани-
ях. Также передовым было и техни-
ческое оборудование предприятия 

– на заводе были установлены бы-
строходные рамы, дававшие по 280–
320 оборотов в минуту, с автомати-
ческой подачей бревен.

Завод был национализирован в 
1920 году после Октябрьской рево-
люции, и у него началась новая, бо-
лее славная трудовая жизнь. Кста-
ти, имя В. И. Ленина ему было при-
своено в 1922 году – еще при жизни 
Владимира Ильича. 

Тяжелыми стали для завода воен-
ные годы, но тогда ценой огромных 
усилий коллектива предприятие 
не только сохранилось, но и нарас-
тило обороты, всецело работая для 
фронта и Победы. Большой вклад 
внес молодой директор Николай  
Александрович Белов, буквально 
дневавший и ночевавший в цехах. 

После войны ЛДК стал одним из 
самых крупных предприятий лес-
ной отрасли Архангельской обла-
сти. В этом заслуга в том числе ди-
ректоров Прокопия Николаевича  
Суслонова, Валентина  

Парменовича Самарина и осо-
бенно Альберта Эдгаровича Сасса. 

УДАРНые 
ПятиЛетКи, КРиЗиС, 
ВОЗВРАщеНие... 

У меня сохранились свои 
детские воспоминания о тре-
тьем лесозаводе. В поселок 

мы частенько приезжали в 
гости, и он казался динамич-
но живущим, хотя большин-
ство домов еще оставались 
деревянными.

Но Альберт Сасс прилагал все 
усилия, чтобы работники не испы-
тывали бытовых неудобств. Строи-
лись каменные дома, работал пре-
красный клуб «Космос», была баня, 
в которую ездили даже с Факто-
рии, дети учились в комфортной  
95-й школе, а небольшой сквер у па-
мятника В. И. Ленину в выходные 
собирал людей на отдых. 

Работники завода массово на-
граждались орденами и медалями, 
генеральный директор был удосто-
ен четырех орденов. 15 декабря 1978 
года пакет бессортных экспортных 
пиломатериалов впервые в стра-
не был удостоен Государственного 
знака качества. А 14 июля 1981 года 
ЛДК имени В. И. Ленина награж-
ден орденом Трудового Красного 
Знамени за успехи в развитии дере-
вообрабатывающей промышленно-
сти, достижение высоких технико-
экономических показателей и в свя-
зи со столетием со дня основания.

К сожалению, после 1991 года 
ушла эпоха Советского Союза, а 
вместе с ним вскоре закончилась и 
эпоха Сасса. В 1990-е лесозавод № 3 
был акционирован и еще какое-то 
время продолжал работать, пусть 
и не такими темпами, как раньше.  
А затем предприятие было обанкро-
чено, и жизнь на нем остановилась... 
С какой горечью ветераны третьего 
лесозавода смотрели на склоняю-
щийся к земле старый деревянный 

забор, как было грустно наблюдать 
разрушение зданий, а запах свежих 
досок, казалось, исчез навсегда.

Но несколько лет назад компа-
ния «Регион-лес» запустила здесь 
пеллетное производство – и быв-
ший третий лесозавод ожил. Пом-
ню, ездил на встречу новых соб-
ственников с главой города, тогда 
мы посетили территорию бывше-
го завода-гиганта. Ветераны, вос-
питанные в эпоху Сасса, просто-
таки умоляли поменять старый 
забор и... назвать остановку авто-
буса или улицу в честь Альберта  
Эдгаровича. Забор вскоре действи-
тельно заменили, а вопрос с ули-
цей еще пока не решен. Зато есть 
мемориальная доска, а это уже не-
мало...

...Из детских воспоминаний. Так 
любимая нами «двоечка», дребезжа, 
проезжает мимо третьего лесозаво-
да. Мы с ребятами из окна наблю-
даем, как шумно перекатываются 
золотистые бревна, пахнет древеси-
ной. А на этом фоне на солнце бле-
стит Северная Двина, строится но-
вый мост... Альберт Сасс был где-то 
в глубине этого огромного и важно-
го процесса: автоматика и цеха ра-
ботали круглосуточно и беспере-
бойно. Таким виделось нам в дет-
стве и наше будущее. 

Очень жаль, что эта картинка 
через несколько лет изменилась и 
долгие годы мы проезжали мимо 
могильной тишины и разваливаю-
щегося забора... И уже не на «двоеч-
ке»... Но вот на дворе 2024-й, а на ме-
сте бывшего третьего лесозавода 
снова бревна и гудят механизмы. 
Жизнь продолжается!

Золотая эпоха Альберта Сасса
он был одним из знаковых людей лесной индустрии архангельской области

 � Бывшие работники лесозавода № 3 имени В. И. Ленина помнят генерального директора Альберта Сасса. Мемориальная доска расположена на здании бывшей конторы лесозавода

 � Лесозавод № 3 в советские годы

гордостЬ архангелЬска
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хранители памяти

наталья сенЧукова

– мы решили посмотреть на 
двадцатый век и развитие 
высшего образования в Ар-
хангельске через судьбы 
конкретных семей. материа-
ла у нас на целую сагу, – рас-
сказывает директор музея 
истории САФУ Наталья  
Шулакова о новом проек-
те, который появится в год 
440-летия Архангельска и 
95-летия со дня основания 
Архангельского лесотехни-
ческого института.

Не В АРхиВ хОДиЛи,  
А К ЛюДям

В июне музей истории 
САФУ начнет проводить пе-
шеходные экскурсии по уни-
верситетскому кварталу во-
круг улицы Северодвинской. 

Маршрут будет начинаться от 
здания Высшей школы энергетики, 
нефти и газа на набережной Север-
ной Двины (в разные годы там рас-
полагались общежитие и военная 
кафедра), пролегать мимо дендра-
рия, учебных корпусов и далее по 
улице Северодвинской.

Сегодня Северодвинскую можно 
назвать улицей домов-призраков. 
Большинство старых деревянных 
строений первой половины прошло-
го века до нынешних дней не дожи-
ли, их можно увидеть только на му-
зейных фотографиях. Но сохрани-
лось красивое место для прогулок 

– большие сиреневые палисадники, 
где и будет происходить погруже-
ние в историю старого Архангельска.

– Мы составили список домов и 
шаг за шагом собирали информа-
цию о сотрудниках АЛТИ, которые 
там жили. Не в ЖЭК ходили и не в 
архив, а общались с людьми. В ос-
нове нашего проекта – серия интер-
вью с теми, кто провел детство, всю 
жизнь прожил в этих домах и пом-
нит то время, – говорит Наталья 
Шулакова.

КОПеРиНСКий 
ПАЛиСАДНиК  
и СОЛОмеННАя 
ШЛяПКА

Идея появилась еще пять 
лет назад, когда сотрудники 
музея готовились к праздно-
ванию 90-летия АЛТИ и по-
знакомились с семьями ста-
рожилов вуза. 

Среди них была Мария  
Глебовна Кончевская – препода-
ватель АЛТИ – АГТУ, внучка основа-
теля вузовской династии Георгия  
Степановича Кончевского, од-
ного из первых преподавателей 
АЛТИ, заведующего кафедрой ме-
ханической обработки древесины. 
Она родилась и до сих пор живет 
на улице Северодвинской. К ней и 
обратились, когда родилась идея 
организации экскурсии по универ-
ситетскому кварталу.

Мария Глебовна собрала подруг 
детства из соседних домов – из семей 
преподавателей АЛТИ Лебедева,  
Лебле, Устиновича, и сотрудники 
музея встречались с ними, долго 
беседовали. Из этих воспоминаний, 
как из фрагментов пазла, склады-
валась картина жизни педагогиче-
ских династий с Северодвинской: 
Войчалей, Покотило, Мелеховых, 
Гибшман, Шаркевичей и многих 
других.

– В итоге получилась живая исто-
рия, которую хочется рассказы-

«Материала у нас на целую сагу»
в музее истории сафу расскажут о домах-призраках и династиях улицы северодвинской

вать людям, – делится Наталья  
Михайловна. – Это был удивитель-
ный, дружный квартал, объеди-
нявший интеллигенцию из раз-

 � Директор музея истории САФУ Наталья Шулакова

ных концов страны. Там жили и 
ученые, и лауреаты Сталинской 
премии, и ректоры, рядом жил ки-
номеханик дядя Вася (Василий  

Лебедев), который показывал 
фильмы в актовом зале для мест-
ной детворы. Для меня стало от-
крытием, что на улице Северо- 
двинской есть коперинский пали-
садник: ректор Федор Иванович 
Коперин, возглавлявший АЛТИ с 
1948 по 1965 год, сам высаживал де-
ревья возле дома № 9, флигель 1, в 
котором жил, там росла жимолость 
и даже шампиньоны. Что интерес-
но, в то время двери для соседей у 
всех были открыты, зайти в гости 
можно было даже к ректору и его 
семье. Вместе с остальными жиль-
цами они пилили дрова и занима-
лись благоустройством двора.

Наталья Шулакова показыва-
ет блокнот с записями воспомина-
ний тех, кто провел детство на Се-
веродвинской: «У семьи Войчалей 
были дореволюционные журналы 
мод, мы их смотрели и по ним ри-
совали куклам наряды»; «Какая у 
Веры Петровны Покотило была 
соломенная шляпка с фруктами, 
вы помните, девочки?»; «Галина 
Александровна Шаркевич всег-
да колядовала, и каждый год на 

Святки наряд ряженого у нее был 
разный! Мы знали, что она обяза-
тельно постучится к нам в дверь 
и будет ряженой», «Александр  
Павлович Руцков угощал всех 
конфетами, мы это знали и посто-
янно к нему забегали»…

– Много любопытных фактов 
мы узнали и про сами дома, – про-
должает Наталья Михайловна. – 
На Северодвинской был «нехоро-
ший» дом, прямо как у Михаила  
Булгакова, там произошло не-
сколько неприятных историй.  
В другом доме была перепутана ну-
мерация квартир: первая и вторая 
квартиры находились на разных 
этажах, может быть, потому, что 
иногда, когда люди переезжали из 
дома в дом, за ними сохранялся но-
мер квартиры… Есть у нас история 
пожара на Северодвинской в 1970-е 
годы, история человека, который 
прожил больше ста лет, есть лю-
бовные и родительские истории.

ОСОБАя ГОРДОСтЬ ВУЗА
Педагогические династии 

всегда были особой гордо-
стью АЛТИ – АГТУ – САФУ.  
О самых известных обязатель-
но расскажут на экскурсии.

– Мы стремимся найти в ву-
зовских судьбах малоизвестные 
факты. Например, основополож-
ник династии Войчалей Иосиф  
Станиславович был знаком с се-
мьей Маяковских. Отец поэта  
Маяковского был лесничим, и в 
Грузии они работали вместе с Вой-
чалем. Маяковские были на свадь-
бе Иосифа Станиславовича и всю 
жизнь состояли в переписке, – рас-
сказывает Наталья Шулакова.  

– Многие помнят Александра  
Рудольфовича Гибшмана. Он ра-
ботал на кафедре автоматизации, 
которую в шутку именовали кафе-
дрой гибшманизации. Его супруга 
Ирина Евгеньевна – праправнучка 
Пушкина, известна как популяри-
затор творчества своего знамени-
того предка и преподаватель педа-
гогического института, но в 1930-е  
годы она работала в библио-
теке АЛТИ в отделе иностран-
ной литературы. Их сын Эдвин  
Александрович тоже преподавал в 
АЛТИ, его жизнь была тесно связа-
на с туризмом и спортивным ори-
ентированием: изба Гибшмана, 
тропа Гибшмана, большинство ре-
гиональных карт по спортивному 
ориентированию разработаны им.

 � Династия: один из организаторов высшего 
педагогического образования на Севере  
Петр Петрович Покотило (на фото  
на занятиях по физике, 1920-е годы)  
и его дочь Вера Петровна, доцент АЛТИ

 � Дома сотрудников АЛТИ на улице Северодвинской, построенные  
в стиле конструктивизма в 1930-е годы силами студентов АЛТИ  
(снимок Макса Цшохера)

фото предоставлены музеем истории сафу
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Это не только профессио-
нальный праздник книго-
ведов, библиографов, би-
блиотекарей, учителей – это 
праздник и всех тех, кто ис-
кренне любит книгу и зовет-
ся читателями и пользовате-
лями библиотек. Этот день 

– прекрасный повод поздра-
вить всех с замечательным 
праздником. 

Так, в рамках программы «Счастли-
вый билет» в читальном зале библи-
отеки № 10 имени Федора Абрамова 
звучали воспоминания о прошлом 
учреждения культуры, теплые сло-
ва о его настоящем и добрые поже-
лания на будущее. Гости говори-
ли искренние слова благодарности 
в адрес библиотеки, с которой тес-
но связана их судьба. А библиотека 
всегда благодарна своим постоян-
ным читателям – за их помощь, под-
держку, интеллектуальный вклад в 
общую деятельность.

Учреждение идет в ногу со вре-
менем, развивается и модернизи-
руется с каждым днем. Все это не 
было бы возможно без грамотных 

и квалифицированных сотрудни-
ков.

Коллектив библиотеки состоит 
из прекрасных представительниц 
этой творческой профессии, и в пер-
вую очередь слова благодарности и 
поздравлений звучали в их адрес.

Жанна Беликова, Марина  
Головина, Мария Колосова, 
Анна Холопова, елена Беляева, 
Людмила Анисимова, Анжелика  
Комарова – хранители знаний и 
культурного наследия. Они еже-
дневно помогают людям открыть 

для себя мир книг в библиотеке 
имени Федора Абрамова.

Пришли на праздник ветераны 
библиотечного дела, те, кто тру-
дился в библиотеке в разное вре-
мя, кто был наставником и руково-
дителем, примером для подража-
ния. Те, кто любил свою профессию, 
гордился ею. Ирина Морозова,  
Наталья Бажанова, Любовь 
Мармура, Светлана Борисова, 
Татьяна Достовалова, Галина 
Пустошная, Анна Кретинина по-
святили огромную часть жизни ра-

боте в библиотеке. В их адрес про-
звучали слова благодарности, при-
знательности и поздравлений от 
Анжелики Комаровой – заведую-
щей библиотекой.

Много теплых слов было адре-
совано друзьям библиотеки. Они 
всегда вдохновляют коллектив и 
читателей на многие свершения, 
идеи и дарят творческий полет, на 
протяжении многих лет поддержи-
вая теплые дружеские отношения с 
библиотекой. Это, например, пред-
седатель совета ветеранов окру-

га Варавино-Фактория Людмила  
Петрова – неизменный организа-
тор и участник многих меропри-
ятий, проводимых в библиотеке; 
член совета ветеранов Наталья 
Васюкова – активный, яркий, от-
крытый и творческий человек, сце-
нарист и организатор мероприятий.

Это и руководитель клуба вете-
ранов округа Варавино-Фактория 
«Надежда» и клуба ветеранов до-
школьного образования округа 
«Северяночка» Лидия Попова, и 
клуб «Преодоление», члены кото-
рого всегда принимают активное 
участие в жизни библиотеки, и во-
кальный ансамбль «Кружева» под 
руководством елены Хомич. 

Среди дорогих гостей – Лариса 
Бароссо – яркая личность, которая 
не раз становилась героем библи-
отечных роликов, режиссер массо-
вых представлений Ломоносовского 
Дворца культуры, с которым библи-
отека активно сотрудничает на про-
тяжении многих лет, Александра  
Богданова, преподаватели обще-
образовательных школ округа. 

После торжественной части со-
стоялся праздничный концерт с 
участием артистов Ломоносовско-
го Дворца культуры. 

Подготовила ирина колесникова

В преддверии Общероссий-
ского дня библиотек состоя-
лось совещание заведующих 
филиалами Централизован-
ной библиотечной системы 
по теме «модельные  
библиотеки: анализ дея-
тельности».

С праздником библиотечных спе-
циалистов поздравила начальник 
управления культуры админи-
страции Архангельска Наталья  
Зарубина. Она вручила почетные 
грамоты и благодарственные пись-
ма министерства культуры Архан-
гельской области лучшим сотруд-
никам.

Кроме того, на совещании были 
подведены итоги ежегодного кон-
курса профессионального мастер-
ства «Библиотекарь года – 2024». 

Он проводился среди сотрудников 
муниципальных библиотек Архан-
гельска. Цель конкурса – раскры-
тие творческого потенциала библи-
отекарей, поддержка инициатив-
ных специалистов, готовых осваи-
вать новые и актуальные направ-
ления деятельности библиотеки. 
В этом году за звание лучшего би-
блиотекаря боролись пять сотруд-
ников.

Так, библиотекарь второй кате-
гории Центральной городской би-
блиотеки имени М. В. Ломоносова 
Надежда Малютина представи-
ла на конкурс проект настольной  
краеведческой игры «Открывая 
Архангельск».

Библиотекарь Октябрьской би-
блиотеки № 2 имени Н. К. Жерна-
кова Наталья Леонович высту-
пала с просветительским проек-
том для молодых семей «Играя 
словом».

Библиотекарь второй категории 
библиотеки № 10 имени Федора 
Абрамова округа Варавино-Факто-
рия Мария Колосова презентова-
ла в рамках конкурса настольную 
игру МЕМО «Варавино-Фактория – 
родная территория».

Не менее интересными оказа-
лись проекты библиотекаря вто-
рой категории Соломбальской би-
блиотеки № 5 имени Б. В. Шергина 
елены Калачевой – «Четвертый 
элемент» и библиотекаря библио-
теки № 18 Северного округа елены 
Иляхуновой – «Встречное движе-
ние».

Отметим, что все проекты были 
посвящены Году семьи в России, 
Году молодежи в Архангельской 
области и 440-летию со дня основа-
ния города Архангельска. Их оце-
нивало компетентное жюри по ряду 
критериев, среди которых – грамот-
ность формулировки цели и задач; 

актуальность, практическая значи-
мость проекта; соответствие темы 
проекта возрастным потребностям 
участников; логичность определе-
ния и представления этапов рабо-
ты по реализации проекта; полнота 
и эстетичность оформления мате-
риалов; уровень новизны представ-
ленных форм и методов.

В итоге победителем конкур-
са профессионального мастерства 
«Библиотекарь года – 2024» ста-
ла библиотекарь библиотеки № 10 
имени Федора Абрамова Мария  
Колосова. 

Что касается темы прошедшего 
совещания, то на нем библиотекари 
делились опытом. Так, с докладом 
выступила заведующая библио- 
текой № 10 «Книжная гавань», что 
в Северодвинске, Ольга Гусарова. 
Эта модельная библиотека откры-
лась в 2020 году одной из первых 
в Архангельской области. Состо-

ялось онлайн-включение с Удим-
ской библиотекой № 2 Котласского 
муниципального округа, которая 
открылась после ремонта в кон-
це 2023 года. Главный библиоте-
карь Ольга Бабкина рассказала 
о «территориях РОСТа» библиоте-
ки. Вторую модельную библиотеку 
Архангельска – библиотеку – Ар-
хангельский литературный музей 

– представила заведующая Юлия  
Мужикова. Она проанализирова-
ла основные плановые показате-
ли деятельности, продемонстриро-
вала новые проекты: «Воскресные 
чтения под музыку», «Музейный 
выходной в библиотеке», клуб лю-
бителей винила «Виниловая балка» 
и другие.

Завершилось совещание празд-
ничным концертом. Для библиотеч-
ных специалистов прозвучало му-
зыкальное поздравление от Архан-
гельского музыкального колледжа. 

Счастливый читательский билет
в преддверии профессионального праздника в библиотеке № 10 имени федора абрамова прошла программа,  
посвященная общероссийскому дню библиотек

Мария Колосова – лучший 
библиотекарь Архангельска
в столице Поморья подвели итоги конкурса «библиотекарь года – 2024»

 � фото: библиотека № 10 имени федора абрамова

 � фото: централиЗованнаЯ библиотеЧнаЯ система
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елена ЧудеснаЯ,  
фото: архив марии нестеренко

Победительница рассказа-
ла нашей газете, что дал ей 
конкурс, что для нее значит 
семья и как в ней совмеща-
ются таланты руководителя 
и тренера индустрии моде-
линга. 

ПОБеДА НАД СОБОй 

– Мария Юрьевна, уже про-
шло несколько недель после 
присуждения вам победы в 
межрегиональном конкурсе 
«Миссис Северо-Запад и Бал-
тика – 2024». Спустя время 
какие открытия, выводы для 
себя сделали, приняв участие в 
конкурсе красоты за предела-
ми региона?

– На самом деле я около 20 лет на 
сцене: модельный опыт, участие 
в различных конкурсах красоты. 
Тем не менее для меня это был пер-
вый конкурс с организационным 
взносом. Ранее я скептически от-
носилась к подобному. Но, когда 
углубилась в историю зарождения 
конкурса «Миссис Северо-Запад», 
мне захотелось в этом поучаство-
вать. «Миссис Северо-Запад» – это 
конкурс, который один из немно-
гих официально зарегистрирован 
в России. А это означает, что, по-
бедив в нем, ты получаешь право 
принимать участие в конкурсах 
красоты «Миссис Россия», «Мис-
сис мира» и так далее. Поэтому для 
меня он стал знаковым. Я даже не 
думала, что могу поехать на кон-
курс такой величины! Всегда «за-
мыкалась» на мероприятиях город-
ского уровня, и, откровенно говоря, 
было страшно ехать на федераль-
ный этап. Казалось, что это не про 
меня и что это что-то недоступное. 
Главное открытие, которое я для 
себя сделала: все возможно! 

– Какие впечатления принес-
ла победа в таком престиж-
ном и серьезном конкурсе кра-
соты? 

– Он действительно был серьез-
ным в плане конкуренции. Все кон-
курсантки – представительницы 
регионов были сильными, достой-
ными и нацеленными на победу. 
При этом каждая из них – яркая 
личность сама по себе. Все они ак-
тивны в социуме, общественницы. 
То есть мне было интересно позна-
комиться с такими же, как я. 

Почему девушки, женщины хотят 
участвовать в конкурсах красоты? 

Главное – внутренняя красота
руководитель «кванториума» архангельской школы № 77 мария нестеренко привезла в столицу Поморья  
победу и корону межрегионального конкурса красоты «миссис северо-Запад и балтика – 2024»

Если говорить о соревновательном 
моменте, то я не из тех людей, кто 
обожает соревнования. При этом я 
выступала в качестве организатора 
конкурсов красоты, то есть готови-
ла участниц к выступлению, помо-
гала с дефиле. За годы работы в этой 
индустрии я поняла, что конкурс 
красоты – почти как лотерея, то есть 
результат крайне непредсказуемый. 
Конечно, в душе теплилась надеж-
да, что я тоже так могу, что я тоже 
способна на это, но, откровенно го-
воря, всегда боялась раскрыть себя. 
Поэтому участие в таком конкур-
се стало отчасти шагом в пропасть.  
Я отбросила все свои теории веро-
ятностей и просто доверилась себе, 
судьбе, решила рискнуть: пусть бу-
дет, как будет. И риски, тревоги, 
страхи – все оправдалось. 

ПЛАНы  
НА БЛижАйШУю 
ПеРСПеКтиВУ

– Во время нашего общения, 
когда вы еще только были 

участницей конкурса «Миссис 
Северо-Запад», вы говорили о 
том, что, если привезете побе-
ду в регион, обязательно поде-
литесь опытом участия с севе-
рянками. Расскажите об этом. 

– Я действительно хочу, чтобы 
мой опыт был полезен другим. Соб-
ственно говоря, я и до конкурса 
этим направлением деятельности 
занималась. Так, я руководитель 
и основатель модельно-немодель-
ной школы в Архангельске, где об-
учаю и транслирую северянкам по-
слание, что красивая девушка мо-
жет быть… умной! Дело в том, что 
я сама ломаю этот стереотип – за-
нимаюсь формированием иннова-
ционной структуры региона. Для 
меня важно, чтобы девушки и жен-
щины, работая со мной, чувство-
вали, как они растут, развивают-
ся, раскрываются. И что они гото-
вы показать себя, а не прятаться в 
свою ракушку. И чтобы в первую 
очередь они ощущали свою вну-
треннюю красоту. Красота – в гла-
зах смотрящего! Я вижу всех людей 
красивыми. 

Кстати, за десять лет существо-
вания конкурса в нем ни разу не 
участвовала представительница 
нашего региона. Когда-то была 
одна архангелогородка, но на мо-
мент участия в конкурсе она уже 
жила в Санкт-Петербурге и пред-
ставляла его. А у нас на Русском 
Севере столько красивых женщин! 
Поэтому я хочу, чтобы они показа-
ли себя на этом высокоуровневом 
конкурсе красоты. 

– Зная вас как идейного орга-
низатора, уверена, что у вас 
есть приятный сюрприз для 
северянок…

– Так и есть. Я открываю в Архан-
гельске региональное представи-
тельство конкурса «Миссис Севе-
ро-Запад». В настоящее время до-
учиваюсь по президентской про-
грамме и пишу бизнес-план регио-
нального представительства этого 
конкурса. С осени 2024 года у нас 
начнется прием заявок от девушек 
со всей Архангельской области 
для участия в нем. Будет грандиоз-
ный финал, после которого отпра-
вим победительницу для участия в 
межрегиональном конкурсе «Мис-
сис Северо-Запад». Мне хочется за-
крепить за Поморьем статус регио-
на, где живут самые красивые жен-
щины России! 

Для примера. В 2022 году севе-
родвинка Оксана Фролова стала 
победительницей международно-
го конкурса «Миссис International 

– Россия». В 2023-м этот титул взя-
ла Алена Балуева. Она из Архан-
гельска, но представляла Санкт-
Петербург. О чем это говорит?  
О том, что, где бы ни жили наши 
девочки, они – лучшие! Кроме того, 
лично мне хочется изменить само 
отношение к конкурсам красоты. 
Так, если мы говорим об участни-
цах-миссис, то это девушки, уже 
раскрывшие и реализовавшие себя, 
воспитавшие детей. К тому же та-
кие конкурсы нивелируют стере-
отипы о том, что место женщины, 
условно говоря, только на кухне. 
Основная задача конкурса – разру-
шить эти стереотипы. 

Ну и кроме того, я считаю, что 
девушки, победившие в таких кон-
курсах, несут в общество миссию 

– помогать другим. Ведь красота – 
это не только внешние проявления. 
Добро, взаимовыручка, поддерж-
ка – качества, которые определяют 
внутреннюю красоту. Кстати, до-
бавлю, что конкурс «Миссис Севе-
ро-Запад» включает в себя и боль-
шую социальную нагрузку. Участ-
ницы посещают кризисные цен-
тры, работают с группами нуждаю-
щихся, участвуют в общественных 
мероприятиях. В регионе, являясь 
общественницей и представитель-

ницей конкурса, планирую про-
должить реализовывать эти соци-
альные направления и с нашими 
участницами.

– Мечта – привезти коро-
ну победительницы в Архан-
гельск – реализовалась. Пла-
ны оформлены. Может быть, 
уже новые непокоренные вер-
шины на горизонте?

– У меня есть мечта, но она пока 
сложно реализуема. Мне хочется 
больше путешествовать: открыть 
для себя новые страны, границы. 
Сейчас есть другие приоритетные 
задачи. Моя старшая дочь Валерия 
поступает в университет. Кратко-
срочной мечтой является то, чтобы 
дочь исполнила свою мечту, и тог-
да я буду счастлива. Пока это ос-
новное. 

СемЬя. ВОСПитАНие 

– Вы воспитываете двух до-
черей. Одной – восемнадцать 
лет, другой – пять. Расскажи-
те, как воспитывать девочек 
в современных реалиях? 

– Считаю, что основная задача 
родителей – воспитать из детей на-
стоящих людей. Наши дети долж-
ны понимать, что такое культура, 
дружба, сопереживание, традиции, 
какие у нас корни… Дети должны 
знать свою семью, свою родослов-
ную, а не только героев мультиков. 
Обладать базовыми человечески-
ми ценностями. И самое главное, 
что транслирую своим дочерям, – 
они должны быть самостоятель-
ными, чтобы мы друг друга допол-
няли. А еще очень важно, чтобы 
независимо от того, рядом я или 
нет, они друг друга выручали и 
всегда чувствовали, что у них есть 
семья. 

– Как вы считаете, что роди-
тели в первую очередь обязаны 
дать в плане воспитания сво-
им детям?

– Увы, современные родители 
привыкли к тому, что у них очень 
много прав, а у их детей много тре-
бований по отношению к социаль-
ному институту образования: дет-
скому саду, школе – они все долж-
ны им предоставить. Часто мы, 
взрослые, забываем о том, что обя-
заны воспитать в детях уважение к 
старшим, педагогам. Надо самим 
почаще вспоминать, что мы, взрос-
лые, должны не только все время 
что-то требовать, но и друг дру-
гу помогать. Так сложилось, что 
я состою в родительском комите-
те. Часто слышу от родителей, что 

новые лица
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им некогда даже читать родитель-
ский чат, что они устали от каких-
то инициатив, в которых, по сути, 
сильно и не задействованы. Порой, 
когда требуется что-то организо-
вать в детском саду, школе, при-
ходится дозваниваться до роди-
телей. Иногда слышу: «Нам, что, 
больше нечем заняться?» Я всег-
да привожу в пример себя: «Вы же 
знаете, что у меня двое детей и я 
много чем занимаюсь. У меня не-
сколько мест работы, и при этом я 
веду активную общественную дея-
тельность. Вы думаете, мне боль-
ше нечем заняться?» Им становит-
ся передо мной неудобно, и все во-
просы быстро решаются. Но это я 
к чему? Если мы будем добрее и 
уважительнее друг к другу, мир 
будет тоже добрее и лучше. К это-
му я и стремлюсь. И часто всем ре-
комендую читать книги, смотреть 
добрые советские фильмы и каче-
ственное авторское кино, как на 
Arctic open, а не только голливуд-
скую «жвачку». Словом, рекомен-
дую кино со смыслом, если тяжело 
«добраться» до качественной ли-
тературы в силу занятости. Также 
интересно наблюдать за людьми, 
которые добились всего сами, пре-
одолели трудности. В моей семье 
есть такой пример прорыва. Это 
мой маломобильный брат Юрий 
Нестеренко, многие в нашем горо-
де его знают. Я горжусь им, много-
му у него учусь. 

«КВАНтОРиУм». 
«ШУСтРиК» 

– Как вы разделяете в себе 
эти две грани: руководитель 
школьного «Кванториума» и 
тренер индустрии моделинга?

– Откровенно говоря, с 18 лет, а 
то и раньше, я – между умными и 
красивыми (смеется). Меня всег-
да притягивала сцена, да и свет-
лые мозги не давали покоя. У меня 
всегда были амбиции, мне хоте-
лось идти по пути руководства, ор-
ганизации и контроля этих процес-
сов. Моя большая страсть – что-
то осуществлять. Когда училась  
в 6-й гимназии, всегда занималась 
организацией мероприятий, ког-
да училась в САФУ – начала рабо-
тать в менеджменте, участвовать 
в студенческих проектах. И на 
тот момент инициатива ректора –  
создание технопарка САФУ – была 
нашей командой реализована. Гор-
жусь тем, что имею прямое отно-
шение к двум масштабным иници-
ативам: студенческий технопарк и 
школьный технопарк «Квантори-
ум» на левом берегу. Реализация 
данных проектов свидетельствует 
о том, что мы вовлекаем ребят в ин-
новационные процессы. Мы их не 
только учим, но и помогаем им ре-
ализовываться, даем возможность 
молодежи продвигать вперед эко-
номику страны. Для меня это всег-
да было делом чести. Я счастлива, 
что однажды встала на этот путь – 
начала в 2013 году работать в этой 
сфере и продолжаю реализовы-
ваться. 

– Действительно, то, что 
первый «Кванториум» в Ар-
хангельской области появил-
ся именно в Исакогорке, – в 
определенной степени боль-
шое достижение.

– Верно. В центре столицы Помо-
рья много технических площадок 
для школьников, и они продолжа-
ют открываться, а на левом бере-
гу ничего не было. А согласно Кон-
ституции Российской Федерации 
каждый гражданин имеет равные 
права на получение знаний. В этом 

случае конкурентоспособные зна-
ния ребята теперь могут получить 
по месту жительства. В 2021 году 
благодаря президентскому нацпро-
екту «Образование» свои двери от-
крыл «Кванториум» школы № 77. 
Он стал толчком для развития дет-
ского технического творчества. 

– Кроме того, «Кванториум» 
архангельской школы № 77 
стал еще и площадкой для про-
ведения регионального этапа 
Всероссийского конкурса науч-
но-технического творчества 
«Шустрик».

– Действительно, левобережный 
«Кванториум» стал представите-
лем конкурса «Шустрик» Фонда 
содействия инновациям. Это круп-
нейший в России фонд поддерж-
ки инновационных проектов. Лет 
пятнадцать они организовывали 
в стране конкурс для детей и мо-
лодежи «Шустрик», а в Архангель-
ске никто системно в нем не уча-
ствовал, только молодые педаго-
ги подавали заявки иногда. И наш 
«Кванториум» стал именно той 
структурой, которая начала его 
активно популяризировать в По-
морье. Ежегодно около 30 проек-
тов в рамках конкурса мы отправ-
ляем в Москву, два-три ребенка из 
Архангельской области занимают 
призовые места на федеральном 
уровне. 

– Как прошел «Шустрик»  
в этом году?

– В 2024 году жюри конкурса рас-
смотрело 16 технических проектов, 
которые представили 25 школьни-
ков. Были отобраны шесть проек-
тов для отправки в Москву. Финал 
состоялся 22 мая на базе Иннова-
ционного центра Агентства регио- 
нального развития. Отмечу, что 
региональный этап конкурса мы 
проводим совместно с инновацион-
ным центром Агентства региональ-
ного развития. В настоящее время 
ждем результатов, победители и 
призеры станут известны только к 
середине июля. При этом в рамках 
конкурса «Шустрик» с нами тради-
ционно взаимодействуют Няндома, 
Коряжма, Котлас, Северодвинск, 
Архангельск и кружки техниче-
ского творчества на базах Дома на-
учной коллаборации САФУ, «То-
чек роста», «Кванториума» школы  
№ 77, Заостровской средней школы. 
В этом году получился качествен-
ный состав проектов. Все они очень 
интересные, и выбрать победите-
ля было непросто. В итоге им ста-
ла ученица 95-й школы Архангель-
ска Дарина Сыскова. Она пред-
ставила проект «Влияние музыки 
на мозг», который заключается в 
изучении воздействия музыки на 
отдельные аспекты функциониро-
вания мозга и создании специаль-
ного прибора, фиксирующего эти 
изменения. 

– 2024-й объявлен в России Го-
дом семьи. Что вы можете по-
желать нашим читателям  
в Год семьи?

– Семья – это опора, это место, где 
ты знаешь, что нужен и ценен, ка-
ким бы ты ни был. Кстати, в этом 
году наша семья пополнилась но-
вым членом – котенком Лаки, ко-
торого нам подбросили в коробке. 
Мы с радостью его приняли в наш 
дом. Я желаю всем, чтобы семья 
пополнялась, чтобы «Я» множи-
лось – неважно как. Главное, чтобы 
все члены семьи ощущали любовь, 
тепло и всегда могли, придя домой, 
почувствовать столько поддерж-
ки, сколько им нужно для будущих 
свершений. 

Состоялось заключитель-
ное заседание обществен-
ного совета при главе 
Архангельска. В работе за-
седания приняли участие 
глава города Дмитрий  
морев и председатель  
городской Думы иван  
Воронцов. 

В рамках мероприятия состоя-
лось подписание соглашения о 
сотрудничестве общественного 
совета с Архангельской город-
ской Думой. 

Как отметил председатель со-
вета Анатолий Бутко, подписа-
нию этого важного для работы 
документа предшествовала со-
гласованная работа двух город-
ских структур. 

– Соглашение обеспечит со-
вместную плановую работу про-
фильных комиссий, проведение 
мероприятий общественного 
контроля, выработку квалифи-
цированных рекомендаций ис-
полнительной власти по ряду 
проблемных вопросов социаль-
ной, хозяйственной и культур-
ной жизни города, – сказал обще-
ственник. 

Председатель гордумы Иван 
Воронцов поблагодарил членов 
общественного совета за иници-
ативу, которая призвана содей-
ствовать развитию Архангель-
ска с учетом мнения активных 
людей с богатым профессиональ-
ным и жизненным опытом. Он 
также отметил, что в Архангель-
ске впервые принят документ, 
нацеленный на объединение уси-
лий общественников и депутат-
ского корпуса.

Глава города Дмитрий Морев 
вручил благодарности и почет-
ные грамоты членам обществен-
ного совета шестого созыва за ак-
тивную работу на благо Архан-
гельска и его жителей. 

– Благодарю вас за бескорыст-
ный труд в интересах жителей 
нашего города. Для нас ваше 
мнение – важный ориентир, опо-
ра на авторитетное мнение и воз-
можность работать с учетом гра-
мотных предложений от нерав-
нодушных горожан, – обратился 
к участникам заседания глава 
Архангельска. 

Отметим, что в настоящее вре-
мя формируется новый состав 
общественного совета. Традици-
онно в него входят 25 человек: 
восемь председателей окруж-
ных общественных советов и 
члены совета, включаемые по 
результатам конкурса. Прием 

документов на конкурс завер-
шился 27 мая.

Следует отметить, что работа 
общественного совета, направ-
ленная на выстраивание кон-
структивного диалога жителей 
города и власти, помогает ре-

шать любые социальные и по-
литические задачи муниципали-
тета и через созидательные дей-
ствия, через партнерство с мест-
ной властью на протяжении ряда 
лет решает насущные проблемы 
городского округа. 

общественники и городские депутаты подписали соглашение

Новый этап  
сотрудничества

общество
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Прокуратура
архангельска 
информирует

Установлено нарушение
Прокуратура Архангельска провела провер-
ку по факту возникновения 22 января 2024 
года аварийной ситуации на участке транзит-
ной сети теплоснабжения.

В результате указанной аварии теплоснабжение мно-
гоквартирного дома № 95 на улице Воскресенской и 
ряда административных зданий на территории город-
ского округа было приостановлено.

По результатам документарной проверки вскрыты 
факты нарушения требований промышленной безо-
пасности при эксплуатации указанной тепловой сети 
со стороны администрации городского округа. 

Установлено, что в нарушение требований действу-
ющего законодательства тепловая сеть не внесена в ре-
естр опасных производственных объектов и не переда-
на для эксплуатации и обслуживания хозяйствующе-
му субъекту. Кроме того, отсутствуют лицензия на экс-
плуатацию сети, заключение экспертизы промышлен-
ной безопасности, страховой полис.

В этой связи по постановлению прокуратуры адми-
нистрация как юридическое лицо привлечена к адми-
нистративной ответственности по ч. 1 ст. 9.1 КоАП РФ 
в виде штрафа в сумме 200 000 рублей.

Защитили права инвалида
Прокуратура Архангельска провела провер-
ку по обращению гражданина, имеющего 
инвалидность. Речь идет о нарушении при 
выделении специализированного места для 
бесплатной стоянки его транспортного сред-
ства на парковке общего пользования.

В соответствии с действующим законодательством на 
всех парковках общего пользования, в том числе около 
объектов социальной, инженерной и транспортной ин-
фраструктуры, выделяется не менее 10 процентов пло-
щади для бесплатной парковки транспортных средств, 
управляемых инвалидами I, II группы, и транспорт-
ных средств, перевозящих таких инвалидов и (или) де-
тей-инвалидов.

Однако на автомобильной стоянке, расположен-
ной по адресу: г. Архангельск, ул. 60 лет Октября, 4,  
стр. 1, указанные требования закона не исполнены, ме-
ста для парковки специальных транспортных средств, 
управляемых инвалидами, не выделены.

В этой связи в отношении индивидуального пред-
принимателя, осуществляющего деятельность на этой 
автомобильной стоянке, возбуждено дело об админи-
стративном правонарушении по ст. 5.43 КоАП РФ (на-
рушение требований законодательства, предусматри-
вающих выделение на автомобильных стоянках (оста-
новках) мест для специальных автотранспортных 
средств инвалидов).

По результатам рассмотрения постановления проку-
ратуры мировой судья судебного участка № 5 Октябрь-
ского судебного района города Архангельска оштрафо-
вал предпринимателя на 3 тысячи рублей.

В настоящее время на автомобильной стоянке выде-
лено место для парковки специальных транспортных 
средств, управляемых инвалидами, и транспортных 
средств, перевозящих инвалидов.

Правила получения 
материнского (семейного) 
капитала
С 1 января 2024 года получить материнский 
капитал могут только лица, имеющие граж-
данство РФ на момент рождения ребенка, а 
также при условии, что ребенок является 
гражданином РФ по рождению. 

При возникновении права на материнский капитал 
не учитываются дети, не приобретавшие гражданства 
РФ по рождению.

Ранее право на материнский капитал было связано 
с самим фактом рождения или усыновления ребенка, 
имеющего гражданство РФ, и не зависело от граждан-
ства родителя.

Указанные изменения внесены в Федеральный за-
кон «О дополнительных мерах государственной под-
держки семей, имеющих детей» в целях пресечения 
случаев получения материнского капитала лицами, 
которые приобрели гражданство РФ уже после рожде-
ния ребенка.

Исключение предусмотрено для жителей новых ре-
гионов – Донецкой и Луганской Народных Республик, 
а также Запорожской и Херсонской областей – им ма-
теринский капитал будут предоставлять независимо 
от основания и сроков приобретения гражданства РФ.

Акция «Судебные при-
ставы – детям» направ-
лена на активизацию 
работы по одному из 
самых важных направ-
лений деятельности 
службы – взысканию 
алиментов, а также на 
привлечение внимания 
общественности к про-
блеме их неуплаты.

Мероприятие неслучай-
но приурочено к Междуна-
родному дню защиты детей.  
В рамках акции судеб-
ные приставы напомина-
ют взрослым не только  
о закрепленной в Семейном 
кодексе РФ обязанности ро-
дителей содержать своих де-
тей, но и об ответственности 
за уклонение от уплаты али-
ментов.

НА СтРАже 
иНтеРеСОВ Детей

Взыскание алиментов 
в пользу несовершен-
нолетних является при-
оритетной задачей су-
дебных приставов, по-
скольку от их регуляр-
ных выплат зависит 
уровень удовлетворе-
ния жизненно важных 
потребностей ребенка.

Оперативно и эффектив-
но применяя все возможные 
меры, которые дает закон 
для защиты интересов несо-
вершеннолетних, судебные 
приставы региона с начала 
года взыскали в пользу детей 
свыше 261 миллиона рублей. 
По сравнению с предыдущим 
годом взысканная сумма уве-
личилась на 96 миллионов.

Безусловно, судебные при-
ставы региона стоят на стра-
же интересов несовершен-
нолетних круглый год, но в 
преддверии Международно-
го дня защиты детей тради-
ционно активизируют рабо-
ту с недобросовестными ро-
дителями.

Сейчас на исполнении в 
подразделениях Управле-
ния Федеральной службы су-
дебных приставов по Архан-
гельской области и Ненецко-
му автономному округу на-

ходится почти 13 тысяч ис-
полнительных производств 
о взыскании алиментов.

К сожалению, почти чет-
верть из них – это производ-
ства, где должниками явля-
ются женщины. Чаще всего 
они ограничены в родитель-
ских правах или лишены их, 
а дети находятся в социаль-
ных учреждениях.

Учитывая специфику и пе-
риодический характер али-
ментных выплат, при рабо-
те с должниками данной ка-
тегории в первую очередь 
устанавливается их место 
работы. Так, из общего ко-
личества должников по али-
ментам почти 7300 человек 
имеют официальный доход, 
и текущие алименты, а так-
же задолженность по ним 
удерживаются у них ежеме-
сячно.

Среди должников есть и 
такие, кто официально не 
трудоустроен, но доброволь-
но выплачивает алименты и 
не имеет задолженности.

В зоне особого внимания 
судебных приставов – те, кто 
работать и содержать своих 
детей не хочет.

ВОССтАНАВЛиВАя 
НАРУШеННые 
ПРАВА РеБеНКА

Основная задача су-
дебного пристава – побу-
дить должника к испол-
нению своих родитель-
ских обязанностей. 

Обращение взыскания на 
расчетные счета должников, 
запрет распоряжаться иму-
ществом, арест имущества 
с последующей его реализа-
цией, ограничение в специ-
альном праве на управление 
транспортным средством и 
запрет на выезд за границу 

– все это ждет тех, кто не хо-
чет заботиться о своих детях.

За четыре месяца текущего 
года судебными приставами 
региона у нерадивых родите-
лей арестовано различного 
имущества на общую сумму 
22 миллиона рублей. Чтобы 
не лишиться автомобиля или 
недвижимости, должникам 
приходится вспоминать о де-
тях и погашать задолженно-
сти по алиментам.

Так, арест земельного 
участка заставил безответ-
ственного родителя, не до-
жидаясь принудительной 
реализации имущества, по-
гасить долг в размере 130 ты-
сяч рублей. Другой должник 
рассчитался с 230-тысячной 
задолженностью перед ре-
бенком после ареста судеб-
ным приставом его «Нивы-
Шевроле».

Эффективными мерами 
воздействия на должников 
являются ограничения в 
праве выезда за границу и в 
пользовании спецправом на 
управление транспортным 
средством. К примеру, пер-
спектива перейти из разря-
да водителей в разряд пеше-
ходов заставила жителя Но-
водвинска выплатить долг 
по алиментам в размере 200 
тысяч рублей уже на следую-
щий день после вручения по-
становления об ограничении 
в пользовании водительски-
ми правами.

На сегодняшний день 700 
неплательщиков не имеют 
права садиться за руль, бо-
лее чем 5 тысячам временно 
запрещен выезд за пределы 
страны. 

Уйти От 
ОтВетСтВеННОСти 
Не ПОЛУчитСя

Тем, кто по той или 
иной причине думает, 
что решение суда необя-
зательно к исполнению, 
необходимо помнить, 
что за неуплату алимен-
тов на содержание несо-
вершеннолетних детей 
законом предусмотре-
ны меры администра-
тивной и уголовной от-
ветственности. 

Санкции идут по нарас-
тающей, чтобы у недобро-
совестных родителей было 
время осознать неправомер-
ность своего поведения и из-
менить его.

Если должник в течение 
двух и более месяцев укло-
няется от уплаты алиментов, 
судебный пристав составля-
ет в отношении него прото-
кол об административном 
правонарушении по статье 

5.35.1 КоАП РФ «Неуплата 
средств на содержание де-
тей или нетрудоспособных 
родителей». Санкции дан-
ной статьи предусматрива-
ют наказание от штрафа и 
обязательных работ до ад-
министративного ареста на 
срок до 15 суток.

В Архангельской обла-
сти и Ненецком автономном 
округе с начала 2024 года 583 
неплательщика алиментов 
привлечены к администра-
тивной ответственности по 
статье 5.35.1 КоАП РФ. Из 
них 21 должника суд отпра-
вил под арест.

Меры административно-
го характера – это своего 
рода предупреждение: пора 
вспомнить о своем ребенке и 
вернуть ему хотя бы матери-
альный долг. Если же они не 
оказывают должного воздей-
ствия, тогда родителю гро-
зит уже уголовное наказание 
по части 1 статьи 157 УК РФ.

Эта крайняя мера воздей-
ствия на должников данной 
категории применена уже к 
457 жителям нашего региона. 
Большинству назначено на-
казание в виде исправитель-
ных работ, 14 злостных не-
плательщиков отправились 
в места лишения свободы.

Обращаем внимание, что 
привлечение к администра-
тивной и уголовной ответ-
ственности не освобождает 
от обязанности платить али-
менты и погашать имеющу-
юся задолженность.

Стоит напомнить и об уже-
сточении отдельных норм за-
конодательства. Ранее мож-
но было избежать ответствен-
ности за неуплату алимен-
тов, если погашать задолжен-
ность частями, даже очень не-
большими суммами. Теперь 
закон защищает права несо-
вершеннолетних детей на по-
лучение материальной под-
держки в полном объеме.

Также закон предусматри-
вает освобождение от уголов-
ной ответственности в слу-
чае полного погашения име-
ющейся задолженности по 
алиментам. С начала года 15 
жителей нашего региона вос-
пользовались такой возмож-
ностью и избежали судимо-
сти, полностью рассчитав-
шись с долгами перед детьми.

Так, 32-летний житель Ар-
хангельской области, несмо-
тря на привлечение к адми-
нистративной ответствен-
ности, уклонялся от своих 
родительских обязанностей, 
накопив задолженность в 
сумме 380 тысяч рублей. Это 
стало основанием для воз-
буждения в отношении него 
уголовного дела по статье 
157 УК РФ. Не желая полу-
чить судимость, мужчина 
погасил задолженность по 
алиментам в полном объеме.

Отметим, что, несмотря на 
широкие полномочия по при-
влечению неплательщиков к 
административной и уголов-
ной ответственности, основ-
ная задача судебных приста-
вов – не наказать должника, а 
убедить его выполнять свой 
родительский долг.

Помните: алименты – это 
не наказание и не повин-
ность, а обеспечение достой-
ной жизни своим же детям.

Судебные приставы –  
детям
с 27 мая по 1 июня уфссП россии по архангельской области  
и ненецкому автономному округу проводит ежегодную акцию

материал и фото: пресс-служба уфссП россии по архангельской области и нао
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ПОНеДеЛЬНиК, 3 июНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «РАНЕВСКАЯ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССиЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ГАЛКА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВиЯ» 16+
3.45 «ВЕРСиЯ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ДЕЛЬФиН» 16+
22.10, 0.00 «СТАЯ» 16+
0.40 «КАЗАКи» 16+
3.15 «ЛЕНиНГРАД 46» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10, 16.55 Фактор беz опасности 12+
8.45 «МЕТоД УБоРЩицЫ» 12+
10.45, 17.35, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+
11.50 «ЗоВиТЕ ЕРМоЛоВА!» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «Я ЗНАЮ ТВои СЕКРЕТЫ. 

ГЛАДиАТоР» 12+
18.05 «ЧиСТоСЕРДЕЧНоЕ  

ПРиЗВАНиЕ» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Русские тайны.  

Двойники вождей 16+
1.25 Звездные семьи.  

Предел терпения 16+
2.05 Мятеж генерала Гордова 12+
4.15 Короли эпизода 16+
4.55 Большое кино 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Великорецкий крестный ход. 
Обыкновенное чудо 16+

7.00 Всеволод Шиловский.  
Вспоминая старый МХАТ... 16+

7.35 «Приключения Буратино».  
Поле чудес в Стране дураков 16+

8.15 Невский ковчег. 
Теория невозможного 16+

8.45 «ВЫШЕ РАДУГи» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.40 ХX век 16+
11.45, 1.20 Катя и принц.  

История одного вымысла 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00, 21.00 Пушкины 16+
13.25 «ЮНоСТЬ ПоЭТА» 16+
14.55 Неизвестный  

Николай Миллиоти 16+
15.50 Агора 16+
17.15, 2.00 Шедевры  

русской музыки 16+
18.00 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Линия жизни 16+
21.30 «МАЛЕНЬКиЕ ТРАГЕДии» 16+
22.55 Роман в камне 16+
23.45 Одиссея. По ту сторону мифа 16+

ВтОРНиК, 4 июНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «РАНЕВСКАЯ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССиЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+

11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ГАЛКА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВиЯ» 16+
3.45 «ВЕРСиЯ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ДЕЛЬФиН» 16+
22.10, 0.00 «СТАЯ» 16+
0.40 «КАЗАКи» 16+
2.30 «ЛЕНиНГРАД 46» 16+
4.05 Ленинград 46. Послесловие 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Фактор беz опасности 12+
8.45 «МЕТоД УБоРЩицЫ» 12+
10.35, 4.15 Аркадий Райкин.  

Королю позволено все 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+
11.50 «ЗоВиТЕ ЕРМоЛоВА!» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 2.45 «Я ЗНАЮ ТВои СЕКРЕТЫ. 

ГЛАДиАТоР» 12+
16.55 Звездные отчимы 16+
18.10 «ЧиСТоСЕРДЕЧНоЕ  

ПРиЗВАНиЕ – 2» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Битвы на поминках 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Русские тайны. Чудо-дети 16+
1.25 Прощание 16+
2.05 Джек и Джеки.  

Проклятье Кеннеди 12+
4.55 Большое кино 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Всеволод Шиловский. 

Вспоминая старый МХАТ... 16+
7.30, 18.35, 23.45 Одиссея.  

По ту сторону мифа 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «ВЫШЕ РАДУГи» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.40 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00, 21.00 Пушкины 16+
13.25, 21.30 «МАЛЕНЬКиЕ  

ТРАГЕДии» 16+
14.55 Абсолютный слух 16+
15.35, 22.45 Вызов хаосу 16+
16.15 Сати. Нескучная классика... 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45, 1.35 Шедевры  

русской музыки 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Белая студия 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
2.25 Роман в камне 16+

СРеДА, 5 июНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «РАНЕВСКАЯ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССиЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ГАЛКА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВиЯ» 16+
3.45 «ВЕРСиЯ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ДЕЛЬФиН» 16+
22.10, 0.00 «СТАЯ» 16+
0.40 «КАЗАКи» 16+
2.30 «МАЙоР СоКоЛоВ.  

иГРА БЕЗ ПРАВиЛ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Фактор беz опасности 12+
8.45 «МЕТоД УБоРЩицЫ – 2» 12+
10.40, 4.15 Люсьена Овчинникова. 

Улыбка сквозь слезы 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ЗоВиТЕ  

ЕРМоЛоВА! – 2» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 2.45 «Я ЗНАЮ ТВои СЕКРЕТЫ. 

АВТоЛЕДи» 12+
16.55 Смертельный чес 16+
18.10 «ЧиСТоСЕРДЕЧНоЕ 

ПРиЗВАНиЕ – 3» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Хроники московского быта 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Дорогие товарищи.  

Король фарцы 16+
1.25 Знак качества 16+
2.05 Убийца за письменным  

столом 12+
4.55 Большое кино 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Всеволод Шиловский.  

Вспоминая старый МХАТ... 16+
7.30, 18.35, 23.45 Одиссея.  

По ту сторону мифа 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.55 «ФАНТАЗии ВЕСНУХиНА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.40 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00, 21.00 Пушкины 16+
13.25, 21.30 «МАЛЕНЬКиЕ  

ТРАГЕДии» 16+
14.45, 20.05 Искусственный отбор 16+
15.25 Запечатленное время 16+
15.55, 2.40 Забытое ремесло 16+
16.10 Белая студия 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.45, 1.55 Шедевры 

русской музыки 16+
19.45 Главная роль 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
22.40 Мужское и женское.  

Биология пола 16+

четВеРГ, 6 июНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «РАНЕВСКАЯ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССиЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 Отражения. Концерт к юбилею  

А. С. Пушкина  16+
23.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВиЯ» 16+
3.45 «ВЕРСиЯ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ДЕЛЬФиН» 16+
22.10, 0.00 «СТАЯ» 16+
0.50 Поздняков 16+
1.05 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.00 «АГЕНТСТВо 

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+
2.35 «МАЙоР СоКоЛоВ.  

иГРА БЕЗ ПРАВиЛ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Фактор беz опасности 12+
8.45 «МЕТоД УБоРЩицЫ – 2» 12+
10.40, 4.15 Борис Щербаков.  

Вечный жених 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ЗоВиТЕ  

ЕРМоЛоВА! – 2» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 2.50 «Я ЗНАЮ ТВои СЕКРЕТЫ. 

АВТоЛЕДи» 12+
16.55 Битва со свекровью 16+
18.05 «ЧиСТоСЕРДЕЧНоЕ  

ПРиЗВАНиЕ – 4» 16+
22.35 10 самых... 16+

23.05 Актерские драмы.  
Не люблю себя 16+

0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Крестные отцы 16+
1.25 90-е. Красавицы и чудовища 16+
2.10 Лени Рифеншталь.  

Остаться в Третьем рейхе 12+
4.55 Большое кино 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Всеволод Шиловский.  

Вспоминая старый МХАТ... 16+
7.30, 18.30, 23.45 Одиссея.  

По ту сторону мифа 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ФАНТАЗии ВЕСНУХиНА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.45 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00, 21.00 Пушкины 16+
13.25 «МАЛЕНЬКиЕ ТРАГЕДии» 16+
14.40, 22.45 Ошибка фортуны 16+
15.25 Запечатленное время 16+
15.50, 2.40 Забытое ремесло 16+
16.05 2 Верник 2 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.45, 1.55 Шедевры  

русской музыки 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Энигма 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.30 Полтава 16+

ПятНиЦА, 7 июНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 15.15  

Информационный канал 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес
21.00 Время 16+
21.45 «РУССКиЙ БУНТ» 16+
0.10 Матадор 16+
1.10 ПОДКАСТ.ЛАБ. 16+

 � РоССиЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Поймай меня, если сможешь 12+
23.25 Истории большой страны 12+
0.25 «ПоКА СМЕРТЬ  

НЕ РАЗЛУЧиТ НАС» 12+
3.50 «ВЕРСиЯ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ДЕЛЬФиН» 16+
22.10 «СТАЯ» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.10 Квартирный вопрос 0+
3.00 «МАЙоР СоКоЛоВ.  

иГРА БЕЗ ПРАВиЛ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 11.50 «МЕТоД  

УБоРЩицЫ – 3» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.30, 15.00 «МЕТоД 

УБоРЩицЫ – 4» 12+
14.45 Город новостей 16+
16.55 Легенды эстрады.  

А в ресторане... 16+
18.10 «ТиХиЕ ВоДЫ» 12+
20.00 «ТиХиЕ ВоДЫ – 2» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Приют комедиантов 12+
0.25 «НЕ ХоЧУ ЖЕНиТЬСЯ!» 16+
1.45 Петровка, 38 16+
2.00 Актерские драмы.  

Нехорошие квартиры 16+
2.35 «ТАЙНА СПЯЩЕЙ ДАМЫ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Всеволод Шиловский.  

Вспоминая старый МХАТ... 16+
7.30, 18.35 Одиссея.  

По ту сторону мифа 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ДЕНиСКиНЫ  

РАССКАЗЫ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.40  

Новости культуры 16+
10.20 Шедевры старого кино 16+
11.35, 20.35 Линия жизни 16+
12.45, 16.40 Красная площадь 16+
13.00 Роман в камне 16+
13.25, 21.30 Рыцарь. Моцарт. Пир 16+
14.40 Восьмой день творения,  

или Русский космизм.  
Николай Федоров 16+

15.25 Запечатленное время 16+
15.55 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.50 Царская ложа 16+
19.45, 1.40 Искатели 16+
22.45 2 Верник 2 16+
23.55 «ДРУГоЕ иМЯ» 16+
2.25 Мультфильмы  

«Аргонавты»,  
«Загадка Сфинкса» 16+

СУББОтА, 8 июНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Наше все 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 «СКАЗКА  

о цАРЕ САЛТАНЕ» 0+
14.00 «СТАНциоННЫЙ  

СМоТРиТЕЛЬ» 0+
15.20 «МЕТЕЛЬ» 0+
16.50 Я люблю мою страну 0+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Эксклюзив 16+
19.10 Михаил Задорнов: вся жизнь 16+
20.05 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Клуб веселых и находчивых.  

Высшая лига 16+
23.50 «КАМоН КАМоН» 16+
1.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССиЯ

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.50 Доктор Мясников 12+
14.50 Парад юмора 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «МиЛАЯ СоСЕДКА» 16+
0.40 «ЛЮБоВЬ По НАЙМУ» 12+
4.10 «ПЯТЬ ЛЕТ  

и оДиН ДЕНЬ» 12+

 � НТВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Основано 

на реальных событиях 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.20 Секрет на миллион 16+
23.30 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.20 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
1.00 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.15 Дачный ответ 0+
3.05 «МАЙоР СоКоЛоВ.  

иГРА БЕЗ ПРАВиЛ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.40 Православная энциклопедия 6+
7.05 «СЕРДцЕ ЖЕНЩиНЫ» 16+
9.00 «ПАРиЖАНКА» 12+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 22.00 События 16+
11.45 «Смешите меня семеро» 12+
12.50 «НЕ ХоЧУ ЖЕНиТЬСЯ!» 16+
14.45 «ВиНА» 12+
18.30 «ТАМ, ГДЕ НЕ БЫВАЕТ  

СНЕГА» 12+
22.15 Прощание 16+
23.00 Тайная комната.  

Бенито Муссолини 16+
23.50 90-е. Лебединая песня 16+
0.30 Специальный репортаж 16+
1.00 Хватит слухов! 16+
1.25 Звездные отчимы 16+
2.05 Смертельный чес 16+
2.45 Битва со свекровью 16+
3.25 Легенды эстрады.  

А в ресторане... 16+
4.05 10 самых... 16+
4.35 Петровка, 38 16+
4.45 Игорь Скляр.  

Под страхом славы 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы  

«В порту»,  
«Необыкновенный матч»,  
«Старые знакомые» 6+

8.05 «ВоТ ТАКАЯ иСТоРиЯ...» 16+
9.45 Больше, чем любовь 16+
10.25 Проснись и пой! 16+
12.05 Земля людей 16+
12.40, 16.45 Красная площадь 16+
12.55, 1.10 Превращаясь в бабочку. 

Одиссея в миниатюре 16+
13.50 Дорога к Пушкину 16+
14.05 Рассказы из русской истории 16+
15.15 Концерт Государственного  

академического ансамбля  
народного танца имени  
Игоря Моисеева  
в Государственном Кремлевском 
дворце 16+

17.05 «РУСЛАН и ЛЮДМиЛА» 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 Рассекреченная история 16+
20.15 «КРАЖА» 16+
22.30 Концерт  

«Джаз от народных артистов» 16+
23.10 «ДиКиЕ иСТоРии» 18+
2.00 Искатели 16+
2.45 Мультфильм  

«Знакомые картинки» 16+

ВОСКРеСеНЬе, 9 июНя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 «Березка». Красота по-русски 12+
13.30 Видели видео? 0+
15.05 Большая история 16+
17.05 Русский летчик Ярошенко.  

«Гудбай, Америка!» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда. Новый сезон 16+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда? 16+
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССиЯ

6.00, 1.05 «ДЕВУШКА  
В ПРиЛиЧНУЮ СЕМЬЮ» 16+

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта 

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.00 «ВиРАЖи СУДЬБЫ» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 ВИА Суперстар! 16+
23.30 Звезды сошлись 16+
1.05 Основано 

на реальных событиях 16+
3.00 «МАЙоР СоКоЛоВ. 

иГРА БЕЗ ПРАВиЛ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.25 «ТиХиЕ ВоДЫ» 12+
6.55 «ТиХиЕ ВоДЫ – 2» 12+
8.30 «НЕПоДДАЮЩиЕСЯ» 6+
10.00, 11.45 «НЕ ПоСЛАТЬ Ли НАМ 

ГоНцА?» 12+
11.30, 0.40 События 16+
12.25 «МоЛоДАЯ ЖЕНА» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Миллионы из-за кулис 16+
15.50 Настоящий детектив.  

Грехи «Эдема» 16+
16.40 90-е. Бандитское кино 16+
17.30 «ПоЛоВиНКи  

НЕВоЗМоЖНоГо» 12+
21.15 «ДВЕРЬ В ПРоШЛоЕ» 12+
0.55 Петровка, 38 16+
1.05 «ТАМ, ГДЕ НЕ БЫВАЕТ  

СНЕГА» 12+
4.05 Увидеть Америку и умереть 16+
4.50 Бондарчук. Триумф и зависть 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильм 
«Сказка о царе Салтане» 6+

7.30 «РУСЛАН и ЛЮДМиЛА» 16+
9.55 Острова 16+
10.35 «ДВЕНАДцАТАЯ НоЧЬ» 16+
12.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
12.35 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
13.15 Дорога к Пушкину 16+
13.45 Рассказы из русской истории 16+
15.05, 23.20 «иСТоРиЯ МоЕЙ  

ГЛУПоСТи» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 «Я люблю вас!».  

К 95-летию со дня рождения  
Людмилы Зыкиной 16+

17.50 Концерт «Людмиле Зыкиной  
посвящается...» 16+

19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «ПиКоВАЯ ДАМА» 16+
0.45 Страна птиц 16+
1.25 Искатели 16+
2.15 Мультфильмы  

«Персей», «Прометей» 16+



28
архангельск – город воинской славы
№41 (1373)
29 мая 2024 года

толЬко раз в году

С днем 
рождения!
29 мАя

Дмитрий Павлович 
ОСтАПеНКО, 
полковник полиции,  
начальник УмВД России  
по Архангельской области

С днем 
рождения!
1 июНя

Алексей Федорович 
РОДиН,
президент клуба настольного 
тенниса «Родина» 
и федерации настольного 
тенниса Поморья

С днем 
рождения!
30 мАя

тим ДОРОФееВ,
джазовый гитарист,  
лауреат российских  
и международных конкурсов

С днем 
рождения!
30 мАя

Андрей Олегович  
АННиН, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!
30 мАя

Галина евгеньевна 
чиРКОВА, 
заведующая детским садом 
№ 147 «Рябинушка»

20 мая 
отпраздновал  

75-летний юбилей 
Вячеслав  

Константинович  
ГИРИН, 

ветеран труда
Уважаемый  

Вячеслав  
Константинович! 
Примите наши поздравления с юбилей-

ным днем рождения и слова искренней бла-
годарности за многолетний добросовест-
ный труд в локомотивном депо Исакогор-
ка. 38 лет вы посвятили работе на Север-
ной магистрали, были наставником мо-
лодежи, пользовались уважением у коллег.  
В день юбилея желаем вам здоровья, благо-
получия, приятных встреч, добра, понима-
ния. Пусть дни приносят радость и тепло, 
а рядом будут близкие, друзья. Легко пусть 
будет на душе, светло, всегда поддержкой 
будет вам семья!

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД  
и Совет ветеранов ТЧЭ-15

24 мая 
принимала поздравления 
с днем рождения
Ольга Алексеевна  
ЧАВРИНА

С днем рождения тебя поздравляем! Ве-
селись в этот день, не скучай! Пусть глаза 
твои счастьем светятся, все задуманное 
пусть исполнится!

Татьяна Шубина, Ольга Кротова,  
семья Чавриных

22 мая 
отпраздновала  
день рождения

Галина 
Васильевна  

ТРИГУБ,
председатель  

Совета ветеранов САФУ
От всей души поздравляем вас c днем 

рождения! Пусть в жизни будут толь-
ко удача, мир и радость, а каждый новый 
день будет праздником! И пусть мечты 
обязательно станут реальностью! Здоро-
вья, успехов, любви и всего лучшего!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

24 мая 
отметила 75-летний юбилей
Тамара Степановна  
КУРИННАЯ

Мы от всей души поздравляем вас с юби-
леем и желаем здоровья, счастья и благопо-
лучия! Пусть все, что казалось несбыточ-
ным, сбудется, и самое желанное пусть про-
изойдет в ближайшее время. Мира и тепла 
в душе, в доме, и пусть всегда рядом будут 
верные друзья, родные и близкие вам люди. 
Приглашаем к активному участию в обще-
ственных мероприятиях и благодарим вас 
за добросовестный труд в администрации 
Октябрьского округа города Архангельска.

С уважением, Совет ветеранов  
администрации городского округа  

«Город Архангельск»

24 мая 
отметила день рождения
Людмила Ивановна  
ФРОЛОВА, 
заместитель председателя  
Архангельского городского  
Совета ветеранов

Уважаемая Людмила Ивановна!
Примите поздравления с днем рожде-

ния! Желаем, чтобы здоровье было креп-
ким, благополучие – вечным, удача – неиз-
менной, а успех – постоянным! Пусть ваш 
дом будет полон достатка, счастья, уюта, 
тепла, радости и смеха. Желаем, чтобы 
верные друзья всегда были рядом, а близкие 
люди наполняли жизнь любовью, заботой 
и спокойствием!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

25 мая 
отпраздновала юбилей

Галина  
Анатольевна  

ГОРДееВА, 
ветеран труда

Уважаемая Галина 
Анатольевна!

Жизнь богата на пре-
красные даты, и одна из них – ваш юби-
лей, c которым мы сердечно поздравляем 
вас. Примите в этот чудесный день наши 
самые теплые пожелания женского сча-
стья, добра, здоровья, благополучия, пони-
мания и улыбок любимых людей. Спасибо 
вам за доброту и отзывчивость, неравноду-
шие, жизненную мудрость и душевную ще-
дрость. Спасибо за активную благотвори-
тельную деятельность!

С уважением и благодарностью, 
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД

СОВет СтАРШиН АОО 
«ВетеРАНы СеВеРНОГО ФЛОтА» 
поздравляет с юбилеем:

 елену Алексеевну ЛОПИНУ
с днем рождения:
 Александру Николаевну ПОРШНеВУ
 Анну Владимировну АНДРееВУ
 Зою Леонидовну ВЯЧКУТКИНУ
 Виктора Ивановича КОРОВИНА
 Владимира Николаевича ИВАНОВА

Мы искренне желаем вам крепкого здо-
ровья и бодрости духа, удовлетворения от 
того, что сбываются все ваши мечты и 
добрые пожелания! Пусть судьба радует 
вас лишь приятными сюрпризами, прино-
сящими счастье и благополучие. Пусть с 
вами рядом всегда будут верные друзья и 
любящие родные, а флотская дружба оста-
ется хорошим спутником на вашем жиз-
ненном пути!

25 мая 
отметила  

70-летний юбилей
Татьяна  

Борисовна  
КОШеЛеВА, 

почетный ветеран  
Северной  

дирекции тяги
Уважаемая Татьяна Борисовна!

Поздравляем вас с замечательным юби-
леем и сердечно благодарим за многолет-
ний труд на железнодорожном транспор-
те, активную общественную работу в ве-
теранской организации, жизненную му-
дрость и душевное тепло, отзывчивость и 
доброту. Вы человек активной жизненной 
позиции, серебряный волонтер, любящая 
мать, бабушка. В юбилейный день рожде-
ния желаем вам неиссякаемой жизненной 
энергии и крепкого здоровья. Пусть впереди 
у вас будет много радостных дней, напол-
ненных светом и теплом!

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД

26 мая 
принимала поздравления 
с днем рождения
Ирина Владимировна  
ЩАВеЛеВА

Дорогая Иринка!
Поздравляем с днем рождения! Желаем 

здоровья, счастья и семейного благополу-
чия!

Дети, внуки, друзья

28 мая 
отметила  

день рождения 
Антонина  

Леонидовна  
КОФТУНЯК, 
член культурно- 

массовой комиссии  
Архангельского  

городского Совета  
ветеранов

Уважаемая Антонина Леонидовна!
Примите и наши поздравления с днем 

рождения и слова искренней благодарно-
сти за вашу активную жизненную пози-
цию, благотворительную деятельность 
и творчество, которым вы щедро дели-
тесь с людьми. Каждое ваше выступление 
находит отклик в сердцах слушателей 
разного возраста. Желаем вам энергии и 
здоровья на долгие годы, улыбаться, меч-
тать и творить, быть в чудесном всег-
да настроении, вдохновенно и счастли-
во жить! Пусть все ваши замыслы будут 
успешны и рождается много новых инте-
ресных идей!

С уважением,  
Архангельский городской  

Совет ветеранов

29 мая 
отмечает день рождения
Татьяна Германовна  
ДеЙНеКО

Пусть судьба радует приятными встре-
чами, событиями и подарками, заботой и 
теплом радуют родные и близкие, а ваша 
жизненная энергия не иссякает никогда!

Совет ветеранов  
округа Майская Горка

28 мая 
отметил 65-летний юбилей
Николай Сергеевич 
ЧУБАРОВ

Уважаемый Николай Сергеевич! 
Примите наши самые сердечные поздрав-

ления с этим событием в вашей жизни. Же-
лаем вам здоровья, благополучия и всего са-
мого наилучшего. Пусть вам всегда сопут-
ствует удача, а каждый день будет поводом 
для новой радости, приносит уверенность в 
своих силах и укрепляет оптимизм и хоро-
шее настроение. Счастья и успехов во всех на-
чинаниях, мира и тепла вам и вашим близ-
ким! Благодарим за добросовестный труд 
на благо жителей Северного территори-
ального округа нашего города и надеемся на 
дальнейшее плодотворное сотрудничество!

С уважением, Совет ветеранов  
администрации городского округа  

«Город Архангельск»

29 мая
празднует юбилей

Петр ефимович  
СеМЯШКИН

Примите наши поздравления с юбилеем! 
Желаем вам крепкого здоровья, добра, бла-
гополучия, счастья, чтобы каждый день 
дарил радость! Мирного неба над головой!

Совет ветеранов  
Соломбальского ОВД

30 мая 
отметит день рождения 
Зоя Николаевна  
БАХАРеВА,
председатель организационно-массовой 
комиссии Совета ветеранов  
Октябрьского округа

Сердечно желаем Зое Николаевне креп-
кого здоровья, семейного тепла, отличного 
настроения, бодрости и всего самого наи-
лучшего в жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

30 мая 
принимает поздравления  

с юбилеем
Галина Павловна  

КУТИЛОВА
Не подыскать такого слова, чтоб в пол-

ной мере пожелать вам хорошего здоровья 
и никогда не унывать! Желаем счастья и 
добра, поменьше горя и печали, чтоб боль-
ше было светлых дней, а хмурые не посеща-
ли. Но в день чудесный юбилея все пожела-
нья хороши, пусть все оставшиеся годы не-
сут вам радость от души!

Хор «Вдохновение»

1 июня отпразднуют
50-летний юбилей 
совместной жизни 
Владимир Сергеевич  
и Татьяна Андреевна  
АНДРОНОВЫ

От всей души поздравляем Владимира 
Сергеевича и Татьяну Андреевну с замеча-
тельной датой и желаем крепкого здоро-
вья, счастья, бодрости, молодости души!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа
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С днем 
рождения!
1 июНя

Анна Владимировна 
АНДРееВА, 
заведующая отделом  
истории медицины СГмУ

С юбилеем!
2 июНя

татьяна Валентиновна 
иЗмиКОВА, 
председатель Октябрьской 
избирательной комиссии  
ГО «Город Архангельск»

С юбилеем!
3 июНя

Ольга Геннадьевна 
СтеПиНА, 
директор Архангельской  
областной научной  
библиотеки имени 
Н. А. Добролюбова

С юбилеем!
4 июНя

Станислав Анатольевич 
еРехиНСКий, 
и. о. директора АГтС

30 мая 
отметит день рождения
Александра Николаевна 
ПОРШНеВА, 
член комиссии по патриотическому  
воспитанию молодежи Архангельского  
городского Совета ветеранов

Уважаемая Александра Николаевна!
Примите наши поздравления с днем 

рождения! Главное богатство – это здо-
ровье, пусть оно не покидает вас никогда. 
Благоденствия вам и счастья. Пусть пре-
красные моменты жизни только увеличи-
ваются и радуют вас. Взаимопонимания 
и терпения в любых делах желаем вам!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

СОВет ВетеРАНОВ  
иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Светлану Николаевну СТАРИЦЫНУ
 Алевтину Афанасьевну СКРИПИЦЫНУ
 Алексея Васильевича КУЗНеЦОВА
 елену Константиновну ТЯПКИНУ
 Наталью Владимировну МАЛОФееВУ
 Татьяну Михайловну ЦеЛИПОТКИНУ
 Ольгу Дмитриевну ГОРеВУ
 Татьяну Михайловну ХВИЮЗОВУ
 Нину Николаевну ИГУМНОВУ
 Надежду Павловну СОЛОВЬеВУ
 Нину Ивановну ЗАКИРОВУ
 Любовь Ивановну ТОЛМАЧеВУ

Желаем всего самого прекрасного, всего, 
что может желать человек сам себе. Пусть 
ваша жизнь и мудрость с каждым годом ра-
стут, здоровье остается крепким. Бодро-
сти, энтузиазма и моря улыбок. Желаем 
любви, удачи, достатка, оптимизма!

Поздравляем с днем рождения 
СОтРУДНиКОВ 

СРЗ «КРАСНАя КУЗНиЦА»:
 Алексея Владимировича  

        ВАСИЛЬеВА
 Сергея Юрьевича ШАНАНИНА
 Светлану Сергеевну ПЯТКОВУ
 Андрея Станиславовича ГОРДееВА
 Артема Николаевича 
    НеХОРОШКОВА
 евгения Геннадьевича УШАКОВА
 Сергея Владимировича ВАЛеГУРУ
Желаем удачи во всех делах, отличного 

настроения и доброго здоровья на долгие 
годы!

Коллеги

СОВет ВетеРАНОВ 
ОКтяБРЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 егора Ивановича ДОНСКИХ
 Людмилу Ивановну ЛеТОВАЛЬЦеВУ
 Наталью Адамовну ВЯЛЬШИНУ
 Алексея Михайловича ДЬЯЧКОВА
 Людмилу Александровну ПеРВУХИНУ
 Тамару Анатольевну 
    ПеРМИЛОВСКУЮ
 Надежду Ивановну НАУМОВУ
 Нину Ивановну КЛЫПИНУ
 елену Гавриловну БеЛОБОРОДЬКО
 Анатолия Федоровича ФеРИНА

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

ОБщеСтВеННАя ОРГАНиЗАЦия 
«Дети ВОйНы» 

иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с днем рождения:

 Валентину Александровну ЛЯМИНУ
 Тамару Алексеевну ПеТРОВУ
 Зинаиду Максимовну ГУСеВУ
 Деомида Степановича ЛАПУХИНА
 Татьяну Алексеевну МОЧАЛОВУ
 Галину Семеновну МАЛЫГИНУ
 Веру Петровну МОРОЗОВУ
Желаем прекрасного настроения, до-

брого здоровья, долгих лет жизни, чтобы 
вас окружали только добрые, отзывчивые 
люди. Пусть в вашем доме будут добро, лю-
бовь, взаимопонимание, уют, благополу-
чие и достаток!

иСАКОГОРСКий УЗЛОВОй  
СОВет ВетеРАНОВ  
жеЛеЗНОДОРОжНОГО тРАНСПОРтА 
поздравляет с юбилеем: 

 Валентину Митрофановну  
    ЗАПОЛЬНОВУ
 Галину Анатольевну ГОРДееВУ
 Светлану Федоровну ДУДИНУ
 Галину Федоровну БУЛАНОВУ
 Дмитрия Никифоровича АФАНАСОВА
 Вячеслава Константиновича ГИРИНА 
 Алексея Сергеевича КЛОЧКОВА 
 Александра Юрьевича ЗИНОВЬеВА
 Владимира Манольевича БАБИНЧУКА
 Любовь Николаевну ИВАНОВУ
 Лидию Петровну БеЛЬЧИКОВУ

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем и выражаем благодарность за много-
летний и добросовестный труд на Север-
ной железной дороге! Желаем вам крепко-
го здоровья, благополучия, пусть каждый 
день оставляет тепло на душе и будет 
счастливым, а разум остается таким же 
светлым и проницательным!

ОБщеСтВеННАя ОРГАНиЗАЦия 
«Дети ВОйНы»

ОКРУГА ВАРАВиНО-ФАКтОРия 
поздравляет с днем рождения:

 Нину Николаевну ВОРОБЬеВУ
 Зинаиду Михайловну АНУФРИеВУ
 Зою Андреевну ПОСОХОВУ
 елену евгеньевну ФИЛИППОВУ
 Валентину Дмитриевну 
    ИММАНУИЛОВУ
 Маргариту Александровну ОЖИГИНУ
 Ольгу Степановну РОГОЗИНУ
 Татьяну Константиновну ДОРОФееВУ
 Ираиду Александровну ПУШКОВУ
 Ангелину Ивановну ЧУПРОВУ
 Валентину Николаевну ПОПОВУ
 Нину Степановну ПОПОВУ
 Нину Николаевну УШАКОВУ
 елену Александровну КОПЫТОВУ
 Валентина Васильевича НеУМОИНА
 Галину Васильевну ЛИНДСТАДТ
 Анну Константиновну МОСИНУ
 Леру Андреевну ПеРеЛОМОВУ

Поздравляем с днем рождения! Всех благ 
земных, счастья на долгие годы, удачи всег-
да и во всем!

СОВет ВетеРАНОВ 
ОБЛПОтРеБСОюЗА 

поздравляет с днем рождения:

 Лидию Александровну ЛеОНОВУ
 Галину Васильевну РЯБИНИНУ
 елену Ивановну РАЧееВУ
 Александру Осиповну ТеМКИНУ
От души желаем вам крепкого здоро-

вья, бодрости, благополучия, сердечной ра-
дости. Пусть душа будет спокойна, а вы – 
окружены любовью и вниманием самых до-
рогих людей! Долгих счастливых лет!

ОРГАНиЗАЦия Семей ПОГиБШих 
ЗАщитНиКОВ ОтечеСтВА 
поздравляет с днем рождения:
 Владимира Савельевича БОНДАРеВА
 Ларису Александровну ЧАЙНИКОВУ
 Ирину Александровну РУССКИХ  
 Нину егоровну АРЛАНОВУ  
 Раису евдокимовну БАЙКОВУ
 Зою Григорьевну МАКСИМОВУ
 Викторию Павловну МАКАРОВУ  

Самых ясных, солнечных дней, доброты, 
красоты, обаяния! Рядом – только люби-
мых людей! Нежных слов, теплоты и вни-
мания! В жизни пусть лишь хорошее ждет, 
дарит радость любое мгновение, много 
счастья пускай принесет и исполнит меч-
ты день рождения!

СОВет ВетеРАНОВ 
СОЛОмБАЛЬСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Раису Павловну ЧУПРИНУ 
 Ольгу Германовну СИВАКОВУ
 Веру Алексеевну КОРеЛЬСКУЮ

с днем рождения:
 Антонину Борисовну ЗАРУЧеВСКУЮ
 Зинаиду Архиповну КОНДАКОВУ
 Валентину Васильевну ТАРеЛИНУ
 Галину Никитичну СеМУШИНУ
 Наталью Александровну ПОПОВУ
 Галину Дмитриевну ХУДИНОВУ
Желаем всем крепкого здоровья, благо-

получия, семейного тепла, бодрости духа, 
чтобы каждый день дарил радость! 

ОБщеСтВеННАя ОРГАНиЗАЦия 
«Дети ВОйНы» 
СОЛОмБАЛЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Розу Николаевну МИРОНОВУ
 Галину Константиновну САВИЦКУЮ
с днем рождения:
 Людмилу Васильевну АБРАМОВУ
 Лидию Васильевну ИГНАТеНКО
 Владимира Васильевича ЛОБАНОВА
 Нэли Николаевну СИРОТИНУ
 Руфину евгеньевну ЛОЖКИНУ
 Якова Васильевича БОРОВИКОВА
 Владимира Александровича СТАФееВА
 Людмилу Васильевну ЗАВеРИНУ
 Надежду Даниловну САЛТЫКОВУ
 Зинаиду Архиповну КОНДАКОВУ
 Анатолия егоровича КОЖАНОВА
 екатерину Лаврентьевну ГРЯЗНОВУ
 Дину Ивановну РЫЖКОВУ
 Тамару Семеновну ПОТАЛОВУ
 Аполинарию евгеньевну еЛФИМОВУ
 Владимира Степановича АЛеСЮКА
 Валентину Павловну ЧеХРОНОВУ
 Александра Федоровича ВОРОНЦОВА
 Зинаиду Николаевну ТОРОПОВУ
 Валентину Васильевну ТАРеЛИНУ
 Лидию Георгиевну ПАЛАГАеВУ
 Тамару Федоровну ЗАХАРИЧеВУ
 Людмилу Владимировну ГеЙМАН
 Зою Тимофеевну ПАРНУХИНУ

Пусть ваша жизнь будет наполнена ра-
достью, добром, счастьем, улыбками и на-
деждами! Удачи всегда и во всем!

ОБщеСтВО иНВАЛиДОВ 
СОЛОмБАЛЬСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с днем рождения: 
 Александра Ивановича ГОРКОВеНКО
 Татьяну Владимировну еВТЯеВУ 
 Ларису Анатольевну КУЗНеЦОВУ
 Руфину Андреевну ЛОЖКИНУ
 Галину Викторовну НОВИКОВУ 
 Надежду Юрьевну ПУТИЛОВУ 
 Игоря Сергеевича ДАНИЛОВА
 Лидию Викторовну ПОЖИЛОВУ 
 Надежду Александровну ТеЛЯТЬеВУ
Желаем всем крепкого здоровья, благо-

получия, семейного тепла и бодрости духа, 
чтоб каждый день дарил только радость!

овен желательно не начинать ничего нового. 
гоните от себя негативные мысли, неприятных вам 
людей и не ввязывайтесь в дела, которые чем-то 
вас смущают.

телец наступает время серьезных перемен, 
и вам необходимо быть к ним подготовленными. 
не держитесь за устаревшее, оно вам более не 
пригодится.

близнецы Постарайтесь объективно оценить 
себя, не занижайте самооценку. вам потребуется 
обдумать полученные предложения и создать 
необходимую платформу для продвижения вперед.

рак вас может сбить с толку некая новость. не 
принимайте ее во внимание, она, скорее всего, 
окажется обычной уткой. но любая информация 
окажется так или иначе полезной для вас.

лев вы будете удачливы как никогда. даже если 
кому-нибудь придет в голову помешать вам в до-
стижении цели, ничего не выйдет. не исключены 
проблемы, связанные с острой нехваткой времени.

дева хорошее время для завершения 
и исправления ошибок и недоделок в любой сфере. 
Чем больше поддержки вы проявите к окружающим, 
тем позитивнее будут перемены в вашей жизни.

весы ваше состояние значительно улучшится, 
появится шанс восстановить свои позиции и пло-
дотворно работать. вы сможете преодолеть многие 
препятствия, но не переоцените свои возможности.

скорпион Попытка игнорировать собственные 
проблемы может только увеличить их количество. но 
вы сможете их быстро решить, как только признаете. 
не стесняйтесь проявлять свои чувства и страсть.

стрелец будьте готовы к борьбе, от намеченного не 
стоит отступать при первой же встрече с препятстви-
ями. в случае необходимости лучше прибегнуть не к 
помощи друзей, а послушать совета специалистов.

козерог вам необходимо сконцентрировать 
свои усилия на достижении поставленных целей. 
не бойтесь критики, если она будет конструктив-
ной. не тратьте время попусту.

водолей удачный период, несмотря на неко-
торое однообразие и рутинную работу. старайтесь 
учитывать интересы коллег и деловых партнеров, 
от этого вы только выиграете.

рыбы назрели решительные действия, а вы все 
никак не можете разобраться в себе. Постарайтесь 
взять себя в руки и определить генеральную 
линию развития своей карьеры и личной жизни.

�� Астропрогноз с 3 по 9 июня
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администрация мо «город архангельск», пл. ленина, 5
центр муниципальных услуг, пл. ленина, 5
городская дума, пр. троицкий, 60
Пл. ленина, 4 (высотка)
отделение социальной защиты населения, министерство труда, 
занятости и социального развития архангельской области,  
пр. новгородский, 160 
администрация соломбальского территориального округа,  
пр. никольский, д. 92
архангельская городская клиническая больница № 7,  
ул. Ярославская, 42 
офисное здание, ул. советская, 65
администрация северного территориального округа,  
ул. химиков, 21
администрация маймаксанского округа,  
ул. буденного, 5, корп. 1 
маймаксанская библиотека № 6, ул. Победы, 46
Поликлиника № 3, ул. Победы, 67
Правительство архангельской области, ул. выучейского, 18
федерация профсоюзов архангельской области,  
пр. троицкий, 39 
областное собрание депутатов, пл. ленина, 1
Правительство архангельской области, пр. троицкий, 49
налоговая инспекция, ул. логинова, 29 
Прокуратура октябрьского округа, ул. садовая, 11 
реготделение партии «единая россия», наб. северной двины, 96
срЗ «красная кузница», ул. краснофлотская, 1 
культурный центр «соломбала-арт», пр. никольский, 29
магазин «Петровский», пр. никольский, 33
Прокуратура архангельской области, пр. новгородский, 15
аэропорт талаги, стойка 
«библио-кафе», пр. троицкий, 64
дворец детского и юношеского творчества,  
наб. северной двины, 73
гостиница «двина», пр. троицкий, 52 (стойка на 1-м этаже) 
гостиница «двина», пр. троицкий, 52, «атк-медиа»
администрация октябрьского территориального округа,  
пр. троицкий, 61
управление фсин россии по архангельской области,  
пр. троицкий, 96
городской совет ветеранов, пр. ломоносова, 181, 1-й этаж
гтрк «Поморье», пр. троицкий, 73 
тдц «аквилон», ул. Попова, 14
муП «роспечать», ул. Попова, 18 
Первая городская клиническая больница имени е. е. волосевич, 
ул. суворова, 3
архангельский областной центр занятости населения,  
ул. гайдара, 4, корп. 1
центральная городская библиотека имени м. в. ломоносова,  
пр. троицкий, 64 
тц «гиппо», ул. нагорная, 1
центр помощи совершеннолетним гражданам  
с ментальными особенностями, ул. тимме, 17, корп. 1
Поселок 29-го лесозавода (автобус)
отделение социальной защиты населения по октябрьскому 
округу, ул. тимме, 28 
дом ветеранов, ул. суфтина, 32
архангельский городской культурный центр, пр-д Приорова, 2
архангельская областная клиническая больница,  
станция переливания крови, пр. ломоносова, 292
архангельский клинический онкологический диспансер,  
пр. обводный канал, 145, корп. 1
архангельское ооПП кПрф, ул. вологодская, 6, корп. 1
северный медицинский клинический центр  
имени н. а. семашко, пр. троицкий, 115
совет ветеранов октябрьского округа, ул. воскресенская, 95  
областная детская клиническая больница  
имени П. г. выжлецова, пр. обводный канал, 7 
отделение социальной защиты населения  
по ломоносовскому округу, пр. ломоносова, 30
библиотека имени н. а. добролюбова, ул. урицкого, 1
отделение социальной защиты населения  
по округу майская горка, пр. ленинградский, 161
отделение социальной защиты населения  
по округу варавино-фактория, ул. капитана кононова, 2 
совет ветеранов тралового флота, пр. ленинградский, 324 
магазин «Петровский», ул. русанова, 8 
совет ветеранов и администрация округа варавино-фактория,  
ул. воронина, 29, корп. 2 
госпиталь ветеранов войн, ул. воронина, 24 
магазин «Петровский», ул. дежневцев, 11
библиотека № 13, ул. рейдовая, 7
администрация исакогорского и цигломенского  
территориальных округов, ул. дежневцев, 14 
магазин «алкошоп», ул. Зеленец, 12 
культурный центр «цигломень», ул. севстрой, 2
магазин «каскад», ул. мира, 4, корп. 1
ицкц, филиал «бакарица», ул. адмирала нахимова, 15
магазин «дельфин», ул. Зеньковича, 11 
магазин «фасоль», ул. речников, 49
идЮц, ул. вычегодская, 19, корп. 2
ицкц, филиал «исакогорский», ул. клепача, 9
ломоносовский дворец культуры, ул. никитова, 1
библиотека № 10, пр. ленинградский, 269, корп. 1 
культурный центр «луч», ул. Первомайская, 3
администрация территориального округа майская горка,  
ул. Полины осипенко, 5, корп. 2 
центр реабилитации «родник», ул. галушина, 6
дом на ул. галушина, 30
библиотека сафу, ул. смольный буян, 1

Где взять свежий номер

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной го-
рячей линии «Включаем свет» организована 
для оперативной обратной связи с потреби-
телями при массовых отключениях электро-
снабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех чП на коммунальных сетях архангело- 
городцы могут сообщать в любое время суток  
по единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авариях, 
анализ и оценка ее достоверности и доведение информации 
до экстренных оперативных служб и организаций, в компе-
тенцию которых входит устранение чрезвычайных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Уважаемые архангелогородцы!
Совсем скоро праздник у самых любимых, самых озорных 

и веселых – наших деток. Дети – это радость, это улыбки 
без причины, это прекрасное настроение, которое они дарят, 
это любовь, которой они делятся, – искренняя, честная, про-
сто так, от всего их маленького сердечка. Давайте беречь 
эти светлые и сияющие глаза! Пусть они никогда не боле-
ют, пусть каждый день несет им новые знания и открытия, 
пусть беззаботное время детства длится как можно дольше, 
и пусть они будут самыми счастливыми!

С праздником, ребята! Улыбайтесь, веселитесь, совершай-
те новые открытия, будьте пытливыми и любознательны-
ми. Пусть солнышко над вами светит ярче, а вы не переста-
вайте верить в чудеса. Желаем, чтобы вас всегда окружали 
любовь и забота родителей и, конечно, чтобы рядом были 
настоящие друзья. Пусть ваша жизнь будет как добрая сказ-
ка! С Днем защиты детей!

Архангельский городской  
Совет ветеранов (пенсионеров)

войны, труда, Вооруженных сил  
и правоохранительных органов

�� Служба «ПроДетей  
Родителям» приглашает  
на бесплатные консультации

Пал сухой травы опасен!
В Архангельской области уже зарегистрированы 
первые случаи горения сухой травы. 

Как показывает практика, с установлением теплой и сухой 
погоды число природных пожаров увеличивается.

Пожар, начавшийся от горящей травы, может перерасти 
в настоящую катастрофу. Для загорания сухой травы быва-
ет достаточно одной искры от костра, непотушенной спич-
ки или сигареты. Травяные палы быстро распространяются, 
особенно в ветреные дни, когда процесс горения становится 
неуправляемым.

Также опасно бесконтрольно сжигать мусор. Вовремя очи-
щайте свой дачный участок и прилегающую к нему террито-
рию от горючих отходов. Не храните на открытых площад-
ках и во дворах емкости с легковоспламеняющимися и горю-
чими жидкостями, а также баллоны со сжатым и сжижен-
ным газом. У каждого жилого строения нужно установить 
емкость с водой, а дома иметь огнетушитель.
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 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Военный комиссариат приглашает граждан  
на военную службу по контракту
Военным комиссариа-
том городов Архангель-
ска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого 
районов Архангельской 
области проводится от-
бор граждан на военную 
службу по контракту на 
воинские должности ря-
дового, сержантского и 
офицерского состава.

Отбор идет по двум основ-
ным направлениям:

ВОиНСКие чАСти 
СеВеРНОГО ФЛОтА, 
ПРиНимАющие 
УчАСтие В СВО

Условия контракта:
• Срок контракта – от трех 

месяцев.
• Денежное довольствие –  

от 50 000 рублей до 240 000  
рублей.

• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федераль-

ному закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Ар-
хангельской области.

• Социальные льготы для детей.
Требования к гражданину:

• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здо-

ровья.

НАДВОДНые КОРАБЛи, 
ПОДВОДНые ЛОДКи, 
ВОиНСКие чАСти 
СеВеРНОГО ФЛОтА

Условия контракта:
• Срок службы – от одного года 

для граждан, ранее проходив-
ших военную службу по кон-
тракту, и два года для иных ка-
тегорий.

• Денежное довольствие –  
от 64 000 рублей в плавсоставе  
и от 35 000 рублей в других ча-
стях Северного флота.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для 

выхода на пенсию, пенсия 
возможна при выслуге 10 лет 
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.

Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая под-

готовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчи-

вость.

По вопросам приема на 
военную службу по кон-
тракту обращаться в во-
енный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87,  
или в пункт отбора на во-
енную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по 
адресу: г. Архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, 
телефон 8 (8182) 24-79-59.

Памятные даты

29 мая
 День военного автомобилиста Воору-

женных сил РФ.
 День ветеранов таможенной службы 

России.
 Всемирный день здорового пищеваре-

ния.
 Всемирный день борьбы с рассеянным 

склерозом.
 Международный день миротворцев 

ООН.

30 мая
 330 лет назад, в 1694 году, на Соломбаль-

ской судоверфи в присутствии царя Петра I 
спущен на воду первый русский торговый 
корабль «Святой Павел» («Апостол Павел»).
 День окрошки.
 Международный день феминизма.

31 мая
 Всемирный день без табака.
 Всемирный день блондинок.
 День российской адвокатуры.
 День образования подразделений по де-

лам несовершеннолетних в системе органов 
внутренних дел РФ.
 День сварщика в России.
 европейский день соседей.
 140 лет со дня рождения Георгия  

Львовича Брусилова (1884–1914), лейтенанта 
флота, исследователя Арктики, руководителя 
экспедиции на шхуне «Святая Анна» (1912–1914).

1 июня
 Международный день защиты детей.
 Всемирный день родителей.
 Всемирный день молока.
 День Северного флота ВМФ России.
 День военно-транспортной авиации 

России.
 День создания правительственной свя-

зи России.
 День памяти великого князя Димитрия 

Донского.

2 июня
 День здорового питания и отказа от из-

лишеств в еде.
 День мелиоратора в России.

3 июня
 Всемирный день велосипеда.

 Великорецкий крестный ход.
 День равноапостольных царя  

Константина и матери его царицы елены.
 Празднование в честь Владимирской 

иконы Божией Матери.

4 июня
 Международный день невинных детей 

– жертв агрессии.
 День крановщика (День машиниста 

крана) в России.
 В этот день в 1916 году в ходе Первой 

мировой войны началось наступление рус-
ских войск под командованием Алексея 
Алексеевича Брусилова.
 175 лет со дня рождения Карпа  

Андреевича Докучаева-Баскова (1849–1916), 
самобытного северного историка-краеведа, уро-
женца города Каргополя.

ЛУННый КАЛеНДАРЬ САДОВОДА и ОГОРОДНиКА

четверг,
30 мая

Пятница,
31 мая

Суббота,
1 июня

Воскресенье,
2 июня

Понедельник,
3 июня

Вторник,
4 июня

Среда,
5 июня

день  
+19...+21

день  
+25...+27

день  
+28...+30

день  
+25...+27

день  
+13...+15

день  
+13...+15

день  
+20...+22

ночь  
+9...+11

ночь  
+14...+16

ночь  
+14...+16

ночь  
+10...+12

ночь  
+4...+6

ночь  
+5...+7

ночь  
+10...+12

восход 02.10
заход 22.21
долгота дня

20.11

восход 02.07
заход 22.24
долгота дня 

20.17

восход 02.05
заход 22.27
долгота дня

20.23

восход 02.02
заход 22.30
долгота дня

20.28

восход 02.00
заход 22.33
долгота дня

20.34

восход 01.57
заход 22.36
долгота дня

20.39

восход 01.55
заход 22.39
долгота дня

20.44
ветер
юго-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго- 

западный

ветер 
юго- 

западный

ветер 
западный

ветер 
северо- 

восточный

ветер 
юго- 

восточный
давление

762 мм рт. ст.
давление

762 мм рт. ст.
давление

760 мм рт. ст.
давление

756 мм рт. ст.
давление

754 мм рт. ст.
давление

760 мм рт. ст.
давление

756 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

30 мая,
четверг

луна 
в рыбах

03:32

Последняя 
четверть

20:12

рекомендуются посадки сельдерея, редиса, луковичных, 
прививка деревьев и ягодных кустов. отличное время 
для культивации, полива и внесения удобрений.

31 мая,
пятница

луна 
в рыбах

убывающая 
луна

рекомендуются посадки сельдерея, редиса, луковичных, 
прививка деревьев и ягодных кустов. отличное время 
для культивации, полива и внесения удобрений.

1 июня,
суббота

луна в овне
06:28

убывающая 
луна

не рекомендуются посевы и посадки. рекомендуются 
обрезка деревьев и кустов, подготовка почвы под посев, 
уничтожение вредителей, прополка и мульчирование.

2 июня,
воскресенье

луна в овне убывающая 
луна

не рекомендуются посевы и посадки. рекомендуются 
обрезка деревьев и кустов, подготовка почвы под посев, 
уничтожение вредителей, прополка и мульчирование.

3 июня,
понедельник

луна 
в тельце

08:55

убывающая 
луна

рекомендуются посадка всех корнеплодов, клубневых и 
луковичных культур, подстригание деревьев и кустарни-
ков.

4 июня,
вторник

луна
в тельце

убывающая 
луна

рекомендуются посадка всех корнеплодов, клубневых и 
луковичных культур, подстригание деревьев и кустарни-
ков.

5 июня,
среда

луна 
в близнецах

11:35

убывающая 
луна

не рекомендуются посадка и пересадка травянистых 
культур. Эффективны удаление лишних побегов, покос, 
прополка, культивация, мульчирование, сбор лекарствен-
ных трав, корнеплодов, фруктов и ягод.
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 20-39-51;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

2 ИЮНЯ 

в 17:00 – отчетный концерт школы танцев 
«Танцевальная платформа» (0+)

3 ИЮНЯ 

в 11:00 – семейное представление «Волшеб-
ный корабль» (0+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332

29 МАЯ 

в 18:00 – творческий вечер Ксении Гардт 
«Мечтать не вредно» (6+)

30 МАЯ 

в 19:00 – литературный вечер «Трава-мурава», 
посвященный 100-летию Федора Абрамова (6+)

31 МАЯ 

в 16:00 – открытие выставки ремесленных  
изделий «Сказ о ремесле» (6+)

1 ИЮНЯ 

в 11:00 – театрализованное представление 
«Не хочу учиться, или Путешествие в Тридевя-
тое царство» (6+)

в 12:15 – мастер-класс по песочной анимации 
«Праздник солнечного лета» (6+)

в 16:00 – концертная программа по творчеству 
Булата Окуджавы «На любовь свое сердце на-
строю» клуба авторской песни «Вертикаль» (6+)

2 ИЮНЯ 

в 15:00 – творческий вечер Ксении Гардт 
«Мечтать не вредно» (6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

31 МАЯ 

в 14:00 – игровая программа «Веселая  
карусель» (сквер имени 12-й бригады Морской 
пехоты) (0+)

3 ИЮНЯ 

в 14:00 – турнир по настольным играм  
«Фишка» (6+)

4 ИЮНЯ 

в 14:00 – игровая программа «Летний день» 
(6+)

Филиал № 1
ул. Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika

1 ИЮНЯ 

в 12:00 – праздник «Маленькая страна» (0+)

4 ИЮНЯ 

в 11:00 – настольные игры «Веселые турни-
ры» (6+)

в 12:00 – кинолекторий «Мой выбор – ЗОЖ» 
(6+)

Филиал № 2
ул. емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611

30 МАЯ 

в 17:00 – мастер-класс «Чудеса творения» (0+)
1 ИЮНЯ 

в 13:00 – праздник детства «Ура! Весилится 
детвора» (0+)

в 16:00 – игровая программа «Летние прогул-
ки» (6+)

4 ИЮНЯ 

в 16:00 – интеллектуальная игра 
«Размышляй-ка!» (6+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

1 ИЮНЯ 

в 9:30 – массовая эстафета «Здоровое поколе-
ние» (6+)

в 10:00 – театрализованное представление 
«Что такое детство?» (0+)

в 17:00 – дискотека «Встречаем лето» (12+)
3 ИЮНЯ 

в 15:00 – мастер-класс «Своими руками» (6+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29

31 МАЯ 

в 15:00 – дискотека для детей и подростков 
«До встречи на танцполе» (6+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29

29 МАЯ 

в 16:00 – мастер-класс «Готовьте с нами,  
готовьте лучше нас!» (6+)

31 МАЯ 

в 12:00 – спортивные эстафеты «Физкульт-
УРА!» (0+)

1 ИЮНЯ 

в 14:00 – игровая программа «Лето красочно-
го цвета» (0+)

Филиал «Исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29

1 ИЮНЯ 

в 12:00 – игровая программа «Лето красочно-
го цвета» (0+)

3 ИЮНЯ 

в 12:00 – мастер-класс «Своими руками» (6+)
4 ИЮНЯ

в 12:00 – спортивная игра «По дороге здоро-
вья» (0+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

1 ИЮНЯ 

в 11:00 – спектакль театрального коллектива 
«Наш театр» «Необыкновенная история мальчи-
ка Луковки», посвященный Дню защиты детей 
(0+)

в 12:00 – танцевальный флешмоб «Здрав-
ствуй, лето» (0+)

в 14:00 и 15:00 – мастер-класс «Воздушный 
пластилин» (6+)

3 ИЮНЯ 

в 12:00 – игровая программа «Игры нашего 
двора» (6+)

в 14:00 – мастер-класс по современному  
танцу (12+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09;  
arhluch.ru, vk.com/arhluch

29 МАЯ 

в 13:00 – мастер-класс «Птица счастья» (6+)
31 МАЯ

в 14:00 – акция «Луч здоровья» (6+)
1 ИЮНЯ 

в 10:00 и 12:00 – праздник «Счастливая стра-
на детства», посвященный Дню защиты детей 
(0+)

2 ИЮНЯ 

в 16:00 – интеллектуальный квиз «Изучая 
ПДД, избегаем ДТП!» (6+)

Филиал № 1
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1

29 МАЯ 

в 15:00 – акция «Жизнь без сигарет» (0+)
31 МАЯ 

в 16:00 – мастер-класс «В мире жить», посвя-
щенный Дню соседей (6+)

1 ИЮНЯ 

в 14:00 – праздник «Счастливая страна дет-
ства», посвященный Дню защиты детей (0+)

3 ИЮНЯ 

в 12:00 – игровая программа «Спорт + я» (0+)
3 ИЮНЯ 

в 14:00 – мастер-класс «В гостях» у мастера 
(6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2

29 МАЯ 

в 11:30 – мастер-класс «В мире жить», посвя-
щенный Дню соседей (6+)

в 16:00 – демонстрация документального 
фильма «Теплоход «Армения» (6+)

30 МАЯ 

в 15:00 – акция «Жизнь без сигарет» (0+)
31 МАЯ

в 13:00 – мастер-класс «В мире жить», посвя-
щенный Дню соседей (6+)

1 ИЮНЯ 

в 12:00 – праздник «Счастливая страна дет-
ства», посвященный Дню защиты детей (0+)

в 10:00 – акция «Мое безопасное лето» (0+)
в 17:00 – фотовыставка «Архангельск в объек-

тиве», приуроченная к 440-летию города Архан-
гельска  (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934

31 МАЯ 

в 18:00 – отчетный концерт вокальной сту-
дии «Территория звезд» и танцевально-спортив-
ного клуба «Грация», (0+)

1 ИЮНЯ 

в 16:00 – отчетный концерт студии танца 
«Ангелы в танце» (0+)

2 ИЮНЯ 

в 18:00 – вечер отдыха «Для тех, кто не счита-
ет годы» (12+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

30 МАЯ 

в 19:00 – отчетный концерт образцового  
хореографического ансамбля «Улыбка» (0+)

4 ИЮНЯ 

в 11:00 – спектакль театральной студии «Де-
бют» «Быть сильным хорошо, быть умным луч-
ше вдвое…» (И. Крылов) (6+)


